
Борцов 
с кредитами 
прижали 
рекламой
ФАС взялась  
за «раздолжнителей»

Специалисты по избавлению 
от кредитов, безнаказанно вво-
дившие в заблуждение граждан 
и портившие жизнь банкам, при-
влекли внимание Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС). 
Ведомство уличило их в ненадле-
жащей рекламе и недобросовест-
ной конкуренции. Участники рын-
ка надеются, что вмешательство 
ФАС позволит изменить сложив-
шуюся ситуацию и положит конец 
деятельности псевдоюристов.

На прошлой неделе пресс-служ-
ба новосибирского УФАС сообщила 
о привлечении к ответственности за 
ненадлежащую рекламу юридиче-
ской фирмы ООО «Эскалат». Данная 
фирма, как сказано на ее сайте, зани-
мается «законными решениями про-
блем с кредитами» и работает по всей 
России. Внимание антимонопольной 
службы на рекламу компании обра-
тил житель Новосибирска, обнару-
живший в журнале «ТВ-неделя» объяв-
ление следующего содержания: «Я из-
бавился от кредита!.. Вопрос решен 
в судебном порядке. Выдержка из ре-
шения суда: 

”
В удовлетворении иско-

вого заявления банка о взыскании 
задолженности отказать“. Банк обра-
тился в Верховный суд, где ему в удов-
летворении иска было также отказа-
но…» Он засомневался, что упомяну-
тое судебное решение существова-
ло, и обратился в антимонопольную 
службу. Там сделали запрос в Верхов-
ный суд, а также потребовали от ООО 
«Эскалат» подтвердить достоверность 
информации, чего «Эскалат» сделать 
не смог. В итоге 23 мая комиссия но-
восибирского УФАС признала обще-
ство нарушившим требования зако-
нодательства о рекламе.

«Эскалат» — яркий пример фир-
мы-«раздолжнителя». Такие компа-
нии оказывают гражданам юриди-
ческие услуги по избавлению от кре-
дитов. Впрочем, на практике они 
в большинстве случаев подают к бан-
кам формальные иски, делая вид, что 
работают на клиента, и получая пла-
ту за услуги. При ближайшем рассмо-
трении оказывается, что избавить от 
кредита они не могут. На фоне кризи-
са участники банковского рынка от-
мечают возросшую активность псев-
доюристов (см. 

”
Ъ“ от 2 июня).
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После Ракки кулаками не машут
«Исламское государство» может лишиться своей «столицы»

На сирийском фронте вой-
ны с «Исламским госу-
дарством» наступает пе-
релом. Впервые с начала 
боевых действий две ан-
титеррористические ко-
алиции (возглавляемые 
Россией и США) фактиче-
ски объединили усилия 
для достижения конкрет-
ной цели — освобождения 
города Ракка, провозгла-
шенного «столицей» ис-
ламского халифата. На 
нее с двух направлений 
ведут наступление проа-
мериканские отряды оп-
позиции и сирийские пра-
вительственные войска, 
которые до  последнего 
времени не проводили 
в провинции Ракка вообще 
никаких операций. На сей 
раз они бросили в атаку 
на оплот ИГ свои ударные 
части, которые действу-
ют при поддержке россий-
ской авиации. По данным 

”Ъ“, в разработке планов 
наступления помогают во-
енные советники из РФ.  
От того, насколько стре-
мительно будет разви-
ваться наступление, за-
висят сроки завершения 
основной фазы антитер-
рористической операции 
в Сирии и соседнем Ираке.

Российская помощь
Начавшаяся на прошлой не-
деле наступательная опе-
рация сирийской армии 
на подступах к Ракке стала 
принципиально новым мо-
ментом. Правительствен-
ные силы не появлялись 
в этой провинции с авгу-
ста 2014 года, и Ракка счи-
талась вотчиной запрещен-
ного в России «Исламско-

го государства» (ИГ). Если 
кто и оспаривал власть ха-
лифата в этой провинции, 
то только курдские отряды 
и несколько формирований 
оппозиции, входящих в «Де-
мократические силы Си-
рии» и пользующихся под-
держкой США.

Именно эти формирова-
ния объявили в конце мая 
о начале наступление на 
200-тысячную Ракку, провоз-
глашенную «столицей» ха-
лифата. Впрочем, наступле-
ние это, ведущееся с север-
ного направления, разви-
валось не слишком стреми-

тельно — одной из причин 
стали ограниченные люд-
ские ресурсы объединен-
ных сил курдов и «умерен-
ной  оппозиции».

Гораздо более серьезную 
угрозу для ИГ может пред-
ставлять операция, нача-
тая в провинции Ракка си-
рийской армией и отряда-
ми ополчения. По данным 
базирующегося в Ливане 
панарабского телеканала 
«Аль-Маядин», правитель-
ственные силы впервые за 
два года пересекли грани-
цу провинции, захватили 
важный транспортный узел 

в селении Закия и развива-
ют наступление на город 
Табка, в окрестностях кото-
рого находятся военный аэ-
родром и плотина на реке 
Евфрат.

Если армия сумеет захва-
тить Табку, перед ней откро-
ется прямая дорога на Ракку, 
до которой останется всего 
40 км. Как сообщают запад-
ные СМИ, в авангарде насту-
пающих сил движутся элит-
ные армейские подразделе-
ния, известные как «Орлы 
пустыни». В операции задей-
ствованы бронетехника, ар-
тиллерия и авиация.

Ни в Дамаске, ни в Мо-
скве, ни в Вашингтоне офи-
циально не подтверждают, 
что две антитеррористиче-
ские коалиции координиру-
ют свои действия в провин-
ции Ракка. Однако военные 
эксперты, комментировав-
шие вчера ситуацию в запад-
ных и арабских СМИ, счи-
тают такой вариант весьма 
 вероятным.

По словам российских во-
енных источников 

”
Ъ“, воз-

душно-космические силы 
РФ оказывают сирийским 
войскам в их наступлении 
на Ракку серьезную поддер-

жку. Как утверждает собесед-
ник 

”
Ъ“, именно действия 

российской фронтовой авиа-
ции позволили правительст-
венным силам продвинуть-
ся вглубь провинции и фак-
тически открыли им доро-
гу к Табке. «Выбор целей осу-
ществляется исходя из дан-
ных космической и агентур-
ной разведки, а действия си-
рийской армии координи-
руются с нашими военны-
ми советниками»,— расска-
зал источник 

”
Ъ“. «С возглав-

ляемой американцами коа-
лицией мы установили кон-
такт, однако о совместном 
планировании операций го-
ворить нельзя. Мы это пред-
лагали, но полноценно со-
трудничать с нами США не 
хотят»,— посетовал россий-
ский военный.

Контрольный 
выстрел
Ход наступления на пози-
ции ИГ вокруг Ракки во мно-
гом определит дальнейший 
ход боевых действий против 
исламистов, а также сроки 
завершения основной фазы 
антитеррористической опе-
рации в Сирии и соседнем 
Ираке. Если под натиском 
объединенных сил двух ко-
алиций Ракка падет относи-
тельно быстро (например, 
в течение нескольких не-
дель), это наверняка окажет 
влияние на ход операций 
в Ираке, где правительствен-
ные войска при поддержке 
США штурмуют город Эль-
Фаллуджа и готовятся начать 
операцию против еще одно-
го оплота ИГ — Мосула.

мировая 
политика — с6

Калорийнее,  
бережливее, теснее
Граждане продолжат экономить на потреблении  
в ущерб качеству

Аналитическое кредитное рейтинговое 
агентство опубликовало исследование, 
дополняющее картину поведения потре-
бителей и прогнозы в отношении частно-
го спроса. Выбор домохозяйств в пользу 
дешевых и менее качественных товаров 
стал смещаться еще в 2011 году. Теперь 
же он все чаще делается в ущерб качест-
ву еды, безопасности дорожного движе-
ния и бытовому комфорту. Если «значи-
мых источников» экономического роста 
не обнаружится, ситуация не изменится, 
и в 2020 году оборот розницы останется 
значительно ниже уровня 2014 года.

Серия макроэкономических исследова-
ний российского Аналитического кредит-
ного рейтингового агентства (АКРА) обно-
вилась оценкой текущего состояния потре-
бления граждан и среднесрочным прогно-
зом частного спроса. В 2015 году пузырь 
на рынке потребительского кредитования 
окончательно сдулся — доля привлечен-
ных средств и собственных сбережений на-
селения в располагаемых доходах прибли-
зилась к показателю 2009 года (чуть больше 

6% после пика в 12% в 2013 году). Это зна-
чительно дополнило набор факторов, кото-
рые последние два года приводят к массо-
вому изменению потребительского мышле-
ния и поведения.

Более дешевые товары длительного 
пользования стали пользоваться спросом 
еще в 2011 году, констатируют аналити-
ки, а в 2013 году эта тенденция затронула 
и продовольственное потребление. Рекорд-
ное снижение реальных зарплат и доходов 
в 2015 году обрушило физическое потребле-
ние непродовольственных товаров на 20%, 
а продовольственных — на 4,2%, считают 
в агентстве (спрос на еду меньше зависит 
от доходов и цен). Смягчило его падение из-
менение предпочтений граждан, оно же по-
зволило им компенсировать четверть про-
довольственной инфляции. Однако проис-
ходит это за счет продолжающегося сниже-
ния «качества потребляемой пищи, безопас-
ности дорожного движения и бытового ком-
форта», заключается в исследовании.

экономполитика — с2

«Россия четко понимает 
наши интересы  
в сфере безопасности»
Посол Израиля в Москве Цви Хейфец обозначил „Ъ“ 
приоритеты в двусторонних отношениях

6 июня Москву посетит премьер-ми-
нистр Израиля Биньямин Нетаньяху. 
Его визит приурочен к 25-летию восста-
новления дипломатических отношений 
между Россией и Израилем. Юбилей 
пришелся на сложный период: Москва 
втянута в конфликт на Ближнем Востоке, 
причем в коалиции с Сирией и Ираном, 
которых Израиль воспринимает как про-
тивников. Как это сказывается на рос-
сийско-израильских отношениях и что 
объединяет и разделяет сегодня две 
страны, выясняли у посла Израиля в Рос-
сии ЦВИ ХЕЙФЕЦА корреспондент ”Ъ“ 
МИХАИЛ КОРОСТИКОВ и заместитель 
главного редактора «Коммерсантъ FM» 
ДМИТРИЙ ДРИЗЕ.

«Наш диалог стал более 
интенсивным с тех пор,  
как Москва начала  
операцию в Сирии»

— Во вторник премьер-министр Бинья-
мин Нетаньяху проведет переговоры 
с Владимиром Путиным. Какие темы 
они будут обсуждать в первую очередь?
— Есть глобальные вопросы, касающиеся 
нашего региона: Сирия, Иран, группировка 
«Хезболла». Диалог между нашими странами 
идет, и он стал более интенсивным с тех пор, 
как Москва начала операцию в Сирии. Это 
диалог между друзьями — странами-друзья-
ми и руководителями-друзьями.
— Ранее представители Израиля выска-
зывались в пользу создания зоны сво-
бодной торговли с Евразийским эконо-
мическим союзом. Будет ли обсуждать-
ся эта тема?
— Будет. И у нас, и у российской стороны 
есть большое желание подписать такой до-
говор. Сейчас идет согласование техниче-
ских вопросов.

мировая политика — с6
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Физическое падение потребле-
ния еды было компенсировано пе-
реходом на дешевые товары и то-
вары-заменители: на потреблении 
калорий на душу населения и по-
траченный рубль это не сказалось. 
На сегодняшний день овощи (кро-
ме картофеля), фрукты, рыба, море-
продукты и алкоголь заметно усту-
пают место хлебу, картофелю и мо-
лочной продукции. «В перспекти-
ве возможен дальнейший сдвиг по-
требительских предпочтений в сто-
рону круп, муки, масла, сезонных 
овощей и сахара»,— предполагают 
аналитики.

Падение спроса на непродоволь-
ственные товары имеет не менее зна-
чительные последствия. Увеличива-
ется срок эксплуатации товаров дли-
тельного пользования. При этом глав-
ной причиной старения автопарка 

при растущей обеспеченности тран-
спортом в АКРА называют отстава-
ние темпов утилизации от скорости 
покупки новых автомобилей. Еще од-
на, менее значимая причина — состо-
яние доходов населения и консерва-
тивные потребительские ожидания. 
Но тут Россия не одинока: стареющее 
население, которое не склонно поку-
пать новые дорогостоящие товары, 

и замедление экономического роста 
приводят к схожим тенденциям в ЕС, 
США, Японии и Китае.

Сокращается и средняя площадь 
новых квартир в России. С 2009 по 
2015 год, по данным АКРА, она сни-
зилась на 19%. При этом показатели 
обеспеченности жильем на челове-
ка и удовлетворенность населения 
жилищными условиями пока про-

должают расти — средняя площадь 
старых квартир все еще на 25% мень-
ше площади новых, а улучшение жи-
лищного фонда опережает прирост 
населения. Это также характерно для 
больших экономик, но, в отличие от 
ситуации с машинами, объясняется 
увеличением плотности городского 
населения и «расселением семей», 
которое приводит к уменьшению 
размера домохозяйств.

В ближайшем будущем население 
России будет больше экономить, а так-
же интенсивнее и дольше использо-
вать товары инвестиционного и дли-
тельного потребления, считают ана-
литики. Только к 2017 году при даль-
нейшем ожидаемом снижении про-
центных ставок домохозяйства до-
стигнут уровня закредитованности, 
который позволит частично смягчить 
«жесткий баланс расходов и доходов». 
В этих условиях роста спроса на кре-
диты со стороны населения, на кото-

рый надеются банки, и отложенного 
спроса на непродовольственные това-
ры, на который рассчитывают компа-
нии, ждать не приходится.

Роста реальных доходов домохо-
зяйств в РФ не наблюдается с 2007 го-
да, а их падение, начавшееся во вто-
рой половине 2008 года, не сменит-
ся ростом до 2019 года и по офици-
альным прогнозам (см. график). В 
АКРА прогнозируют, что реальные 
доходы будут сокращаться еще два 
с половиной года. Если «значимые 
источники» роста не обнаружатся, 
их ожидает продолжительная стаг-
нация, при которой даже в 2020 году 
оборот розницы будет на 10% ниже 
показателя 2014 года. В выигрыше 
же от сложившейся ситуации ока-
жется сектор услуг, ремонт, произ-
водство и продажа запчастей и высо-
кокалорийных продуктов в низком 
ценовом сегменте.

Алексей Шаповалов 

Калорийнее, бережливее, теснее

Правительство распределило между ми-
нистерствами и ведомствами полномочия 
по проставлению апостиля на российских 
официальных документах,  подлежащих 
вывозу из РФ. Из принятого постановле-
ния следует, что апостиль на налоговых 
и других документах, связанных с бизне-
сом, обязан проставлять Минюст. Это ве-
домство тем временем продолжает су-
диться с работающими в Казахстане 
российскими предпринимателями, отка-
зываясь подтверждать им резидентст-
во РФ и тем самым не давая возможно-
сти применить соглашение об устранении 
двойного налогообложения, действую-
щее между двумя странами.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минюсте, опублико-

ванное 1 июня постановление правительст-
ва «О компетентных органах, уполномочен-
ных на проставление апостиля в РФ» разрабо-
тано во исполнение закона «О проставлении 
апостиля на российских официальных доку-
ментах, подлежащих вывозу за пределы тер-
ритории РФ». Последний определяет базовые 
принципы процедуры: апостиль удостоверя-
ет качество, в котором выступало лицо, подпи-
савшее документ, и подлинность подписи, пе-
чати или штампа, которыми он скреплен.

Принятое постановление определяет орга-
ны, проставляющие апостиль. МВД будет де-
лать это в отношении справок и архивных до-
кументов, касающихся судимости, уголовно-
го преследования и реабилитации, Миноборо-
ны — имеющих отношение к военной службе. 
Генпрокуратура должна проставлять апостиль 
на документах, выданных ее органами, Феде-
ральное архивное агентство — на архивных 
справках, выписках и копиях, подготовлен-
ных госархивами и федеральными органами, 
не наделенными таким правом, загсы — при 
подтверждении факта регистрации актов гра-
жданского состояния или их отсутствия, упол-
номоченные органы субъектов РФ — на доку-
ментах об образовании, квалификации, уче-
ных степенях и званиях. Наконец, в остальных 
случаях апостиль будет проставлять Минюст.

Отметим, что вопрос об апостиле выходит за 
рамки установления норм документооборота — 
сейчас компании и индивидуальные предпри-
ниматели массово судятся с Минюстом из-за от-
каза удостоверять по требованию Казахстана их 
резидентство (см. 

”
Ъ“ от 31 августа 2015 года). Це-

на вопроса велика — из-за этой проблемы биз-
нес подвергается двойному налогообложению. 
Поясним, налоговые органы Казахстана и РФ 
требуют проставления апостиля на документах, 

предъявляемых для снижения налоговых ста-
вок, но Минюст их не удостоверяет, считая, что 
это требование противоречит международным 
договорам: по Кишиневской (Минской) конвен-
ции СНГ в России и Казахстане документы при-
нимаются без спецудостоверения.

Суды признали, что власти обоих госу-
дарств «сформировали позицию о неприме-
нимости Кишиневской (Минской) конвенции 
и об обязанности налоговых органов прини-
мать справки о резидентстве исключительно 
с проставленным на них апостилем». Минюст 
же считает, что казахстанские власти невер-
но интерпретируют положения конвенции. 
Впрочем, в марте 2016 года РФ и Казахстан вро-
де бы решили проблему — обменялись нота-
ми о заключении соглашения о порядке при-
знания документов, подтверждающих рези-
дентство. Но необходимых для вступления со-
глашения в силу процедур Казахстан пока не 
завершил, сообщили в Минюсте.

Постановление правительства также не ре-
шит «казахстанскую проблему» — документы 
о резидентстве по-прежнему будет апостили-
ровать Минюст, сказал 

”
Ъ“ глава аналитиче-

ской службы «Пепеляев групп» Вадим Зари-
пов. По его прогнозу, «заключение соглаше-
ния и обмен нотами — это практические шаги 

по решению проблемы, и, видимо, в ближай-
шее время процедура заработает, что позволит 
обходиться без судебных разбирательств». Но 
взыскать с Минюста судебные издержки ист-
цы смогут лишь в размере, который суды по-
считают разумным.

Пока же российские юрлица, работая в Ка-
захстане, по-прежнему не могут пользоваться 
положениями Конвенции 1996 года об избе-
жании двойного налогообложения, а в арби-
тражных судах РФ на несколько месяцев впе-
ред расписаны заседания по искам об оспари-
вании отказа Минюста в проставлении апо-
стиля. Таких дел с начала 2015 года зареги-
стрировано около 100: среди истцов — «Газ-
пром нефть», «Балтика», «Ижорские заводы», 
крупнейшие страховщики и даже «ВКонтак-
те» и РЕН ТВ. Несмотря на то что арбитражные 
суды всех инстанций такие иски удовлетворя-
ют почти автоматически и необходимость апо-
стилирования подтвердил в 2015 году Верхов-
ный суд, Минюст без суда апостиль простав-
лять отказывается, и компании несут убытки. 
При этом, как показывает практика в том чи-
сле Конституционного суда, взыскать убытки 
с государства за незаконные действия или без-
действие его органов бизнесу крайне сложно.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Белый дом задает апостиль
Правительство распределило обязанности по удостоверению документов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 320

миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в мае 
2016 года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). Впервые в этом году сумма месячных сборов 
превысила показатель за такой же период прошлого года (на 4%, в мае 2015-го было собрано 308 млрд руб.). 
Всего за пять первых месяцев этого года сумма поступлений составила 1,583 трлн руб. Это на 16% меньше, 
чем годом ранее: в январе—мае 2015-го поступления составляли 1,876 трлн руб. Падение сборов объясня-
ется снижением цен на нефть и сокращением импорта. За 2015 год ФТС собрала в бюджет 4,933 трлн руб. На 
2016 год, как сообщал ранее глава службы Андрей Бельянинов, план ей установлен на уровне 4,733 трлн руб. 0
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НЕРАВЕНСТВО

Производительность 
труда страдает  
от неравенства

Усиление неравенства в распреде-
лении доходов обострилось после 
кризиса 2008–2009 годов, но сама 
тенденция наблюдается уже три 
десятилетия и препятствует повы-
шению производительности труда 
и ускорению роста экономики — за 
счет отсутствия у бедных слоев воз-
можности тратиться на образование. 
Это видно из материалов ОЭСР, в 
них учитывались данные по 31 стране 
начиная с 1970 года. Результаты 
исследований согласуются с выво-
дом французского экономиста Тома 
Пикетти, автора книги «Капитал в XXI 
веке», о том, что медленный рост 
сопровождается усилением неравен-
ства. В РФ, по его оценке, уровень 
неравенства один из самых высоких 
в мире, на миллиардеров приходится 
около 20–25% богатства — против 
10–15% в США и 5–10% в Европе.

Экономист объясняет тенденцию 
к расслоению общества по доходам 
в первую очередь превышающей 

рост ВВП доходностью капитала. 
В ОЭСР же отмечают, что хотя доля 
капитала в доходах богатых семей 
за последние десятилетия выросла, 
в среднем она не превышает 10%, 
а потому ее влияние на неравенство 
остается ограниченным по сравне-
нию с изменением самих трудовых 
доходов. Последние же менялись 
под воздействием таких структурных 
факторов, как глобализация, техно-
логические изменения и реформы 
регулирования (в частности, сниже-
ние защиты работающих неполный 
день), хотя налогообложение дей-
ствительно с середины 90-х годов 
стало менее «уравнительным». 

С трудового рынка уходят 
в первую очередь «средние» пози-
ции, предполагающие рутинную, 
но не тяжелую работу. И если 
у передовых компаний и их сотруд-
ников производительность и доходы 
растут, то в среднем по сектору эти 
показатели могут и стагнировать. 
«Новые монополисты» (компании, 
первыми внедрившие ставшую 
популярной технологию) получают 
все большую выгоду от своего поло-
жения на рынке и собирают лучшие 
кадры (обеспечивая зарплаты выше 
рынка). Поэтому в отличие от более 
ранних «технологических револю-
ций» в последние годы появление 
новых технологий не приводит к 
резкому росту производительности 
экономики в целом, указывают в 
ОЭСР. Рекомендации же экспертов 
организации пока сводятся к повы-
шению мобильности рабочей силы 
и обеспечению равного доступа 
к образованию.

Татьяна Едовина

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДОХОДОВ 
В СТРАНАХ ОЭСР 
(% ОТ ОБЩЕГО ОБЪЕМА)    ИСТОЧНИК: ОЭСР.

США 

Австрия 

Нидерланды 

Германия 

Португалия 

Люксембург 

Канада 

Норвегия 

Франция 

Великобритания 

Финляндия 

Австралия 

Италия 

Бельгия 

Испания 

Греция 

Словакия

Топ-10% Топ-5% Топ-1% Топ-60%

0% 10 20 30 40 50 60 70

Ср
ед

не
е 

по
 О

ЭС
Р 

(т
оп

-1
0%

)

Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) не удалось добить-
ся введения в законодательст-
во нормы, которая могла бы ог-
раничить заметный рост числа 
новых государственных и муни-
ципальных предприятий (ГУПов 
и МУПов). Соответствующие по-
правки, против которых, по сло-
вам думцев, «восстали регионы», 
в пятницу не были поддержаны 
профильным комитетом Госду-
мы. В ФАС ”Ъ“ заявили, что про-
должат добиваться получения 
контроля над созданием уни-
тарных предприятий, чье при-
сутствие на рынках вредит кон-
куренции. Эксперты, впрочем, 
полагают, что после перевода за-
купок этих организаций под дей-
ствие закона о госконтрактах 
(44-ФЗ) необходимость в таком 
контроле отпадет.

Спорные поправки должны были 
появиться в «антикризисном» зако-
нопроекте ФАС о запрете антимоно-
польных проверок бизнеса с годовой 
выручкой до 400 млн руб. В пятницу 
комитет по экономической политике 
Госдумы рекомендовал принять этот 
проект во втором чтении. Обещание 
снизить избыточный антимонополь-
ный контроль содержалось еще в «ан-
тикризисном плане» правительства 
на 2015 год. После принятия проекта 
ФАС также не сможет обвинять в зло-

употреблении доминирующим поло-
жением компании с годовой выруч-
кой до 400 млн руб. (кроме естествен-
ных монополий, «дочек» юрлиц или 
компаний с госучастием). Также вво-
дится запрет на внеплановые выезд-

ные проверки малого бизнеса без со-
гласования с прокуратурой (исключе-
ние — подозрение в картельном сго-
воре). Проект также повышает порог 
сделок, требующих согласования с 
ФАС, с 250 млн до 400 млн руб. По сло-
вам Алексея Ульянова из «Деловой 
России», после принятия закона «дела 
против таких 

”
монополистов“, как пе-

карни и автомойки, уйдут в прошлое».
В редакции второго чтения в ито-

ге не оказалось нормы о согласо-
вании с ФАС создания новых уни-
тарных предприятий — предпола-

галось, что служба одобряла бы по-
добные заявки только при созда-
нии ГУПов и МУПов на неконкурент-
ных рынках. Эти предложения ФАС 
уже пыталась включить в 2015 году 
в «четвертый антимонопольный па-
кет» поправок к закону о конкурен-
ции. Изначально же о необходимо-
сти постепенного вывода унитар-
ных предприятий с конкурентных 
рынков говорилось еще в принятой 
правительством в 2012 году «дорож-
ной карте» развития конкуренции.

По словам главы комитета Ана-
толия Аксакова, норму о согласова-
нии исключили из-за сопротивле-
ния представителей территорий. 
«Регионы некоторые восстали: это 
вторжение в их полномочия»,— ска-
зал депутат. По данным 

”
Ъ“, против 

этой идеи выступили Главное пра-
вовое управление (ГПУ) президента 
(оно высказалось за равный подход 
к участникам рынка вне зависимо-
сти от форм собственности) и коми-
тет Совета федерации по конститу-
ционному законодательству, членов 
которого не устроило вмешательст-
во в дела субъектов.

ФАС, как сообщил 
”
Ъ“ замести-

тель главы ведомства Сергей Пузы-
ревский, не откажется от идеи анти-
монопольного контроля создания ГУ-
Пов и МУПов. «Позиция правительст-
ва и ФАС обозначена в 

”
дорожной 

карте“ и остается неизменной»,— 

пояснил он. Ведомство беспокоит 
рост числа унитарных предприятий. 
Как сообщил на заседании комите-
та начальник правового управления 
ФАС Артем Молчанов, за три года чи-
сло ГУПов и МУПов выросло более 
чем в два раза — с 11 тыс. на начало 
2013 года до 23,3 тыс. на начало 2016-
го. Около 30% ГУПов и 25% МУПов ра-
ботают в конкурентных сферах: это 
аренда имущества, торговля, оказа-
ние услуг. По данным Минэкономи-
ки, объем закупок унитарных пред-
приятий в 2014 году составил 1,8 тр-
лн руб., в 2015 году — 1,5 трлн руб.

«Унитарные предприятия — это 
инструменты управления финанса-
ми чиновников, которые приносят 
прибыль своим директорам и их по-
кровителям и вытесняют с рынков 
обычные компании»,— считает гла-
ва Национальной ассоциации инсти-
тутов закупок Сергей Габестро. «Ког-
да ГУПы и МУПы переведут под дей-
ствие закона о госконтрактах, за них 
никто не будет держаться, и их при-
ватизацию можно будет ускорить»,— 
полагает эксперт. Напомним, 18 мая 
Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект Минэкономики, перево-
дящий с 2017 года контракты ГУПов 
и МУПов из-под действия закона о за-
купках госкомпаний (223-ФЗ) под бо-
лее жесткий закон о государствен-
ных контрактах (44-ФЗ).

Софья Окунь

Губернаторы вступились за ГУПы
ФАС не сможет контролировать создание унитарных предприятий

ФАС под руководством Игоря 
Артемьева проиграла руково-
дителям регионов очередной 
этап борьбы за контроль над 
созданием унитарных пред-
приятий, но намерена взять  
реванш  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Центр стратегических разработок 
(ЦСР) приступил к исполнению 
заказа президента на долгосроч-
ную программу  развития страны. 
В выходные ЦСР  провел конфе-
ренцию для экспертов, предло-
жив им обсудить «Вызовы-2017». 
Программа должна быть  готова 
к лету будущего года. Предсе-
датель совета ЦСР Алексей Куд-
рин не исключает, что она станет 
предвыборной программой Вла-
димира Путина в 2018 году.

ЦСР в субботу провел конферен-
цию «Вызовы-2017», на которую при-
гласил 90 экспертов, исследующих 
проблемы в различных сферах: от 
макроэкономики до социалки, от 
внешней политики до местного са-
моуправления. Эксперты работали 
весь день в режиме круглых столов 
по трем блокам проблем: внешняя 
и внутренняя политика, безопас-
ность; институты власти, граждан-
ское общество и человеческий капи-
тал; экономический рост и макроэ-
кономика. ЦСР просил экспертов не 
только выявить возможные пробле-
мы, но и оценить риски для страны 
в зависимости от того, как она при-
мет вызовы.

«Это только начало, мы получи-
ли срез с реальной жизни»,— под-
вел итоги мероприятия Алексей Куд-
рин. По итогам экспертного обсужде-
ния, сообщил он, главной пробле-
мой названо «углубление изоляции 
от международных рынков капита-
ла и товарных рынков», а также «во-
влечение в конфликты в зоне инте-
ресов или вблизи границ России». По 
части институциональной среды ос-
новной проблемой назван «неадек-
ватный вызовам уровень госуправ-
ления, коррупция», а также «чрезмер-
ное участие государства в экономи-
ке». Росту экономики мешают «сохра-
нение высокой неопределенности и 
непривлекательность внутренних 
инвестиций, износ производствен-
ной и социальной инфраструктуры, 
нарастающее технологическое отста-

вание и ограничения по участию в 
мировой технологической револю-
ции». Эксперты создали детальную 

«карту рисков», которая в ближайшие 
дни будет размещена на сайте ЦСР.

Следующим этапом исполнения 
президентского заказа станет разра-
ботка собственно программы. По сло-
вам Алексея Кудрина, сочетая «стра-
тегическое прогнозирование и про-
ектный подход», она станет «обобща-
ющим» продуктом, затрагивающим 

все сферы «российской действитель-
ности» в их соотношении с полити-
кой. «В новых условиях глобальной 
экономики Россия должна стать силь-
ной, предлагать те продукты своей 
деятельности, качественные и конку-
рентоспособные, которые смогут за-
местить доходы страны от сырьевого 
экспорта»,— пояснил он.

Первые результаты этой работы 
ЦСР рассчитывает представить уже 
этой осенью. А полностью президент-
ский заказ будет выполнен к лету бу-
дущего года. Алексей Кудрин напом-
нил, что «Концепция долгосрочного 
развития-2020», которая принималась 
в ноябре 2008 года и называлась одно 
время «план Путина», выполнена не 
более чем на 25%. А «Стратегия-2020», 
которая разрабатывалась экспертами 
по заданию правительства в 2011 году, 
так и осталась на уровне разработок, 
не пройдя даже согласования в прави-
тельственных структурах.

ЦСР, как подчеркнул Алексей Куд-
рин, на всех этапах намерен работать 
в постоянных консультациях с пре-
зидентом, его администрацией, пра-
вительственными структурами. Так 
что к лету 2017 года «это будут пред-
ложения высокой степени согласо-
ванности», уверен председатель со-
вета ЦСР. «И дальше уже органы влас-
ти, прежде всего президент, из этих 
предложений примут то, что посчи-
тают нужным, или целиком всю про-
грамму»,— сказал Алексей Кудрин, не 
исключив, что новая разработка ЦСР 
может стать программой Владимира 
Путина на президентских выборах 
2018 года.

Конференция прошла в закры-
том режиме. В ее работе участвовали 
представители Минфина и Минэко-
номики на уровне заместителей ми-
нистров. Для журналистов была орга-
низована лишь пресс-конференция 
господина Кудрина, которая прошла, 
когда эксперты уже разошлись. Фами-
лий участников (ни экспертов, ни чи-
новников) в ЦСР не называют.

Виктор Хамраев

Алексей Кудрин готовит предложения  
высокой степени согласованности
Центр стратегических разработок приступил к исполнению президентского заказа

Как стало известно ”Ъ“, руко-
водство госкорпорации «Роскос-
мос» во главе с Игорем Комаро-
вым в закрытом режиме обсуди-
ло с промышленностью перспек-
тивы развития отрасли и финан-
сово-экономическое состояние 
самих предприятий. По  данным 

”Ъ“, итогом серии совещаний 
стало создание семи рабочих 
групп во главе с профильными 
специалистами. Им предстоит 
определить наиболее важные  
направления реформы — от ре-
шения проблем существующих 
космических аппаратов до оп-
тимизации производственных 
мощностей.

О том, что «Роскосмос» провел 
стратегическую сессию по вопро-
сам реформирования космической 
отрасли, 

”
Ъ“ рассказали ее участни-

ки. Мероприятие под руководством 
гендиректора госкорпорации Игоря 
Комарова состоялось в конце мая в 
одном из подмосковных пансиона-
тов: участие в нем приняли чинов-
ники «Роскосмоса» и Объединен-
ной ракетно-космической корпора-
ции, а также главы крупнейших от-
раслевых предприятий. Официаль-
ный представитель госкорпорации 
Игорь Буренков факт проведения 
мероприятия 

”
Ъ“ подтвердил, но 

раскрывать подробности отказался.
На протяжении двух дней специ-

алисты рассматривали ситуацию на 
ведущих предприятиях промышлен-
ности, рассказал участник меропри-
ятия. Были отмечены положитель-
ные изменения — например, с нача-
ла 2016 года их долговая нагрузка на-
чала постепенно снижаться (в январе 
2015 года она оценивалась в 87 млрд 
руб.). Руководство «Роскосмоса» также 
отметило изменения в работе Центра 
эксплуатации наземной и космиче-
ской инфраструктуры (там были уси-
лены меры безопасности в части про-
зрачности системы закупок), компа-
нии «Российские космические систе-
мы» (смогла погасить долги без при-
влечения помощи госкорпорации). 
Проблемы корпорации «Энергия» 
специалисты связали с внешними 
активами компании (плавучий кос-
модром Sea Launch, чьи долги превы-
сили $500 млн; см. 

”
Ъ“ от 31 марта), 

а также с убыточностью некоторых 
контрактов, но руководство «Роскос-
моса» заверило, что все эти вопросы 
будут закрыты в 2016–2017 годах без 
помощи бюджетных средств.

Чуть сложнее ситуация в Государ-
ственном космическом научно-про-
изводственном центре имени Хру-

ничева. Программа финансового 
оздоровления предприятия пред-
полагала выделение кредитных 
средств ВЭБом, но в связи с непро-
стой ситуацией в самом банке «Ро-
скосмос» решил перевести туда око-
ло 20 млрд руб., полученных за счет 
выполнения предприятием между-
народных контрактов. «Начальство 
заверило, что самые тяжелые вопро-
сы должны быть решены до конца 
этого года, а к 2018 году будут закры-
ты все финансовые проблемы систе-
мообразующих предприятий отра-
сли»,— говорит источник 

”
Ъ“.

Во время серии совещаний Игорь 
Комаров призвал добиться конкрет-
ного результата реформы в течение 
года, а через шесть месяцев — подве-
сти промежуточные итоги, рассказы-
вает один из присутствовавших: «Ре-
комендовали не бояться ошибок, но 
в то же время критически оценивать 
свою работу и уметь признавать, ког-
да что-то делается не так». По итогам 
обсуждения было выбрано семь при-
оритетных направлений реформы, 
продолжает собеседник 

”
Ъ“: за ка-

ждым из них будет закреплен про-
фильный куратор. Так, исполнитель-
ный директор «Роскосмоса» по обес-
печению качества и надежности Вла-
димир Евдокимов возглавил группу, 
которая займется системой регистра-
ции отклонений на этапах жизнен-
ного цикла изделий, а также ее нор-
мативным и информационно-техни-
ческим обеспечением. За приорите-
ты в техническом развитии «Роскос-
моса» отвечает гендиректор ЦНИИ-
маш Олег Горшков, за эффективное 
выполнение проектов — замести-
тель гендиректора госкорпорации 
по космическим аппаратам Михаил 
Хайлов, за оптимизацию производ-
ственных мощностей — гендирек-
тор ОРКК Юрий Власов. Разбираться 
с проблемами существующих косми-
ческих аппаратов и вырабатывать пу-
ти их решения будет заместитель ген-
директора ЦНИИмаш Виктор Хартов, 
а за развитие перспективных косми-
ческих проектов будет отвечать пер-
вый заместитель гендиректора «Ро-
скосмоса» Александр Иванов. Оцен-
ку, развитие и ротацию руководите-
лей предприятий промышленности 
взяла на себя заместитель гендирек-
тора по персоналу и социальной по-
литике Алла Вучкович. «Эти люди бу-
дут нести персональную ответствен-
ность за планирование структурных 
изменений и достижение результа-
та»,— добавил высокопоставленный 
источник 

”
Ъ“ в «Роскосмосе».

Иван Сафронов

Семь групп  
в одном «Роскосмосе»
Госкорпорация определилась  
с приоритетами в реформе отрасли
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Бывший уполномоченный по правам челове-
ка Владимир Лукин может отказаться от выд-
вижения по Черемушкинскому одномандат-
ному округу в Москве, заявляют  источники 

”Ъ“, близкие к администрации  президента 
(АП). Лидер партии Эмилия Слабунова 
не смогла эту информацию ни подтвердить, 
ни опровергнуть. Экс-лидер партии, член 
 федерального политкомитета «Яблока» Сер-
гей Митрохин связывает это с жесткой пред-
выборной повесткой партии, в том числе по 
внешней политике и Крыму. Эксперт отме-
чает, что Владимир Лукин ассоциируется 
с  компромиссной тактикой «Яблока».

Источник 
”
Ъ“, близкий к АП, утверждает, что 

«Яблоко» потеряло возможность провести в Гос-
думу по Москве экс-омбудсмена по правам чело-
века 80-летнего Владимира Лукина, который мо-
жет быть выдвинут в Совет федерации. Господин 
Лукин работал спецпредставителем президента 
на Украине и имеет дипломатический статус, что 
позволяет ему выдвигаться в СФ от любого регио-
на. Напомним, что Владимир Лукин был одним из 
основателей «Яблока», в 2004 году приостановил 
членство в партии из-за того, что занял пост омбуд-
смена, а весной 2016 года восстановился в партии.

Комментарий господина Лукина вчера полу-
чить не удалось. «Пока я не могу ни подтвердить, 
ни опровергнуть информацию об изменении пла-
нов Владимира Петровича. Он нам ничего тако-
го пока не сообщал»,— сказала 

”
Ъ“ председатель 

«Яблока» Эмилия Слабунова, выразив надежду, 
что Владимир Лукин все-таки останется кандида-
том — по округу или в списке партии. Сергей Мит-
рохин связывает появление информации с пред-
стоящей партийной повесткой на думских выбо-
рах. По его словам, в минувшие выходные прош-
ло заседание политкомитета «Яблока», на котором 
было решено проводить кампанию «с максималь-
но жесткой оппозиционной повесткой», основан-
ной на критике власти за присоединение Крыма и 
военное вмешательство в Сирии. Эта позиция от-
ражена в меморандуме партии, принятом два года 
назад. Но в выходные политкомитет договорился 
именно эту повестку сделать главной на думских 
выборах: только в этом случае основатель пар-
тии Григорий Явлинский готов возглавить список 
«Яблока». Официальное сообщение о решении по-
литкомитета партия намерена сделать сегодня.

Как сообщал 
”
Ъ“ ранее, выдвижение господина 

Лукина в Госдуму планировалось по Черемушкин-
скому округу №209 в Москве. Правда, тогда инфор-
мация о его выдвижении вызвала удивление у ру-
ководства «Яблока». Вчера господин Лукин был не-
доступен для комментариев. В его окружении 

”
Ъ“ 

сообщили, что до 10 июня его не будет в Москве. 
Если «Яблоко» не договорится с Владимиром Луки-
ным, партия выдвинет по округу муниципальных 
депутатов Елену Русакову или Константина Янка-
ускаса, сторонника Алексея Навального.

209-й округ считается проблемным для «Еди-
ной России». Часть его территории на прежних 

выборах входила в наиболее протестный Уни-
верситетский округ, именно там на довыборах 
в Госдуму в 2005 году из СИЗО «Матросская Ти-
шина» выдвигался бизнесмен Михаил Ходор-
ковский. У единороссов нет сильного кандида-
та в округе. На праймериз первое место с 50% го-
лосов заняла замдиректора по общим вопросам 
ФГБУ «Эндокринологический научный центр», 
доктор медицинских наук Наталья Мокрышева. 
Глава фракции партии в Мосгордуме Андрей Ме-
тельский отказался обсуждать шансы кандида-
тов в округе.

«Победа в округе будет наша, это оппозицион-
ный округ,— убежден глава московского горко-
ма КПРФ Валерий Рашкин.— Ни 

”
Справедливая 

Россия“, ни ЛДПР там никого интересного не вы-
ставляют, а наш кандидат, депутат Госдумы Влади-
мир Родин, гораздо активнее возрастного Луки-
на». По словам господина Рашкина, господин Ро-
дин известен и даже набирал по этой территории 
второе место. 

Глава фонда «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов считает, что Владимир Лукин ассо-
циируется с компромиссной тактикой «Яблока», 
он приверженец умеренной внешней политики, 
но партия накануне выборов предпринимает по-
пытку более радикального позиционирования. 
«С электоральной точки зрения для партии это бо-
лее интересный путь, но он может быть болезнен-
ным для власти»,— считает эксперт.

Ирина Нагорных

Владимир Лукин оказался на грани невыдвижения
Партия «Яблоко» может недосчитаться основательного кандидата

Надежда Савченко должна бы-
ла отбывать весь свой срок в Рос-
сии, говорят 34% респондентов 
«Левада-центра». Украинскую 
летчицу, которая была пригово-
рена в РФ к 22 годам лишения 
свободы за убийство журнали-
стов ВГТРК, в конце мая обменя-
ли на двух россиян. За несколько 
дней до обмена 48% граждан бы-
ли против выдачи Надежды Сав-
ченко, а значит, люди готовы до-
вериться политике российских 
властей, говорят эксперты.

Обмен Надежды Савченко на рос-
сиян Евгения Ерофеева и Александ-
ра Александрова, которых украин-
ская сторона называла военнослу-
жащими ГРУ (см. 

”
Ъ“ от 26 мая), сре-

ди самых заметных событий послед-
него времени вспоминают 20%, хотя 
до празднования 9 Мая ему далеко 
(запомнилось 38%).

Заместитель директора «Лева-
да-центра» Алексей Гражданкин го-
ворит, что в РФ «к Савченко с благо-
склонностью не относятся». Как пи-
сал 

”
Ъ“ 31 марта, ее поведение во 

время суда вызывало позитивные 
чувства только у 5% респондентов. 
Поэтому при опросе (27–30 мая) на-
шлись те, кто высказался против ре-
шения властей об обмене: «скорее 
отрицательно» отнеслись к нему 
15%, 11% — «резко отрицательно», 
11% отнеслись к решению «целиком 
положительно», а 32% — «скорее по-
ложительно». При этом 20% заявили, 
что не слышали о Надежде Савчен-
ко, и 9% затруднились с оценкой.

На прямой вопрос, должна ли 
Надежда Савченко отбывать срок в 
России или лучше обменять ее на 
россиян, осужденных на Украине, 
56% выступили за обмен, а 34% зая-
вили о том, что она должна сидеть в 
РФ, 10% затруднились с ответом. Го-
сподин Гражданкин уточнил, что 

в Москве число тех, кто выступает 
за обмен, достигает 62%, затрудня-
ющихся с ответом в столице мень-
ше. В целом против обмена чаще вы-
ступают люди с низким достатком и 
мужчины, говорит заместитель ди-
ректора «Левада-центра».

Граждане пошли на поводу у дей-
ствий властей, поскольку за неде-
лю отношение к обмену серьезно 
изменилось, отмечает Алексей Гра-
жданкин. Еще 20–23 мая при опро-
се на ту же тему 48% говорили, что 
Надежда Савченко должна отбывать 
срок в России, а 38% — что ее нужно 
обменять на россиян. «То есть дей-
ствия, которые были произведены 
российскими властями, возымели 
на респондентов эффект»,— резю-
мирует социолог. Могло сказаться и 
то, «что на вторую чашу весов поло-
жена жизнь российских граждан — 
сочувствие к ним тоже играло роль». 
Также после возвращения Надежды 
Савченко на Украине с 63% до 47% 
уменьшилась доля тех, кто отрица-
тельно относится к соседней стране, 
говорит господин Гражданкин.

Людям важнее «удержание у се-
бя противника», поэтому треть гра-
ждан против возвращения Над-
ежды Савченко, считает профессор 
факультета социальных наук ВШЭ 
Александр Гофман. Для людей этот 
обмен может быть сомнителен, ког-
да им все время объясняют, «что враг 
не дремлет». «Часть граждан пони-
мает, что раз Савченко отпустили, то 
нет полной уверенности в ее винов-
ности»,— добавил господин Гофман. 
Отношение к власти у противников 
обмена вряд ли «изменится ради-
кально»: они поддерживают госу-
дарство, но полагают, что в конкрет-
ном случае оно «допустило чрезмер-
ную мягкость».

Максим Иванов,  
Сергей Горяшко

Треть граждан  
видят Надежду Савченко 
российской заключенной
Не все респонденты согласны  
с обменом украинской летчицы

Как стало известно ”Ъ“, управление Феде-
ральной антимонопольной службы (ФАС)  
по Москве нашло нарушения в проведении 
мэрией конкурса по организации фестива-
ля «Московская весна». В частности, заказ-
чик требовал исполнить работы к 22 апреля, 
хотя сам контракт мог быть заключен только 
с 24 апреля. Но в УФАС решили, что это не по-
влияло на результаты конкурса. «Яблоко» от-
ветом недовольно и собирается жаловаться 
в ФАС, возглавляемую «яблочником» Игорем 
Артемьевым. В мэрии ”Ъ“ заверили, что де-
лают все для устранения нарушений.

УФАС, изучив предоставленные антикоррупци-
онным центром «Яблока» материалы, пришло к вы-
воду, что часть претензий партии обоснованна, и 
выдало заказчику конкурса (ГБУ «Московские яр-
марки») предписание об устранении нарушений 
законодательства о контрактной системе. В част-
ности, управление предписало заказчику «разме-
стить в единой информационной системе сведе-
ния о заключении контракта по результатам про-
ведения открытого конкурса» и до 15 июня предо-
ставить в УФАС подтверждение. Кроме того, УФАС 
признало обоснованной претензию «Яблока» к «за-
ведомо неисполнимым срокам оказания услуг», ко-
торые выставил заказчик. Так, московские власти 
требовали закончить работы к 22 апреля, но, ука-
зывает УФАС, сам контракт мог быть заключен не 
ранее 24 апреля. При этом УФАС решило, что это не 

исказило результат закупки, поскольку в другой ча-
сти техзадания было указано, что срок исполнения 
контракта начинается с момента его заключения.

«Наши требования частично признали обосно-
ванными, но ответом мы откровенно недоволь-
ны,— сообщил 

”
Ъ“ юрист антикоррупционного 

центра Алексей Карнаухов.— Главная наша пре-
тензия в том, что арт-объекты начали появляться 
на улице еще до подведения итогов торгов. Такое 
невозможно, если исполнитель не был выбран за-
ранее. Надеемся это доказать». По его словам, пар-
тия обратится с апелляцией в федеральную ФАС. 
Ее возглавляет член «Яблока» Игорь Артемьев.

Напомним, антикоррупционный центр пар-
тии «Яблоко» в апреле проанализировал госзакуп-
ки, ежегодно проводимые правительством Мо-
сквы для подготовки фестиваля «Московская вес-
на», и обнаружил схему, за которой может скры-
ваться коррупционный интерес. Судя по инфор-
мации о госзакупках, майские праздники в столи-
це с 2014 года устраивает одна и та же фирма «МС 
плюс» («Московский сувенир плюс»), которой до-
стается соответствующий госзаказ. Причем «МС 
плюс» получает заказ вне конкурса, несмотря на 
то что конкурсы регулярно объявляются,— про-
сто компания оказывается единственным постав-
щиком, подавшим заявку. В «Яблоке» подчеркива-
ли, что прием заявок закончился 13 апреля, фе-
стиваль открылся 22 апреля, при этом фактиче-
ская подготовка к нему началась «еще в феврале».

«Все москвичи видели, что скульптуры устанав-
ливались еще до всяких торгов,— говорит член 
федерального политкомитета 

”
Яблока“, глава ан-

тикоррупционного центра партии Сергей Митро-
хин.— Закон о контрактной системе имеет мно-
го изъянов, но даже по нему нельзя сначала вы-
бирать фирму и начинать работы, а потом прово-
дить фиктивные торги». Вопросы по прозрачно-
сти тендеров у «Яблока» есть и к другому столич-
ному фестивалю — «Наш продукт». «Можно заклю-
чить, что пока мы добились конкуренции на тор-
гах по фестивалям. На 

”
Наш продукт“ подано уже 

четыре заявки вместо одной»,— отмечает госпо-
дин Карнаухов. Однако и здесь, по его словам, уже 
отклонена заявка, «где снижение цены составило 
6%, а контракт заключен с фирмой, которая вооб-
ще не предложила снижения цены». 

Глава департамента торговли и услуг Москвы 
Алексей Немерюк сообщил 

”
Ъ“, что мэрия дела-

ет все для устранения нарушений, например, ин-
формация о результатах конкурса уже внесена в 
систему. Что касается конкурса «Наш продукт», 
то, по его словам, снижение цены не было един-
ственным критерием, победитель был выбран с 
учетом того, «способен ли он что-то организовать, 
есть ли у него опыт в этой сфере». Он отметил, что 
компания «Пряник» выиграла конкурс на «Наш 
продукт» благодаря тому, что «лучше соответство-
вала квалификационным требованиям».

Таисия Бекбулатова

«Московская весна» наступила раньше срока
ФАС подтвердила, что конкурс на организацию фестиваля был проведен некорректно

Алексей Кудрин обещает пред-
ставить уже осенью первые 
предложения для программы 
развития страны, которую ЦСР 
напишет по заказу президента
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Как стало известно ”Ъ“, Мосгор-
суд прекратил производство по 
апелляционному представле-
нию Генпрокуратуры, требовав-
шей отменить решение об ос-
вобождении из-под домашнего 
ареста фигурантов скандально-
го уголовного дела о выводе мно-
гомиллионных сумм за границу. 
Ранее обвиняемые бывший за-
меститель главы БВА-банка Кон-
стантин Сергутин и бизнесмен 
Александр Домрачев были отпу-
щены под подписку о невыезде, 
так как были вскрыты наруше-
ния закона при их ознакомлении 
с материалами дела. При этом 
подсудимые и защита настаива-
ют на отсутствии самого события 
преступления, так как, по их сло-
вам, нельзя говорить о фиктив-
ности сделок, которые заключа-
лись в интересах «Гознака».

Заседание коллегии апелляцион-
ной инстанции Мосгорсуда, где рас-
сматривалось представление Генпро-
куратуры и куда явились оба обвиня-
емых, было недолгим. Представители 
надзорного ведомства просили отме-
нить решение того же Мосгорсуда от 
27 апреля, которым он отказался про-
длить срок содержания под домаш-
ним арестом Сергутину и Домраче-
ву до 3 августа, причем исключитель-
но по формальным основаниям (ре-
чи о том, что обвиняемые скрывают-
ся или препятствуют расследованию, 
не было). Тогда, как рассказывал 

”
Ъ“, 

суд согласился с доводами защитни-
ков о том, что следователи следствен-
ного департамента МВД вопреки УПК 

совсем не торопятся знакомить обви-
няемых с материалами уголовного де-
ла, расследование которого уже давно 
закончено. При этом одновременно 
проводится еще одна экспертиза по 
делу, а сами следователи признались, 
что собираются предъявить обвине-
ние по еще одному преступному эпи-
зоду. В таких условиях суд постано-
вил отказать в ходатайстве в продле-
нии домашнего ареста, что и было об-
жаловано прокуратурой.

Однако еще до того как следова-
тель, прокурор и защита стали вы-
ступать со своими доводами, выяс-
нилось, что само представление Ген-
прокуратуры внесено с ошибкой. 
Его мог подать или прокурор, уча-
ствовавший в предыдущем заседа-
нии, или же его непосредственный 
начальник. Однако подписано оно 
было другим представителем над-
зорного ведомства — коллегой пре-
дыдущего прокурора Андреем Ти-
мошенко, который и явился в суд. 
Таким образом, он оказался лицом, 
которое не имело права обжаловать 
решение. Интересно, что подсуди-
мые не возражали против того, что-
бы заседание все-таки состоялось и 
все вопросы по их освобождению 
были сняты. Однако тройка судей 
во главе с председательствующим 
Алексеем Семченко заняла одноз-
начную позицию: прокурор Тимо-
шенко не является лицом, которое 
могло обжаловать решение суда, а 
потому производство по представ-
лению подлежит прекращению.

Выглядевший несколько растерян-
ным господин Тимошенко от коммен-

тариев воздержался. «Я не готов об 
этом говорить, я не уполномочен»,— 
заявил он 

”
Ъ“. Обвиняемые, несмотря 

на победу, давшуюся без боя, из осто-
рожности также не стали распростра-
няться об исходе заседания.

Как рассказывал 
”
Ъ“, Александр 

Домрачев и Константин Сергутин бы-
ли задержаны зимой прошлого года 
после совместной операции следова-
телей СД, оперативников ГУЭБиПК 
МВД и главного управления по борь-
бе с контрабандой ФТС. Их заподоз-
рили в создании группы, которая за 
небольшой процент предлагала вы-
вести за границу практически любую 
сумму в валюте. Всего, по предвари-
тельным подсчетам, с 2011 года злоу-
мышленниками было переведено из 
России более 10 млрд руб. Руководите-
лем криминальной схемы якобы яв-
лялся экс-совладелец БВА-банка (ли-
шен лицензии осенью 2014 года) Вла-
димир Щербаков, успевший, впро-
чем, скрыться. Фигурантами дела ста-
ли бывший заместитель руководите-
ля банка Константин Сергутин, воз-
главлявший также ОАО «НТЦ 

”
Спец-

проект“», и предприниматель Алек-
сандр Домрачев. Последнего следст-
вие посчитало непосредственным 
исполнителем преступления, дейст-
вовавшего под руководством акцио-
неров БВА-банка Щербакова и Сергу-
тина. По версии МВД, Александр До-
мрачев специально создал несколько 
фирм — ОАО «Технотранссервис Ин-
жиниринг», ЗАО «ТТС-Прогресс» и др., 
которые участвовали, в частности, в 
заключении контрактов в интересах 
ФГУП «Гознак» на поставки из-за рубе-
жа никелевого порошка и акриловой 
смолы. По некоторым данным, этот 
товар использовался при производ-
стве «Гознаком» акцизных марок. Как 
считают следователи, продукция по-
ступала из Азии в страны Евросоюза, 
где цены на нее многократно завыша-
лись, а позже товар ввозился в Россию 
по заведомо завышенной стоимости. 
Впоследствии же под видом оплаты 
поставок через ряд московских бан-
ков в Сингапур уходили деньги кли-
ентов преступной группы.

Домрачеву и Сергутину было 
предъявлено обвинение в «соверше-
нии валютных операций по перево-
ду денежных средств на счета нере-
зидентов с использованием подлож-
ных документов в особо крупном раз-
мере организованной группой» (ч. 3 
ст. 193.1 УК РФ). Она предусматрива-
ет наказание от пяти до десяти лет за-
ключения, но на практике применя-
ется крайне редко.

«Гознак» и связанные с ним компа-
нии в ходе расследования потерпев-

шими признаны не были, а ущерб, по 
мнению МВД, причинен был лишь го-
сударству в целом. Адвокат Констан-
тина Сергутина Сергей Старовойтов 
отмечает, что его подзащитный сво-
ей вины категорически не признает. 
По словам защитника, сейчас сложи-
лась парадоксальная ситуация: следо-
ватели (кстати, недавно состав брига-
ды полностью сменился), признав «Го-
знак» непричастным к преступным 
схемам, тем самым фактически уза-
конили все проведенные сделки — 
импортный товар был оплачен, полу-
чен, и претензий, в том числе по це-
не, ни к кому нет. Между тем ст. 193.1 
УК РФ, как уточняет господин Старо-
войтов, появилась после декримина-
лизации ряда действий, связанных 
с контрабандой, и предусматривает 
ответственность именно за притвор-
ные и мнимые сделки, цель которых 
не реальный импорт в Россию, а заву-
алированный под него необоснован-
ный вывод валюты из финансовой си-
стемы страны. А поскольку заказчик в 
лице «Гознака» претензий не имеет, то 
поставщик в лице Александра Домра-
чева вполне законно, как считает за-
щита, получил валюту и также закон-
но переправил ее за рубеж. «По-мое-
му, естественно, что это просто удач-
ная коммерческая операция, кото-
рая должна приносить прибыль»,— 
считает Сергей Старовойтов, подчер-
кивая, что она отнюдь не такая боль-
шая, как ее называло МВД — более 
чем 500 млн руб. По его словам, циф-
ра в несколько раз меньше, так как 
не учтены ни реальная стоимость то-
варов, ни расходы на поставку, на та-
моженные пошлины и другие плате-
жи. Юрист не исключает, что дейст-
вительно могло иметь место искусст-
венное увеличение декларируемых 
расходов, в том числе путем завы-
шения цены, но в таком случае под-
контрольные Александру Домрачеву 
структуры могут отвечать только за 
неправильный расчет налогов. А в та-
ком случае незаконность этого долж-
ны определять сотрудники ФНС или 
в крайнем случае СКР, к компетенции 
которого относятся ст. 198 и ст. 199 УК 
РФ (неуплата налогов с физических и 
юридических лиц). Кстати, эти статьи 
предусматривают освобождение от 
ответственности при добровольном 
погашении долга.

Между тем «Гознак» успешно про-
должает свою деятельность, для чего 
закупает и материалы, которые фи-
гурируют в деле, но уже без участия 
Щербакова, Сергутина и Домрачева. 
Причем, по данным 

”
Ъ“, по цене не 

ниже, чем раньше.
Сергей Сергеев

В США, в суде города 
Стамфорд (штат Коннек-
тикут), обвинение в со-
вершении действий, «по-
влекших риск причинения 
вреда несовершеннолет-
ним и их морального раз-
ложения», было предъ-
явлено бывшей жене 
известного бизнесмена 
Шалвы Чигиринского Та-
тьяне Панченковой. Она 
вины не признала и потре-
бовала суда присяжных. 
Напомним, Шалва Чиги-
ринский в США недавно 
предстал перед судом по 
обвинению в непозволи-
тельных контактах с несо-
вершеннолетней, однако 
теперь может быть уста-
новлено, что это обвине-
ние подстроено бывшей 
супругой миллиардера.

Шалва Чигиринский и 
Татьяна Панченкова состоя-
ли в браке около шести лет, 
оформили развод в 2009 го-
ду, а окончательно разъеха-
лись годом позже. С тех пор 
бывшая чета ведет громкие 
даже для США судебные тяж-
бы. В нынешнем году иму-
щественные и семейные 
споры, связанные с вопро-
сами опекунства, довольно 
неожиданно перешли в уго-
ловную плоскость. В мар-
те некогда одному из круп-
нейших российских деве-
лоперов Чигиринскому бы-
ло предъявлено обвинение 
в «прикосновениях непри-
стойного характера к собст-
венной дочери». В суде биз-
несмен заявил, что невино-
вен. Из материалов дела Тать-
яны Панченковой вытекает, 
что обвинение, предъявлен-
ное 66-летнему миллиарде-
ру, может оказаться ложным.

Обвинение Татьяне Пан-
ченковой, оглашенное в ми-
нувшую пятницу в суде, выд-
винуто на основе показаний 
сержанта полиции города 
Гринвич Марка Зацереллы. 
В материалах дела говорит-
ся, что Панченкова манипу-
лировала своими детьми для 
возбуждения у них ненави-
сти по отношению к родно-
му отцу Шалве Чигиринско-
му. У бывших супругов четве-
ро малолетних детей — доче-
ри 15, 10 и 8 лет, а также вось-
милетний сын. Тяжба по по-
воду опекунства над ними тя-
нется до сих пор. Показания, 
на основании которых ранее 
был выписан ордер на арест 
Татьяны Панченковой (суд 
отпустил ее на свободу без за-
лога до вынесения вердик-
та), в частности, основывают-
ся на заключении психоло-
га Арнольда Шайнволда, ко-
торый был привлечен в каче-
стве эксперта. В отчете, под-
готовленном в феврале 2016 
года, на 75-й странице ука-
зывается на то, что «Татьяна 
Панченкова должна прекра-
тить действия по натравли-
ванию детей на своего быв-
шего мужа». В отчете психо-
лога говорится, что дочери 
и сын подвергались «сущест-
венному воздействию нега-
тивных высказываний об от-
це», в частности некий свиде-
тель утверждал, что слышал, 
как мать говорила детям, что 
отец «похитил у нее деньги, 
бил ее и очень опасен». От-
метим, что в рамках судебно-
го разбирательства об опеке 
было установлено, что дети 
были заранее проинструкти-
рованы Панченковой, как и 
что отвечать на вопросы об 
отце на процессе. Как выяс-

нилось, регулярные заявле-
ния детей о плохом уходе за 
ними во время пребывания 
у отца не соответствуют дей-
ствительности или сильно 

преувеличены. А отстранен-
ность старшей дочери от биз-
несмена в значительной сте-
пени объясняется тем, что с 
раннего возраста мать вну-
шала ей, что Шалва Чигирин-
ский не родной ее отец.

Защита господина Чиги-
ринского полагает, что экс-су-
пругой во всех судебных раз-
бирательствах руководит жа-
жда наживы. «Суть проблемы 

заключается в том, что Пан-
ченкова мошеннически по-
хитила у Шалвы Чигиринско-
го произведения искусства и 
другие ценности на сумму 
свыше $100 млн и манипули-
ровала детьми, культивируя 
у них ненависть к отцу, что-
бы удержать краденое»,— за-
явил в письменном коммен-
тарии 

”
Ъ“ адвокат Джордж Бе-

наур. Речь идет о поданном 
Шалвой Чигиринским в ию-
не 2014 года иске в федераль-
ный суд Манхэттена о возвра-
те ценностей, который нахо-
дится в стадии рассмотрения.

Остается добавить, что в 
2012 году Татьяна Панченко-
ва подала в Коннектикуте иск 
о компенсации ей $2 млн за 
якобы систематические из-
биения, которым она подвер-
галась начиная с 2001 года, од-
нако присяжные единоглас-
но отказали ей. В том же году 
бывшая жена миллиардера 
предъявила в США иск на вы-
плату ей 354 млн руб., прису-
жденных российским судом 
при разделе имущества. Как 
заявил 

”
Ъ“ адвокат Бенаур, за-

щита бизнесмена предъяви-
ла в суде доказательства, что 
эти деньги Панченковой уже 
были выплачены.

Суд Стамфорда назначил 
слушания по делу Татьяны 
Панченковой, обвиняемой 
по ст. 5321 Уголовного кодек-
са штата Коннектикут, на 30 
июня. Связаться с ее адвока-
том Марианном Чарльзом не 
удалось — он не перезвонил 
по оставленному его секрета-
рю номеру телефона. В случае 
если его клиентку признают 
виновной, ей грозит до деся-
ти лет лишения свободы.

Лариса Саенко,  
Нью-Йорк

В обвинении Шалвы Чигиринского 
появилась семейная версия
Бывшую жену бизнесмена заподозрили в фальсификации показаний против него

Вывод средств за границу ущерба «Гознаку»  
не принес
Фигуранты громкого дела остались на свободе

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР 
объявило в федеральный розыск 
старших оперуполномоченных 
уголовного розыска ОВД «Хоро-
шево-Мневники» старшего лей-
тенанта Тимофея Панченко и ка-
питанов Александра Нежевенко и 
Владимира Дмитриева. Они обви-
няются в том, что подбросили на-
ркотики начальнику отдела сбыта 
ТД «Молдавский металлургиче-
ский завод» Денису Федорову. За 
это, по версии следствия, им поо-
бещала 1 млн руб. жена господина 
Федорова, желавшая завладеть 
его сбережениями и бизнесом.

Фигурантами уголовного дела о 
превышении должностных полномо-
чий (ч. 3 ст. 286 УК РФ) оперуполномо-
ченные уголовного розыска ОВД «Хо-
рошево-Мневники» старший лейте-
нант полиции Тимофей Панченко, а 
также капитаны полиции Александр 
Нежевенко и Владимир Дмитриев 
стали в феврале этого года. Поводом 
для их уголовного преследования по-
служило заявление родственников 
начальника отдела сбыта ТД «Молдав-
ский металлургический завод» Дени-
са Федорова в управление собствен-
ной безопасности (УСБ) ГУ МВД по Мо-
скве. В заявлении говорилось, что по-
лицейские, получив вознаграждение 
в размере 1 млн руб. от супруги Дени-
са Федорова Ксении, подбросили ему 
наркотики с целью возбуждения в от-
ношении него уголовного дела.

После проверки заявления УСБ 
передало материалы в управление 
по особо важным делам столично-
го ГСУ СКР, где в отношении опера-
тивников и было возбуждено уголов-
ное дело. Однако допросить и задер-
жать полицейских не удалось: они 
скрылись. В марте этого года они бы-
ли уволены из органов, а недавно 
объявлены в федеральный розыск. 
Предполагаемый организатор пре-
ступления жена предпринимателя 
Ксения Федорова по решению Прес-
ненского суда Москвы была аресто-
вана (срок ее содержания под стра-
жей продлен до 11 августа). Впрочем, 
по словам представителей потерпев-
шего, ее родственники осаждают Де-
ниса Федорова с просьбами добить-
ся прекращения уголовного пресле-
дования женщины.

Как говорится в материалах рас-
следования, в 2014 году студентка чет-
вертого курса Медицинского инсти-
тута имени Сеченова Ксения Федоро-
ва, будучи близкой знакомой Влади-
мира Дмитриева, рассказала тому, что 
у ее мужа Дениса Федорова (он, кста-
ти, платил за ее учебу по 70 тыс. руб. за 
семестр) в домашнем сейфе хранится 
значительная сумма денег и дорогие 
ювелирные изделия. При этом госпо-
жа Федорова, по версии следствия, 
дала понять, что хотела бы избавить-
ся от мужа, заполучить деньги, драго-

ценности и его будущий бизнес. Де-
ло в том, что господин Федоров к то-
му времени приобрел в Китае боль-
шую партию ширпотреба и собирал-
ся в ближайшее время открыть собст-
венный магазин.

Оперативник Дмитриев, говорит-
ся в деле, посоветовался с сослужив-
цами Панченко и Нежевенко, после 
чего госпоже Федоровой сказали, 
что услуга такого рода обойдется ей 
в 1 млн руб., и женщина согласилась.

Как следует из материалов дела, 
после этого был осуществлен разра-
ботанный полицейскими план. Го-
спожа Федорова сумела уговорить су-
пруга выбраться из Одинцово, где они 
проживали, и посетить вместе с ней 
ресторан «Жуковка», расположенный 
рядом с ОВД «Хорошево-Мневники». 
30 ноября 2014 года они побывали в 
ресторане, и у выхода Дениса Федо-
рова задержали сыщики. Ксения Фе-
дорова взяла у супруга планшет, до-
кументы на Honda Accord и ключи от 
нее и уехала, а задержанного отвели в 
ОВД. Там, как установило следствие, 
Владимир Дмитриев предложил Де-
нису Федорову разуться, снять носки 
и положить их в бумажный конверт. 
Взяв его, оперативник сел за свой ра-
бочий стол и на несколько мгнове-
ний опустил руки с конвертом вниз. 
После чего, продемонстрировал кон-
верт приглашенным понятым — в но-
сках оказались спрятаны 7,3 г герои-
на. Было возбуждено уголовное дело 
ч. 2 ст. 228 УК РФ (незаконное приобре-
тение и хранение наркотиков). Те же 
оперативники при обыске в квартире 
задержанного в присутствии его же-
ны «обнаружили» еще около 40 фоль-
гированных свертков с каннабисом. 2 
декабря 2014 года Хорошевский рай-
суд арестовал менеджера. Его жена на 
допросах сообщила, что Денис Федо-
ров длительное время употреблял на-
ркотики, нигде не работал и регуляр-
но избивал ее и ребенка. Позже госпо-
дин Федоров рассказывал, что во вре-
мя одного из допросов оперативник 
Панченко откровенно заявил ему: «Те-
бя кто-то из близких людей заказал».

В сентябре 2015 года материалы де-
ла господина Федорова были направ-
лены в Хорошевский суд Москвы, а за-
тем переданы в Одинцовский горсуд. 
В конце марта этого года суд полно-
стью оправдал господина Федорова, 
признав его право на реабилитацию. 
Как говорилось в судебном решении, 
своего подтверждения не нашли ни 
показания Ксении Федоровой, ни ма-
териалы оперативников, которые ле-
гли в основу уголовного дела.

Любопытно, что, как отмечают 
представители Дениса Федорова, вер-
нувшись домой из СИЗО (к этому вре-
мени его супруга уже находилась под 
арестом), он не обнаружил в квартире 
ни денег, ни ювелирных изделий.

Юрий Сенаторов

Оперативников подвел 
носок с наркотиком
Экс-полицейских объявили в розыск  
по обвинению в превышении  
должностных полномочий

Прокурор Крыма Наталья По-
клонская направила в Северо-
Кавказский окружной военный 
суд уголовное дело в отноше-
нии бойца украинского батальона 
«Азов» Максима Филатова, обви-
няемого в поджоге мечети и по-
пытке теракта. По версии следст-
вия, в 2014 году он, в частности, 
изготовил взрывное устройство, 
с помощью которого попытался 
произвести теракт в прокурату-
ре Крыма. Взрыв удалось пре-
дотвратить благодаря тому, что 
оставленная на территории над-
зорного ведомства сумка с бом-
бой была вовремя обнаружена.

Как сообщила пресс-служба про-
куратуры Крыма, Наталья Поклон-
ская утвердила обвинительное за-
ключение по делу в отношении бой-
ца батальона «Азов» Максима Фила-
това. Следствием установлено, что 
он пытался совершить теракт на тер-
ритории прокуратуры Крыма с по-
мощью самодельного взрывного 
устройства. Кроме того, по версии 
следствия, Максим Филатов в апре-
ле 2014 года в целях дестабилиза-
ции межнациональных отношений 
на полуострове поджег здание мече-
ти «Чукурча» в Симферополе. «Он об-
виняется в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 3 ст. 30 и 
ч. 1 ст. 205 (покушение на террори-
стический акт), ч. 1 ст. 223 (незакон-
ное изготовление взрывного устрой-
ства), ч. 1 ст. 222 (незаконные хране-
ние, перевозка и ношение взрывных 
устройств), ч. 2 ст. 167 (повреждение 
чужого имущества с причинением 
значительного ущерба путем поджо-
га) УК РФ»,— сообщили в пресс-служ-

бе прокуратуры. Уголовное дело в от-
ношении Максима Филатова направ-
лено для рассмотрения в Северо-Кав-
казский окружной военный суд, по 
предъявленным обвинениям ему 
грозит до 15 лет заключения.

Максим Филатов был задержан 
в Крыму сотрудниками ФСБ в кон-
це апреля 2015 года. Прокурор Кры-
ма Наталья Поклонская сообщила, 
что он в рядах батальона «Азов» уча-
ствовал в силовой операции украин-
ской армии на востоке Украины. Как 
рассказал 

”
Ъ“ источник в «народном 

ополчении» Крыма, теракт на терри-
тории прокуратуры 18 августа 2014 
года удалось предотвратить дружин-
никам, которые вовремя замети-
ли оставленную там клетчатую сум-
ку с взрывным устройством. «Они 
вызвали взрывотехников. Те сооб-
щили, что мощность устройства со-
ставляла до 1 кг в тротиловом экви-
валенте, а зона поражения могла со-
ставить до 300 м»,— сказал собесед-
ник 

”
Ъ“. Кстати, эту информацию в 

2015 году подтверждала и Наталья 
Поклонская, которая в одном из ин-
тервью выразила благодарность бой-
цам «крымской самообороны».

Отметим, что командир полка 
«народного ополчения» Сергей Тур-
чаненко ранее заявлял, что госпожу 
Поклонскую пытались взорвать два-
жды. В ноябре 2014 года бойцы «са-
мообороны» обнаружили подозри-
тельный конверт, адресованный 
прокурору Крыма, в котором нашли 
небольшое взрывное устройство. 
Мини-бомба должна была сработать 
при открытии конверта.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Боец «Азова» от мечети 
дошел до прокуратуры
Дело о поджоге и покушении на теракт 
передано в суд

У судебных органов 
США появились подо-
зрения, что обвинение 
Шалвы Чигиринского 
было подстроено его 
бывшей женой
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МВД предложило лишить Рос-
сийский союз автостраховщиков 
(РСА) части функций по контролю 
состояния российского автопар-
ка. Аккредитацию операторов те-
хосмотра, считают в МВД, нужно 
передать Росаккредитации, введя 
выездные проверки операторов 
с участием инспекторов ГИБДД. 
Текущая схема, при которой те-
хосмотр контролирует только РСА, 
приводит, с точки зрения ведомст-
ва, к «массовой фальсификации» 
данных, «дискредитации инсти-
тута технического осмотра» и, как 
следствие, к росту аварийности.

МВД опубликовало на regulation.
gov.ru пакет поправок к законам о те-
хосмотре и об ОСАГО. Предлагается 
забрать функцию по контролю фирм-
операторов техосмотра у РСА: МВД 
считает, что этот вопрос должна кури-
ровать Федеральная служба по аккре-
дитации (Росаккредитация) начиная 
с 1 января 2017 года. Кроме того, вво-
дятся обязательные выездные про-
верки оборудования, которое исполь-
зуются операторами для диагности-
ки машин (сейчас его не проверяют), 
с участием «представителей МВД».

Напомним, что в 2012 году по ини-
циативе Дмитрия Медведева контр-
оль за техническим состоянием ав-
томобилей был передан из ГИБДД 
в РСА. Связано это было с высокой 
коррупцией в ГИБДД и, как следст-
вие, с неэффективным контролем за 
состоянием автопарка. После рефор-
мы право проверять машины полу-
чили частные компании, получив-
шие аккредитацию в РСА. Водители, 
таким образом, смогли проходить ТО 
у своего автодилера. Существовавшие 
еще с советских времен талоны техос-
мотра были отменены, их заменили 
диагностическими картами: страхов-
щики обязаны их проверять, выдавая 
полис ОСАГО.

Уже в 2012 году операторы пожа-
ловались в правительство, что бо-
лее 90% автовладельцев машины во-
обще не проверяют, потому что стра-
ховщики незаконно продают полисы 
прямо с диагностическими картами. 
Как следствие, начала расти аварий-
ность из-за неисправностей: отказа 
тормозов, рулевого управления и т. д. 
По данным ГИБДД, за четыре месяца 
2016 года в России произошло 1,1 тыс. 
таких ДТП, что вдвое больше, чем го-
дом ранее. В марте 2016 года эта про-

блема обсуждалась на заседании гос-
совета по безопасности дорожного 
движения, по итогам которого выш-
ло поручение президента: до 15 ию-
ня установить «государственный над-
зор» за ТО.

В МВД подчеркивают: хотя РСА 
и занимается аккредитацией, контр-
оль этот формальный, «производст-
венные аспекты деятельности» опера-
торов остаются «вне сферы контроля». 
Это приводит к тому, что потребители 
получают «некачественную услугу», 
между операторами создается «недо-
бросовестная конкуренция», растет 
количество случаев, когда машины 
техосмотр не проходят, а карты полу-
чают. В итоге происходит «дискреди-
тация самого института технического 
осмотра», говорят в МВД. Росаккреди-
тация, в отличие от РСА, наделена «до-
статочными полномочиями», чтобы 
проводить плановые и внеплановые 
проверки, подтверждать компетен-
цию операторов и прекращать дей-
ствие аккредитации, считают в МВД.

В Росаккредитации не смогли про-
комментировать законопроект, так 
как официально предложений МВД 
не получали. «По нашим оценкам, 
всего около 20% водителей сегодня 
проходят техосмотр, и то не всегда ка-
чественный,— говорит гендиректор 
союза операторов техосмотра 

”
Техэкс-

перт“ Сергей Зайцев.— Распростра-
нение диагностических карт факти-
чески вышло из-под контроля РСА. 
Это, кстати, стало косвенной причи-
ной распространения фальшивых 
полисов ОСАГО». По его словам, из 
3,8 тыс. аккредитованных фирм око-
ло 3 тыс.— это так называемые пор-
тфельные операторы, существующие 
только на бумаге и не имеющие обо-
рудования. «Логично, если аккредита-
цией в нормальном понимании это-
го слова будет заниматься федераль-
ное агентство,— говорит господин 
Зайцев.— Но это не панацея. В идеале 
нужно создать профессиональный со-
юз операторов с надзором МВД».

Страховщики к идее МВД отне-
слись скептически. Руководитель ди-
рекции андеррайтинга «Альфастра-
хования» Денис Макаров считает, что 
к статистике ГИБДД нужно относить-
ся «осторожно»: число ДТП, проис-
шедших из-за неисправности авто-
мобиля, небольшое на фоне общей 

аварийности (примерно 2%). Заме-
ститель исполнительного директора 
РСА Евгений Ефремов пояснил 

”
Ъ“, 

что текущая ситуация спровоциро-
вана в том числе слабой защищенно-
стью информационной системы те-
хосмотра ЕАИС ТО (ее курирует МВД). 
«Из нее воруют информацию и паро-
ли, что позволяет мошенникам вно-
сить данные о якобы пройденной ди-
агностике, которой не было в действи-
тельности»,— говорит господин Ефре-
мов. Отчасти это происходит из-за то-
го, что не подписан приказ МВД о за-
пуске этой базы: работает она факти-
чески в тестовом режиме, говорит он, 
в ее защиту не вкладываются нужные 
средства. Еще одна проблема, по сло-
вам господина Ефремова, с тарифами 
на прохождение ТО в регионах. «В Да-
гестане эта процедура стоит, к приме-
ру, 300 руб. Разве можно на эти день-
ги провести нормальную диагности-
ку? — говорит он.— Да, многие раз-
мышляют о том, не вернуть ли контр-
ольные функции ГИБДД. Но боюсь, 
что это снова приведет к очередям 
и коррупции. Я бы поставил вопрос 
наоборот — об усилении полномочий 
РСА по контролю операторов, многие 
из которых сейчас имеют Минтранс, 
Минэкономики и Минпромторг».

Иван Буранов

ГИБДД снова присматривается 
к техосмотру
Ведомство хочет вернуть себе полномочия по контролю за автопарком

Российский уполномоченный по 
правам студентов Артем Хромов 
требует обеспечить доступ аби-
туриентов к образовательным 
кредитам. Он указывает, что сту-
денты 80% вузов лишены возмож-
ности взять такой кредит, так как 
их учебные заведения не заклю-
чили договор ни с одним банком. 
В Минобрнауки пообещали, что во 
всех подведомственных вузах та-
кая возможность появится до на-
чала нового учебного года. Одна-
ко другие министерства, частные 
вузы, да и сами банки не спешат 
с расширением этой практики.

Как рассказал 
”
Ъ“ уполномочен-

ный по правам студентов РФ Артем 
Хромов, он направил обращения 
в Минобрнауки и Российский союз 
ректоров с просьбой разобраться 
в ситуации с образовательными кре-
дитами. Согласно федеральному за-
кону «Об образовании», каждый уча-
щийся в вузе имеет право на получе-
ние образовательного кредита с го-
споддержкой. «Но до сих пор студен-
ты примерно 80% университетов ли-
шены такой возможности»,— указы-
вает Артем Хромов.

Чтобы учащийся мог подать заяв-
ку на получение образовательного 
кредита, университет должен заклю-
чить соглашения с банком и Мино-
брнауки. «В настоящее время такие 
соглашения есть у 166 вузов,— рас-
сказал Артем Хромов.— В основном 
их заключили учебные заведения, 
подведомственные Минобрнауки. 
Университеты при других органах 
власти, а также частные вузы крайне 
медленно решают данный вопрос». 
По данным Рособрнадзора, сейчас 
в России действуют около 1,5 тыс. ву-
зов. «В условиях непростой эконо-
мической ситуации важно предоста-
вить студентам возможность получе-
ния образовательных кредитов»,— 
считает уполномоченный.

В Минобрнауки рассказали 
”
Ъ“, 

что более 60% подведомственных 
вузов уже предоставляют студен-
там возможность получить образо-
вательный кредит. «Данная тема от-
дельно обсуждалась на общем сове-
щании с ректорами 27 мая,— ска-
зали в пресс-службе.— Всем ректо-
рам подведомственных вузов, у ко-
торых отсутствовали данные согла-
шения, было дано четкое указание 
завершить все необходимые проце-
дуры и заключить их до начала но-
вого учебного года». При этом в ми-
нистерстве подчеркнули: развитие 
системы кредитования не означает 
сокращения количества бюджетных 
мест. «Последние годы доступность 
бесплатного высшего образования 
сохраняется на уровне 56% от общего 
количества выпускников школ»,— 
заявили в министерстве.

Сейчас образовательные креди-
ты с государственной поддержкой 

предоставляются только Сбербан-
ком и Росинтербанком. Другие бан-
ки с настороженностью относятся 
к этой форме кредитования. «У нас 
есть кредит на нецелевые нужды. Но 
при выдаче кредита мы прежде всего 
смотрим, сможет ли клиент его вер-
нуть,— объясняет руководитель бло-
ка 

”
Розничный бизнес“ Альфа-банка 

Михаил Повалий.— А у студента нет 
фиксированного дохода, поэтому мы 
не можем выдать такой кредит: неиз-
вестно, как он будет его возвращать».

«У российских банков существу-
ет определенный дефицит долгос-
рочных ресурсов. Ведь, чтобы вы-
дать образовательный кредит, тебе 
нужны именно длинные привлечен-
ные средства,— говорит управляю-
щий директор по банковским рей-
тингам агентства 

”
Эксперт РА“ Ста-

нислав Волков.— И те банки, у кото-
рых есть длинные ресурсы, предпо-
читают выдавать ипотечные креди-
ты. С учетом того что в России заем-
щики стараются гасить ипотеку до-
срочно, дюрация ипотечных портфе-
лей не очень сильно отличается от 
образовательных кредитов, но при 
выдаче ипотеки есть твердый залог. 
А в образовании только поручитель-
ства — родителей или самого студен-
та. Если выпускник не найдет работу 
или потеряет ее в случае болезни, то 
как вернуть деньги? Диплом же не за-
берешь». По мнению эксперта, обра-
зовательные кредиты можно будет 
рассматривать как серьезный рыноч-
ный инструмент, только когда насы-
тится спрос на ипотечные кредиты.

Сейчас кредиты выдаются студен-
там под 7,75%, причем нет необхо-
димости платить первоначальный 
взнос. По условиям во время обуче-
ния студент уплачивает только про-
цент, а основную сумму должен на-
чать погашать через три месяца по-
сле выпуска в течение десяти лет. 
«Формально кредиты очень льгот-
ные: без залога, без поручительства, 
с долгим сроком возврата. Но на пра-
ктике существует несколько препят-
ствий»,— говорит директор Институ-
та развития образования ВНЭ Ирина 
Абанкина. Во-первых, выпускники 
школ чаще всего несовершеннолет-
ние, поэтому для кредита необходи-
мо согласие двух родителей. «А у нас 
не так много полных семей, и полу-
чить такое разрешение зачастую не-
легко»,— говорит госпожа Абанки-
на. Во-вторых, сами студенты пред-
почитают заплатить за первый курс 
обучения, надеясь отучиться на пя-
терки и перевестись на бесплатное 
либо вообще перепоступить. Мно-
гих в юном возрасте отпугивает и не-
обходимость выплачивать кредит 
целых десять лет. В итоге, по данным 
Артема Хромова, с 2014 года Сбербан-
ком выдано всего 2432 кредита, Ро-
синтербанком — 143.

Александр Черных

Абитуриентам трудно 
занять на диплом
Уполномоченный по правам студентов 
требует допуск  
к образовательным кредитам

Российским автовладельцам  
могут напомнить об очередях  
и коррупции, с которыми им 
приходилось сталкиваться   
ради получения талона 
 техосмотра  

В конце минувшей недели синод Болгар-
ской православной церкви заявил об отка-
зе от участия во Всеправославном соборе 
с 16 по 26 июня на острове Крит. Отказ Бол-
гарской церкви может поставить под угро-
зу сам собор. Одной из причин отказа ста-
ло разногласие в поместных православных 
церквах по некоторым документам, уже ут-
вержденным для собора. В частности, это 
касается отношения православной церкви 
с иными христианскими конфессиями. Неко-
торые православные усматривают в этом до-
кументе экуменизм и настаивают на том, что-
бы в нем католиков и протестантов называли 
не церквами, а еретиками, которые отколо-
лись от православной церкви как единствен-
но истинной. В связи с этим Синод Русской 
православной церкви предложил выход из 
сложившейся ситуации: экстренно провести 
Всеправославное предсоборное совещание, 
чтобы изучить ситуацию и выработать «согла-
сованные предложения».

Свое решение воздержаться от участия во Все-
православном соборе Болгарская церковь обнаро-
довала 1 июня 2016 года, после заседания своего 
Священного синода. Болгарских иерархов смуща-
ет тот факт, что ряд других поместных церквей вы-
сказали несогласие по некоторым уже одобрен-
ным текстам собора, а также невозможность, со-
гласно уже принятому регламенту собора, редак-
тировать тексты в ходе его работы. Помимо это-
го, их не устраивает рассадка предстоятелей по-
местных церквей и большие финансовые расхо-
ды в случае их участия. Синод предложил перене-
сти дату собора, чтобы разрешить существующие 
противоречия, иначе представители Болгарской 
церкви откажутся в нем участвовать. «Решение 
болгар стало неожиданностью для всех,— при-
знался 

”
Ъ“ секретарь отдела внешних церковных 

связей по межправославным отношениям прото-
иерей Игорь Якимчук.— Реакция болгар показы-
вает, что не все было организовано на должном 
уровне на предварительном этапе».

Решение провести Святой и Великий собор 
православной церкви в 2016 году было приня-
то на собрании предстоятелей поместных право-
славных церквей в Константинопольской патри-
архии в начале марта 2014 года. Тогда договори-
лись, что «все решения как во время собора, так 
и на подготовительных этапах принимаются на 
основе консенсуса». Собрание предстоятелей по-
местных православных церквей 21–28 января 
2016 года в Шамбези (пригород Женевы) приняло 
решение о том, что «Святой и Великий собор бу-
дет проходить в июне 2016 года в Критской пра-
вославной академии». Собрание в Шамбези реши-
ло вынести на рассмотрение предстоящего собо-

ра проекты шести документов: «Важность поста 
и его соблюдение сегодня»; «Автономия и способ 
ее провозглашения»; «Таинство брака и препятст-
вия к нему»; «Миссия православной церкви в сов-
ременном мире»; «Отношения православной цер-
кви с остальным христианским миром»; «Право-
славная диаспора». По настоянию Русской право-
славной церкви (РПЦ) все эти проекты были опу-
бликованы на официальных сайтах Московской 
патриархии. Позднее в связи с поступающими 
в адрес различных церковных учреждений обра-
щениями, касающимися предстоящего Всеправо-
славного собора, РПЦ опубликовала официальное 
разъяснение отдела внешних церковных связей 
Московского патриархата: «Ознакомившись с опу-
бликованными проектами соборных решений, 
любой заинтересованный член церкви имеет воз-
можность убедиться, что опасения относительно 
пересмотра на соборе церковных правил, как то: 
отмена монашества, введение женатого епископа-
та и второбрачия духовенства, сокращение или от-
мена постов, переход всех поместных церквей на 
новый календарь, а также подписание унии с Рим-
ско-католической церковью и объединение с ино-
славными конфессиями — беспочвенны».

В течение последних недель ряд поместных пра-
вославных церквей сделали официальные заявле-
ния, ставящие под сомнение возможность прове-
дения собора в указанные сроки или достижения 
консенсуса по основным темам повестки дня. Так, 
25 мая 2016 года Священный синод Грузинской 
православной церкви заявил, что в документы со-
бора «Таинство брака и препятствия к нему» и «Мис-
сия православной церкви в современном мире» 
должны быть внесены значимые поправки, а доку-
мент «Отношения православной церкви с осталь-
ным христианским миром» «должен быть сущест-
венно переработан». Иерархи предупредили, что, 
если предлагаемые изменения «не будут учтены 
и внесены в текст документа, Грузинская церковь 
не находит возможным его подписать».

Иерархи Сербской православной церкви ука-
зали на недостатки проекта регламента собора 
и поставили вопросы о роли и статусе епископов 
на соборе и неоправданном ограничении числа 
его участников. По их мнению, проекты собор-
ных документов «требуют изменения и уточне-
ния для того, чтобы соответствовать требованиям 
жизни и миссии церкви». Особенно это касается 
документов «Миссия православной церкви в сов-
ременном мире» и «Отношения православной 
церкви с остальным христианским миром», счи-
тают они. О необходимости корректировки доку-
ментов выступили и архиереи Элладской право-
славной церкви.

Священный Кинот Святой горы Афон напра-
вил патриарху Константинопольскому Варфо-

ломею и предстоятелям поместных православ-
ных церквей послание, в котором святогорцы 
заявили, что «некоторые места в предсоборных 
текстах нуждаются в уточнении для того, чтобы 
можно было более ясно выразить вековое преда-
ние святых отцов и соборное наследие церкви». 
Они предложили свои поправки, которые так-
же затрагивают проекты документов «Отноше-
ния православной церкви с остальным христи-
анским миром» и «Миссия православной церкви 
в современном мире». По их мнению, корректи-
ровка предсоборных текстов необходима, «да-
бы Святому и Великому собору удалось избежать 
расколов и разделений».

В апреле 2016 года синод Болгарской церкви, 
рассматривая документ «Отношения православ-
ной церкви с остальным христианским миром», 
постановил, что «кроме Святой православной 
церкви нет других церквей, а есть только ерети-
ки и раскольники, которых называть церковью 
теологически, догматически и канонически не-
правильно».

Еще одной угрозой срыва собора является кон-
фликт между Антиохийской и Иерусалимской 
церквами по вопросу о церковной юрисдикции 
над Катаром и связанное с этим отсутствие евха-
ристического общения между ними, что состав-
ляет существенное препятствие для участия в со-
боре Антиохийской церкви.

Иерархи РПЦ считают, что «выходом из сло-
жившегося чрезвычайного положения могло бы 
стать проведение экстренного Всеправославно-
го предсоборного совещания для рассмотрения 
сложившейся ситуации и изучения представлен-
ных поместными православными церквами по-
правок к соборным документам с целью выра-
ботки согласованных предложений». Созвать со-
вещание, по их мнению, необходимо не позднее 
10 июня, чтобы «православные церкви могли вы-
нести суждение относительно возможности про-
ведения Всеправославного собора в намеченные 
сроки». Священный синод попросил патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла обратиться с со-
ответствующим предложением к патриарху Кон-
стантинопольскому Варфоломею и направить 
предложения РПЦ предстоятелям поместных пра-
вославных церквей.

«Фактически Русская православная церковь 
единственная моментально отреагировала на 
сложившуюся критическую ситуацию, предло-
жив реальный план спасения собора,— считает 
президент Гильдии экспертов по религии и праву 
Роман Лункин.— РПЦ может стать арбитром меж-
ду сторонниками и противниками собора, что 
поможет разрешить ситуацию и тем самым повы-
сить ее авторитет среди православных церквей».

Павел Коробов

Православные разошлись в вопросе экуменизма
Под угрозой срыва оказалось проведение Всеправославного собора
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— Москва, как известно, поддер
живает сирийское правительст
во, одна из целей которого — вер
нуть Голанские высоты, удержи
ваемые Израилем. Не создает ли 
это проблемы в отношениях ва
шей страны с Россией?
— У Сирии сейчас слишком много 
других проблем, чтобы вопрос Го-
ланских высот стоял на повестке 
дня. Хотя, конечно, официальная 
позиция Дамаска остается преж-
ней. Но здесь есть интересный мо-
мент. Если посчитать, у кого Голан-
ские высоты находились дольше, то 
первенство окажется у Израиля. В 
следующем году мы отметим 50 лет, 
как они у нас (Сирия получила не-
зависимость в 1946 году, Голанские 
высоты были захвачены Израилем 
в ходе Шестидневной войны 1967 
года.— 

”
Ъ“).

— То есть позиция Израиля в 
этом вопросе неизменна?
— Любому, кто объективно посмо-
трит на ситуацию, очевидно: если 
бы сегодня Голанские высоты бы-
ли в руках сирийцев, там обосно-
вались бы «Хезболла» и иранские 
формирования. Для Израиля это 
— прямая угроза. Жизнь доказала: 
контроль над Голанскими высота-
ми принципиально важен для на-
шей безопасности.
— То есть позиция Израиля в 
этом вопросе не зависит от того, 
какой режим находится у власти 
в Дамаске? Если, допустим, Ба
шара Асада сменит нынешняя 
оппозиция, вы все равно будете 
против возвращения Голанских 
высот?
— Нет, не зависит. Здесь речь идет о 
наших базовых стратегических ин-
тересах.
— Как Израиль относится к тому, 
что один из союзников России в 
Сирии — ливанская шиитская 
группировка «Хезболла»?
— Мы видим, что Россия четко по-
нимает наши интересы в сфере без-
опасности. Точно так же, как и мы 
понимаем: у России есть свои ин-
тересы в регионе. У нее также есть 
общий интерес с Израилем — ста-
бильность на Ближнем Востоке. 
При этом всегда надо помнить: тер-
рористы из «Хезболлы» стоят на ли-
ванской границе и направляют на 
нас 100 тыс. ракет. Москва абсолют-
но не заинтересована в том, что-
бы в этом районе вспыхнул серь-
езный конфликт. Нет больше тако-
го, что враг моего врага — мой друг, 
и наоборот. Отношения каждого с 
каждым надо оценивать отдельно. 
Нас не смущает, что Россия дружит с 
Ираном и Сирией, пока соблюдают-
ся наши законные интересы.

«Иран не отказался 
от намерения иметь 
ядерное оружие»
— Израиль был против соглаше
ния по иранской ядерной про
грамме и снятия санкций с Те
герана. Тот факт, что Москва 
 способствовала заключению 
этого договора, както повлиял  
на российскоизраильские отно
шения?
— Я очень хотел бы ошибиться, но 
мне кажется, что Иран не отказал-
ся от намерения иметь ядерное ору-
жие. Сейчас он разрабатывает ра-
кеты, и к тому моменту, когда у не-
го появится ядерное оружие, Те-
геран будет обладать и средства-
ми доставки. Мы понимаем: у Рос-
сии есть свои легитимные интере-
сы в отношениях с Ираном. Но в то 
же время сохраняем за собой право 
доносить до российских коллег на-
шу озабоченность — например, в 
тех случаях, когда происходит про-
дажа Ирану тех или иных вооруже-
ний. Ведь власти этой страны до сих 
пор утверждают, что их цель — сте-
реть Израиль с карты мира. Мы обя-
заны относиться к этому серьезно. 
Иранские руководители даже Хо-
локост отрицают, утверждая, что 
это «еврейские выдумки». Но хочу 
еще раз повторить: отношения Рос-
сии с Ираном никак не влияют на ее 
дружбу с Израилем.

— В последние годы палестино
израильское урегулирование 
зашло в тупик. Хотелось бы по
нять, какова дальнейшая страте
гия Израиля в этом вопросе? Мо
жет ли Россия оказать какоето 
содействие?
— Мы много раз призывали пале-
стинцев к переговорам. Мы заинте-
ресованы в решении палестинско-
го вопроса. Продолжение этого кон-
фликта нам абсолютно не нужно. Но 
мы считаем, что этот конфликт мо-
жет быть разрешен только в Иеру-
салиме и в Рамалле (столица Пале-
стинской автономии.— 

”
Ъ“). Не в 

Париже или каком-то другом горо-
де. И мы ничего не имеем против то-
го, чтобы у России были нормаль-
ные отношения с палестинцами. 
Мы хотим, чтобы у нас тоже были с 
ними нормальные отношения. Я не 
стану углубляться в историю и напо-
минать, сколько раз мы с палестин-
цами были практически на пороге 
того, чтобы заключить соглашение. 
Израиль был готов удовлетворить 
98% их требований. Но в последнюю 
минуту палестинской стороне не 
хватало смелости взять ручку и по-
ставить подпись. Наша позиция — 
две страны для двух народов. Сей-
час палестинцы решили бросить 
все силы на международную арену. 
Можно полететь в Париж, Нью-Йорк 
или Москву, а можно взять и пеш-
ком дойти из Рамаллы до Иерусали-
ма. Это намного быстрее и полезнее.
— Недавно министром обороны 
Израиля стал Авигдор Либерман, 
которого многие считают ястре
бом. Как это может отразиться на 
отношениях с палестинцами?
— Новый министр обороны выска-
зался однозначно: позиция Израи-
ля не поменяется. Он опытный че-
ловек, был министром иностран-
ных дел, занимал многие другие по-
сты. Так что я не жду каких-то резких 
перемен. Стратегические позиции 
правых и левых израильских пар-
тий не так уж сильно различаются. 
Более 80% населения поддерживают 
нынешний курс Израиля. Недавно 
прошли переговоры между премье-
ром Нетаньяху и руководителем Ра-
бочей партии, которая считается ле-
вой, о вступлении в коалицию.
— Может ли быть ужесточена по
зиция Израиля в отношении «Ха
маса» (палестинское исламист
ское движение, признанное тер
рористическим в ряде западных 
стран, но не в России.— 

”
Ъ“)?

— Наша позиция в отношении «Ха-
маса» остается неизменной: мы не 
будем вести с этой группировкой 
никаких переговоров, пока она не 
признает наше право на существо-
вание и все прежние палестино-из-
раильские договоренности и не от-
кажется от терроризма.

«Когда российские 
самолеты залетали 
на нашу территорию, 
мы говорили:  
это вы чуточку не туда»
— В ноябре 2015 года на турецко
сирийской границе был сбит рос
сийский самолет, что привело к 
кризису в отношениях  Москвы 
и Анкары. Известно, что самоле
ты ВКС России по ошибке зале

тали и на израильскую террито
рию, но никаких силовых акций 
ваша страна не предпринимала. 
Как вы считаете,  почему?
— Еще в сентябре, когда Россия на-
чала операцию в Сирии, мы разра-
ботали меры безопасности. Потому 
что наш регион маленький, там ле-
тают ракеты, самолеты, у всех свои 
интересы. И нам было очень важно, 
чтобы, не дай бог, не произошло ни-
каких инцидентов. У нас с россия-
нами нет какой-то специальной ко-
ординации, мы просто заранее все 
оговорили. Когда есть желание и ум 
— все можно решить. Когда россий-
ские самолеты залетали на нашу тер-
риторию, мы говорили: это вы чу-
точку не туда. Они разворачивались 
и улетали.
— Считаете ли вы «Исламское го
сударство» (ИГ, группировка за
прещена в России.— 

”
Ъ“) угрозой 

для Израиля?
— «Исламское государство» — угро-
за для всех и всего. В этом смысле мы 
полностью поддерживаем Россию в 
ее борьбе с террором. В списке по-
тенциальных целей ИГ Израиль на-
ходится достаточно высоко, но все 
же не на первых местах. У ИГ есть 
определенная программа, по кото-
рой они работают. Рано или поздно 
мы поднимемся выше в их списке. 
И мы к этому готовимся.
— Но пока вы считаете более ак
туальными другие угрозы?
— Надо исходить из реальной си-
туации, в которой мы сейчас нахо-
димся. А ситуация эта такова: на се-
вере у нас «Хезболла», на юге у нас 
«Хамас», проблемы еще и на восто-
ке нам не нужны.
— Во время визита Биньямина 
Нетаньяху пройдет церемония 
передачи израильского танка, за
хваченного сирийскими войска
ми в Ливане в 1982 году и пере
данного СССР. Каково значение 
этого жеста для Израиля?
— Я хотел бы воспользоваться этим 
интервью, чтобы выразить огром-
ную благодарность от имени Изра-
иля президенту России. Наш пре-
мьер-министр объяснил ему ситуа-
цию: с 1982 года три семьи пропав-
ших без вести солдат из экипажа это-
го танка пытаются найти хоть какие-
то следы своих родных. И не могут. 
Танк станет памятником этим ребя-
там, он важен для их семей и для все-
го Израиля. Поэтому для нас очень 
важно, что на просьбу вернуть танк 
Владимир Путин ответил согласием.
— Какие мероприятия планиру
ются к 25летию восстановления 
дипотношений между Израилем 
и Россией?
— Наш флагманский проект — вы-
ставка в Манеже, которая пройдет 
с 6 по 12 июня. Она будет интерак-
тивной, мультимедийной, а глав-
ное — совершенно бесплатной. С 
помощью передовых технологий 
мы покажем россиянам современ-
ный Израиль.

Интервью взяли  
Михаил Коростиков  
и Дмитрий Дризе

Что же касается сирийского 
фронта, то падение Ракки может 
стать для ИГ контрольным выстре-
лом — на сегодня это последний 
крупный город, который группи-
ровка удерживает на территории 
страны.

Впрочем, успех антитеррористи-
ческих сил отнюдь не предрешен. 
Как показывает опыт боевых дей-
ствий в Ираке, штурм контролиру-
емых ИГ крупных городов зачастую 
растягивается на месяцы — из-за уг-
розы массовых жертв среди мирно-
го населения атакующие не могут 
использовать авиацию и увязают в 
уличных боях, теряя темп и иници-
ативу. Кроме того, выдвижение си-
рийских правительственных сил к 
Ракке ставит под удар их растяну-
тые коммуникации. Если ИГ полу-
чит передышку и возможность пе-
регруппировать силы, его отряды 
вполне могут нанести контрудар, 
причем на любом из направлений 
— на Хомс, Хаму, недавно освобо-
жденную Пальмиру или Алеппо.

Дополнительные проблемы для 
Башара Асада создает активность 
других радикальных исламистских 
группировок. Так, в окрестностях 
Алеппо отряды запрещенной в Рос-
сии «Джебхат ан-Нусры» и другой 
группировки — «Ахрар аш-Шам», ко-
торую Запад отказывается признать 
террористической, начали массиро-
ванное наступление на правитель-
ственные войска и курдские силы. 
Чтобы отразить его, необходимо пе-
ребросить под Алеппо ударные ча-
сти, а значит, ослабить группиров-
ку, выдвинувшуюся против Ракки.

Турецкий след
Ситуация вокруг Алеппо стала по-
водом для дипломатического де-
марша со стороны Дамаска. МИД 
Сирии направил письма генераль-
ному секретарю ООН Пан Ги Муну 
и Совету Безопасности, протестуя 
против поддержки, которую оказы-
вают действующим там исламистам 
зарубежные государства. Наиболее 
резкой критике подверглась Тур-
ция — сирийские дипломаты обви-
нили ее в «планировании система-
тических актов терроризма».

Жесткую антитурецкую позицию 
заняла и Москва. Как заявил со ссыл-

кой на жителей пригородов Алеппо 
представитель российского Центра 
по примирению враждующих сто-
рон в Сирии, «в кварталах, где акти-
визировались боевые действия, по-
явились группы, частично состоя-
щие из турецких военнослужащих».

По данным военных источников 

”
Ъ“, перегруппировка подразделе-

ний «Джебхат ан-Нусры» в провин-
ции Алеппо началась 3 июня. Бое-
вики сумели пополнить запасы ору-
жия и боеприпасов, после чего при-
ступили к активным действиям. От-
ряды джихадистов воспользовались 
тем обстоятельством, что россий-
ская и сирийская авиация, соблю-
дая прекращение огня, не наносила 
ударов по тем районам, где позиции 
«Джебхат ан-Нусры» соприкасались 
с боевыми порядками формирова-
ний, считающихся «умеренными». 
Кроме того, как сообщили 

”
Ъ“ в Цен-

тре по примирению сторон в Хмей-
миме, обстановка резко ухудшилась 
после того, как американские верто-
леты по ошибке сбросили боеприпа-
сы и амуницию, предназначавшие-
ся для «Свободной сирийской ар-
мии», в тот район, который контр-
олирует «Исламское государство».

В последние дни российские во-
енные фиксируют интенсивные об-

стрелы позиций правительствен-
ных войск в окрестностях Алеппо 
— с применением ствольной артил-
лерии, минометов, зенитных уста-
новок и реактивных систем залпо-
вого огня. Вчера вечером в квартале 
Шейх-Максуд шли ожесточенные 
бои с использованием тяжелых во-
оружений и бронетехники. В этом 
районе, по данным российской 
разведки, сконцентрировано более 
2 тыс. человек — как радикальных 
исламистов, так и представителей 
«умеренной оппозиции».

Военно-дипломатический источ-
ник 

”
Ъ“ убежден, что резко возрос-

шая активность боевиков «напря-
мую связана с действиями США, ко-
торые обещали разделить оппози-
ционные и террористические груп-
пировки еще несколько месяцев 
назад, но так и не сделали этого». 
«Мы не намерены ждать бесконеч-
но,— предупреждает собеседник 

”
Ъ“.— Если наши западные парт-

неры не в состоянии выполнить 
собственные обещания, мы будем 
действовать самостоятельно. И без 
оглядки на дислокацию так называ-
емой умеренной оппозиции».

Максим Юсин,  
Иван Сафронов,  
Галия Ибрагимова

«Россия четко понимает  
наши интересы  
в сфере безопасности»

После Ракки  
кулаками не машут
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Дипломатические отношения между СССР и Израилем 
были установлены в мае 1948 года, спустя несколько дней 
после провозглашения еврейского государства. Впоследствии 
они дважды прерывались: в феврале 1953 года после взрыва 
бомбы на территории миссии СССР в Израиле (восстановлены 
в июле того же года) и после шестидневной войны в июне 1967 
года. Спустя 20 лет были возобновлены отношения по консульской 
линии, а в полном объеме дипотношения восстановились 
только 18 октября 1991 года. В декабре того же года откры-
лись израильское посольство в Москве и российское — в Тель-
Авиве. С конца 2001 года Россия является членом «квартета» 
международных посредников ближневосточного урегулирования.

В сентябре 2008 года вступило в силу соглашение 
о безвизовом режиме между Россией и Израилем. Согласно 
ему, россияне, совершающие гостевые и туристические поездки, 
могут въезжать в Израиль по загранпаспортам и находиться на его 
территории 90 дней без визы. Те же правила действуют для изра-

ильтян при въезде в Россию. По данным Министерства туризма 
Израиля, с января по ноябрь 2015 года страну посетили 
392 тыс. российских туристов. Это 13,3% всего израильско-
го турпотока и на 26% меньше, чем в 2014 году.

На момент восстановления дипотношений в 1991 году 
товарооборот между Россией и Израилем насчитывал 
$12 млн. По данным Федеральной таможенной службы РФ, 
в прошлом году он составил $2,35   млрд. Из-за ослабле-
ния рубля товарооборот по сравнению с 2014 годом сократился 
на 31% (на $1,08   млрд). Импорт составил $1,54   млрд, экспорт — 
$806,2 млн. В структуре российского экспорта 37% приходится 
на необработанные алмазы, 36% — на минеральное топливо 
и нефтепродукты. Основными статьями импорта из Из-
раиля в РФ в 2015 году стали овощи (24%). В феврале 
2016 года сообщалось о возможности заключения с Израилем 
соглашения о зоне свободной торговли.

Елена Федотова

США и Китай  
обмениваются претензиями
Визит госсекретаря Керри в КНР проходит на фоне  
новой войны слов между Вашингтоном и Пекином

Госсекретарь США Джон Керри 
прибыл вчера в Китай с визитом, 
фон для которого удачным не на-
зовешь. Накануне в Вашингтоне  
раскритиковали Китай за его 
действия в Южно-Китайском  
море (ЮКМ). Ожидается, что 
Пекин в скором времени может 
ввести в ЮКМ зону идентифи-
кации ПВО (ЗИП), что осложнит 
и без того непростую обстанов-
ку в регионе. В ответ китайский 
адмирал Сунь Цзяньго посовето-
вал США не вмешиваться в кон-
фликты в Азии.

Визит Джона Керри в Пекин 
пройдет в рамках ежегодного стра-
тегического и экономического ди-
алога — переговорного механиз-
ма, при помощи которого две стра-
ны с 2009 года обсуждают ключе-
вые проблемы на уровне минист-
ров. В этот раз, по словам предста-
вителя Госдепа США Марка Тонера, 
в центре внимания будут «измене-
ние климата, торговля и права че-
ловека», а также «вопросы безопас-
ности».

Главным из них станет нараста-
ющий конфликт между Китаем и 
поддерживаемыми США странами 
Юго-Восточной Азии в ЮКМ. «Мы 
будем рассматривать введение Ки-
таем ЗИП как провокацию, кото-
рая повысит напряженность и по-
ставит под вопрос приверженность 
Китая дипломатическим методам 
разрешения территориального спо-
ра»,— заявил Джон Керри в ходе по-
ездки в Монголию, предварявшей 
визит в Пекин.

Введение ЗИП в Южно-Китай-
ском море будет означать, что все 
пролетающие через него граждан-
ские самолеты обязаны будут сооб-
щать китайским военным полет-
ные данные и информацию о су-
дах. В 2013 году такую зону Пекин 
ввел в Восточно-Китайском море. 
Воздушный трафик такая мера вряд 
ли сильно осложнит, но явно разо-
злит власти Филиппин, Малайзии, 
Вьетнама и Брунея, имеющие с Пе-
кином территориальные споры за 
сотни мелких островков.

Власти Китая настаивают, что пра-
ктически вся территория ЮКМ исто-
рически принадлежит ему. Ранее 
представители Пентагона заявляли, 
что Китай создал в ЮКМ 13 кв. км тер-
ритории, превратив рифы и подвод-
ные отмели в полноценные искусст-
венные острова. Спутниковые сним-
ки подтверждают размещение на 
островах архипелага Спратли китай-
ских радаров, комплексов ПВО HQ-9, 
бомбардировщиков JH-7 и истреби-
телей J-11. США за последние полгода 
трижды проводили так называемые 
операции по обеспечению свободы 
навигации с использованием круп-
ных кораблей возле занятых Кита-
ем островов. США официально при-
держиваются нейтралитета в спорах 
в ЮКМ, но по факту поддерживают 
противников Пекина.

Вопрос конфликта в ЮКМ стал 
центральной темой на конференции 
«Диалог Шангри-Ла», состоявшейся в 
Сингапуре с 3 по 5 июня. Выступав-
ший на ней министр обороны США 
Эштон Картер назвал военное строи-
тельство Китая в регионе «беспреце-

дентным» и пригрозил: страна может 
«попасть в международную изоля-
цию». Эштона Картера поддержал за-
мминистра обороны Вьетнама Нгуен 
Чи Вин. «Односторонние действия, 
эгоизм, игнорирование интересов 
окружающих и в особенности изме-
нение ландшафта могут привести да-
же к военному конфликту,— заявил 
он.— А это будет иметь для региона 
разрушительные последствия».

Китай ответил устами адмирала 
Сунь Цзяньго, который, по словам 
очевидцев, перешел на крик. «Мы 
не создаем трудностей другим, но 
не боимся навлечь на себя трудно-
сти,— заявил он.— Мы не потерпим 
наступления на наш суверенитет и 
попытки других стран создать хаос 
в Южно-Китайском море».

Большинство стран Юго-Восточ-
ной Азии, по словам руководите-
ля азиатской программы Карнеги в 
Москве Александра Габуева, в споре 
США и Китая заняли выжидатель-
ную позицию. «В США скоро выбо-
ры, не очень понятно, какой будет 
политика Вашингтона через год,— 
заявил он 

”
Ъ“.— Зато у Китая оче-

видна долгосрочная стратегия в ре-
гионе, к которой американцам на-
до будет приспосабливаться, даже 
если она им не нравится».

Михаил Коростиков

с1с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
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Накануне китайско-американ-
ских переговоров Пекин  
оказался под прицелом гос-
секретаря США Джона Керри   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16642,23 (+79,68)
РТС 902,64 (+16,71)
FTSE 100 6209,63 (+24,02)

DAX 30 10103,26 (–104,74)
DJIA 17807,06 (–31,50)
NASDAQ Composite 4942,52 (–28,85)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.06.16
Австралийский доллар 48,5151
Английский фунт 96,5155
Белорусский рубль** 33,4014
Датская крона* 10,0252

Доллар США 66,8529
Евро 74,5610
Индийская рупия*** 99,4169
Казахский тенге*** 19,7980

Канадский доллар 51,1147
Китайский юань* 10,1517
Норвежская крона* 80,2315
СДР 93,9250

Сингапурский доллар 48,5956
Новая турецкая лира 22,6620
Украинская гривна* 26,7679
Шведская крона* 80,4371

Швейцарский франк 67,4464
Японская иена*** 61,4146
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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открывают будущее редактору 
отдела экономической политики

Олегу Сапожкову

На минувшей неделе глава департа-
мента корпоративного управления 
Минэкономики Оксана Тарасенко 
публично критиковала менеджеров 
и чиновников, участвовавших в ди-
видендной кампании — распределе-
нии прибыли госкомпаний по ито-
гам 2015 года. Судя по сообщению 
министерства, подготовка голосо-
вания государственных директо-
ров по вопросам дивидендов велась 
по принципу «что сгорит, то не сгни-
ет»: если даже компании и удавалось 
подготовить документы вовремя, ра-
боту над ними, ссылаясь на низкое 
качество полученных материалов, за-
тягивало отраслевое ведомство.

Менеджеры и чиновники в нео-
фициальных беседах называли впол-
не правдоподобные причины про-
исходящего. Среди них — неопре-
деленность государства в вопросе, 
сколько оно хочет получить в бюд-
жет, управленческий конфликт гла-
вы ведомства Алексея Улюкаева 
и экс-главы Росимущества Ольги Дер-
гуновой (его использовали для лоб-
бирования интересов госкомпаний, 
рассказали нам несколько корпора-
тивных юристов) и возможность вли-
ятельных топ-менеджеров добивать-
ся комфортных финансовых условий 
в обход корпоративных процедур.

Однако запретить дискуссии 
в правительстве о том, сколько все-
таки должны приносить в бюд-
жет госкомпании, Минэкономики 
не может: оно само в них участву-
ет (о том, что министерство поддер-
живает снижение дивидендной на-
грузки с 50% до 25% чистой прибыли, 
буквально сразу после подведения 
итогов кампании заявил замести-
тель главы ведомства Николай Под-
гузов). Влиятельные топ-менеджеры 
и управленческие конфликты тоже 
запретам неподвластны, но и не ре-
агировать на нарушения процедур 
ведомство не в состоянии — хотя 
бы потому, что иначе само рискует 
оказаться крайним.

Поэтому реакцией на неработа-
ющие процедуры корпоративного 
управления будет совершенствова-
ние самих процедур. В пятницу ста-
ло известно, что при Минэкономики 
появится экспертный совет по кор-
поративному управлению, возглавит 
его Алексей Улюкаев, а «три его заме-
стителя будут представлять Минэко-
номики, научное и предпринима-
тельское сообщество».

Это тот случай, когда заметку 
в 

”
Ъ“ можно было бы написать за год 

до того, как повод для нее появится 
на лентах новостных агентств: «Ди-
видендная кампания-2016 призна-
на неудачной. Сроки согласования 
директив по вопросам дивидендов 
сорваны. Представителям государ-
ства в советах директоров госком-
паний обещана кара небесная». Со-
вет же по корпоративному управле-
нию, судя по всему, будет создавать-
ся каждые десять лет снова и сно-
ва. Дело в том, что подобный со-
вет, как напомнил 

”
Ъ“ один чинов-

ник, правительство уже создавало 
в 2003 году — под названием «Наци-
ональный совет по корпоративному 
управлению». Последние десять лет 
он существует в спящем режиме. Те-
перь он не будет одинок.

вчера

МИНКОМСВЯЗЬ

подготовила проект постанов-
ления правительства о сокра-
щении финансирования ФЦП 
«Развитие телерадиовеща-
ния в РФ на 2009–2018 годы» 
в 2016 году на 972,2 млн руб. Ранее 
предполагалось, что на мероприя-
тия ФЦП будет выделено 9,722   млрд 
руб., новый вариант предполага-
ет бюджет в 8,75   млрд руб. При этом 
чиновники предлагают увеличить 
финансирование программы из вне-
бюджетных источников на 9,78   млрд 
руб. — на 1,66   млрд руб. в 2016 го-
ду, на 1,44   млрд руб. в 2017-м и на 
7,89   млрд руб в 2018 году. ТАСС

ГК «РУСАГРО»

может построить в Катаре за-
вод по рафинированию и бу-
тилированию подсолнечно-
го масла. Меморандум о намере-
нии компания подписала с катар-
ской «Аль Ахлийа Групп». Дирек-
тор по инвестициям группы Сергей 
Трибунский отметил, что речь идет 
только об изучении возможности 
реализации проекта, решения пока 
нет. По его словам, «Русагро» хочет 
поставлять масло в Иран и Катар, 
но экспортировать продукт в бутыл-
ках невыгодно. Если компания собе-
рет пул покупателей, будет целесо-
образно строить завод, пояснил он. 
Господин Трибунский добавил, что 
группе интересны зарубежные про-
екты и в других сегментах бизнеса. 
ТАСС, Анатолий Костырев

БАНК РОССИИ

сообщил о разработке ново-
го механизма оценки банков 
для дифференциации упла-
ты взносов в Фонд страхова-
ния вкладов (ФСВ). «В принципе 
речь идет о подходах к оценке сте-
пени устойчивости и степени соот-
ветствия риска»,— уточнил первый 
зампред ЦБ Алексей Симановский. 
В апреле совет директоров АСВ 
принял решение повысить базовую 
ставку страховых взносов в фонд 
до 0,12% с 0,1% от ежеквартальных 
остатков на счетах физлиц. С 1 ию-
ля 2015 года банки с высокими став-
ками по вкладам платят дополни-
тельные взносы. С 1 января 2016 го-
да «отягчающим обстоятельством» 
стала и низкая финансовая устой-
чивость. По расчетам АСВ, взносы 
в ФСВ за счет повышения базовой 
ставки до 0,12% и дифференциации 
взносов могут увеличиться ежек-
вартально на 9   млрд руб. «Прайм»

ФАС РОССИИ

одобрила ходатайство ООО 
«Зарубежнефть-добыча Са-
мара» (структура «Зарубеж-
нефти») о продаже 100% ООО 
«НГП Северо-Карасевское». 
Продаваемый актив принадле-
жит фонду United Capital Partners 
Oil & Gas Fund, управляемого UCP. 
В UCP ”Ъ“ это подтвердили. В 2011 
году «НГП Северо-Карасевское» от-
крыло Луцеяхское месторождение 
в Ямало-Ненецком АО, его извлека-
емые запасы оценивались в 19 млн 
тонн. Дмитрий Козлов

правила  
игры

Совершенствованием 
процедур вряд ли мож-
но решить проблему, 
корни которой лежат 
вне процедурного поля, 
но зато никто не ска-
жет, что стремиться к 
совершенству не нужно

Инвестиции поразила недвижимость
Вложения иностранцев в коммерческие объекты рекордно снижаются

Доля иностранных инве-
стиций в коммерческую 
недвижимость России по 
итогам 2016 года может 
составить всего 14%, про-
гнозирует Knight Frank. 
Это самый низкий пока-
затель, начиная с 2009 
 года. Ни девальвация 
 рубля, ни падение цен 
на такие объекты так и 
не стали для зарубежных 
инвесторов дополнитель-
ным стимулом активнее 
вкладываться в россий-
скую недвижимость.

Прогнозируемый показа-
тель доли иностранных ин-
вестиций в коммерческую 
недвижимость России по 
итогам этого года будет на 
шесть процентных пунктов 
ниже уровня 2015 года (20% 
от $2,7 млрд) и составит 14% 
($370 млн) от общего объема в 
$2,6 млрд, говорится в иссле-
довании Knight Frank. В то же 
время директор департамен-
та финансовых рынков и ин-
вестиций Knight Frank Алан 
Балоев предполагает, что объ-
ем иностранных инвестиций 
в 2016 году может колебать-
ся в диапазоне $350–700 млн 
при общей сумме $2–3 млрд. 
Такой большой разброс он 
объясняет тем, что зарубеж-
ные компании, как правило, 
выбирают для вложений ка-
питалоемкие объекты.

Инвестиции иностранцев 
в российскую коммерческую 
недвижимость стабильно уве-
личивались с первой полови-
ны 2000-х годов. Исключени-
ем был кризисный 2009 год, 
когда этот показатель достиг 
исторического минимума — 
$480 млн (13% от общего объе-
ма), свидетельствуют данные 
Knight Frank. Спустя четыре 
года рынок достиг отметки в 
$2,4 млрд (30% от общего объ-
ема). Но уже с середины 2014 
года консультанты начали 
массово пересматривать сде-
ланные ранее позитивные 
прогнозы в связи с резким па-
дением инвестиций на фоне 
политического и экономи-
ческого кризиса (см. 

”
Ъ“ от 1 

апреля 2014 года).

Впрочем, не все аналити-
ки дают негативные прогно-
зы на 2016 год. Так, CBRE по-
высила его с $2,8 млрд до 
$4,5 млрд. Объем инвести-
ций в коммерческую недви-
жимость за три месяца это-
го года оказался в 4,5 раза вы-
ше, чем за аналогичный пери-
од 2015 года, составив $1,9 мл-
рд, поясняет директор отде-
ла исследований рынка Оле-
ся Дзюба. «Повлияла сделка 

с продажей башни 
”
Эволю-

ция“, а также сделка по про-
даже Сбербанком горнолыж-
ного курорта 

”
Горки Город“ в 

Красной Поляне»,— добавля-
ет она. В JLL ранее заявляли о 
предполагаемом объеме ин-
вестиций на уровне $4 млрд 
против $2,3 млрд в 2015 го-
ду. Прогноз аналитиков мог 
строиться на позитивной ди-
намике первого квартала, по 
результатам которого в JLL об-

щую сумму вложений в не-
движимость оценили в $1 мл-
рд — на 102% выше, чем в ана-
логичном периоде 2015 года.

По расчетам Knight Frank, 
совокупная доля иностран-
ных инвестиций в россий-
скую коммерческую недви-
жимость за последние десять 
лет составила $15,9 млрд. Мак-
симальный объем средств в 
российскую коммерческую 
недвижимость за последние 

десять лет вложили компа-
нии из США — на их долю 
пришлось $5,8 млрд (36,5% от 
общего объема). Доля инвес-
торов из Великобритании со-
ставила $2 млрд (12,6%), Ав-
стрии — $1,7 млрд (10,7%), 
Швейцарии — $1 млрд (6,3%), 
Финляндии — $0,97 млрд 
(6,1%). В числе самых крупных 
зарубежных игроков на рын-
ке консультанты выделяют 
американские инвестфонд 
Morgan Stanley ($2,2 млрд) и 
компанию Hines ($1,18 млрд), 
швейцарский фонд Eastern 
Property Holdings ($0,97 мл-
рд), австрийскую инвестком-
панию Immofinanz ($1,6  мл-
рд) и «дочку» британской 
группы Raven Group фонд 
Raven Russia ($0,69 млрд). На-
ибольший интерес иностран-
ных инвесторов традицион-
но вызывала торговая и офис-
ная недвижимость — на эти 
сегменты за последние де-
сять лет пришлось 43% и 27% 
сделок соответственно.

Вопреки ослаблению эко-
номических связей между 
Россией и Западом консуль-
танты сейчас не ждут резкого 
изменения географии вложе-
ний. «Доминирующую роль с 
точки зрения новых приобре-
тений сохранят уже традици-
онные игроки, но есть и ин-
терес азиатских компаний, 
который все-таки может кон-
вертироваться в новые сдел-
ки»,— рассуждает господин 
Балоев. Похожую позицию за-
нимает госпожа Дзюба. «Аме-
риканские инвесторы по-
прежнему интересуются гото-
выми объектами с арендны-
ми доходами, ближневосточ-
ные и азиатские тоже актив-
но смотрят на такие активы, 
а некоторые даже регистри-
руют юридические лица для 
дальнейших сделок,— рассу-
ждает она.— Если каждый из 
последней группы купит по 
одному активу, тогда можно 
говорить о возможном изме-
нении структуры иностран-
ных инвестиций».

Екатерина Геращенко, 
Александра 
Мерцалова

Аэропорт Иркутска могут поделить поровну
«Новапорт» предложил региону паритетное СП

Как стало известно 
”
Ъ“, холдинг 

«Новапорт» Романа Троценко 
предлагает создать паритетное 
СП с принадлежащей региону 
Корпорацией развития Иркут-
ской области и передать ему аэ-
ропорт Иркутска без конкурса. 
Это предложение, по данным 

”
Ъ“, обсуждалось на прошлой 

неделе на совещании с губерна-
тором Сергеем Левченко. Кон-
курент «Новапорта» — «Базэл» 
Олега Дерипаски — считает, что 
конструкция СП имеет ряд недо-
статков, и требует конкурса ин-
весторов.

В четверг в Иркутске прошло со-
вещание под руководством губерна-
тора региона Сергея Левченко по во-
просам развития аэропорта Иркутс-
ка, рассказали источники 

”
Ъ“. Кро-

ме областных чиновников в нем так-
же участвовали глава совета директо-
ров аэропорта Юрий Фалейчик, ген-
директор Корпорации развития Ир-
кутской области Владимир Перетол-
чин, а также представители холдин-
га «Новапорт» Романа Троценко, в том 
числе гендиректор компании Сергей 
Рудаков. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

«Новапорт» представил бизнес-план 
развития авиаузла, предложив со-
здать паритетное СП холдинга и Кор-
порации развития Иркутской обла-
сти с уставным капиталом 100 тыс. 
руб. По словам одного из источников 

”
Ъ“, «Новапорт» также предложил из-

менить соглашение Минтранса, Роса-
виации и региона, чтобы разрешить 
приобретение без конкурса акций аэ-
ропорта и обязательств по строитель-
ству авиаузла. В Росавиации от ком-

ментариев отказались, в Минтрансе 

”
Ъ“ не ответили. В ФАС не стали опе-

ративно комментировать возмож-
ность выбора инвестора авиаузла без 
конкурса.

На роль инвестора авиаузла Ир-
кутска претендуют «Новапорт» и «Баз-
эл» Олега Дерипаски (включает «Базэл 
Аэро»). Как писал 

”
Ъ“ 30 мая, «Базэл» 

недоволен тем, что область ведет пря-
мые переговоры с «Новапортом». В 
2015 году аэропорт был передан реги-
ону Росимуществом, область должна 
привлечь минимум 1,1 млрд руб. на 
техперевооружение и не менее 20 мл-
рд руб. на новый аэропортовый ком-
плекс. Ранее возможными инвестора-
ми считались «Ростех», «Роснефть», ко-
рейская Incheon International Airport 
Corporation, китайский интернет-ри-
тейлер Alibaba Group. По плану пас-

сажиропоток в Иркутске к 2020 го-
ду должен достигнуть 3 млн человек 
в год (в 2015 году показатель упал на 
2%, до 1,7 млн человек).

По данным 
”
Ъ“, в четверг «Нова-

порт» предлагал, чтобы заксобра-
ние региона внесло акции аэропор-
та Иркутска в УК СП с соответствую-
щим вкладом холдинга и получени-
ем СП контроля над аэропортом. «Но-
вапорт», в частности, планирует на за-
емные средства сделать проект кор-
ректировки периметра захоронения 
жертв политических репрессий (рас-
положено поблизости от аэродрома), 
провести проектирование и строи-
тельство терминала на 3 млн пасса-
жиров в год с выходом на Байкаль-
ский тракт.

деловые новости  — с9

Операторам связи исправят непоправимое
Антитеррористический законопроект может обойтись им дешевле

Антитеррористический за-
конопроект Ирины Яровой 
и Виктора Озерова, грозив-
ший крупнейшим российским 
интернет-компаниям и опе-
раторам связи гигантскими 
убытками, а их пользовате-
лям — обширными полномо-
чиями спецслужб по доступу 
к содержанию переписки и пе-
реговоров, может быть прин-
ципиально смягчен. Сенатор 
Людмила Бокова предлагает 

 ограничиться хранением лишь 
 самих фактов приема, переда-
чи, доставки и обработки голо-
совой информации и текстовых 
сообщений, а не их содержани-
ем, как предлагается законопро-
ектом. В противном случае рас-
ходы только МТС, «МегаФона» 
и «Вымпелкома» могли бы со-
ставить $74,5   млрд.

О внесении поправок в ст. 7 и 10 
антитеррористического законопро-
екта 

”
Ъ“ рассказал участник рынка и 

подтвердила госпожа Бокова. Сена-
тор предлагает отказаться от положе-
ния, которое предписывает операто-
рам связи и организаторам распро-
странения информации в интерне-
те (к ним относятся, например, «Ян-
декс» и Mail.ru Group) хранить в те-
чение трех лет на территории Рос-
сии информацию о фактах приема, 
передачи, доставки и (или) обработ-
ки голосовой информации и тексто-
вых сообщений, включая их содер-
жание, а также изображения, зву-

ки или иные сообщения пользова-
телей. Такой законопроект в начале 
апреля внесли в Госдуму Ирина Яро-
вая и Виктор Озеров, документ про-
шел первое чтение. По нему операто-
ры и интернет-компании должны бу-
дут предоставлять эту информацию 
уполномоченным госорганам, осу-
ществляющим оперативно-разыск-
ную деятельность или обеспечение 
безопасности в стране.

деловые новости  — с10
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В ПРОДАЖЕ С 6 ИюНЯ

КАКИЕ СЮРПРИЗЫ  
ЖДУТ ДАЧНИКОВ
КАК КРЕДИТЫ СОЗДАЮТ 
И РАЗРУШАЮТ СЕМЬИ

ВО ЧТО ОБОЙДЕТСЯ  
САНАЦИЯ БАНКА «ТРАСТ»

КАК РУССКАЯ ФРАНЦУЖЕНКА 
КОРМИТ В ПЛЁСЕ СТОЛИЧНЫХ 
ЗНАМЕНИТОСТЕЙ

Топ-10 крупнейших сделок с участием иностранных инвесторов за последние десять лет
Объект Приобретенная Сумма  Покупатель Страна  Год 
 площадь сделки 
 (тыс. кв. м)
ТРЦ «Метрополис» 205 $1,2 млрд Morgan Stanley США 2013

ТРЦ «Галерея» 192 $1 млрд Morgan Stanley США 2011

ТРЦ «Гудзон» 145 $600 млн Immofinanz Австрия 2007

БЦ «Серебряный город» 60 $350 млн RP Capital Group Великобритания 2008

БЦ «Берлинский» и «Женевский дом» 16 $282 млн Eastern Property Holdings Швейцария 2014

БЦ «Эрмитаж Плаза» 40,4 $260 млн Eastern Property Holdings Швейцария 2014

ТРЦ «Золотой Вавилон» (Ростокино) 241 $250 млн Immoeast Австрия 2007

БЦ «Серебряный город» 60 €190 млн Evans Randall Великобритания 2009

БЦ «Дукат Плейс II» 15 $185 млн Sponda Финляндия 2008

ЛЦ «Гориго» 85 €100 млн Evli Property Investments Финляндия 2008

Источник: данные Knight Frank.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 6 июня 2016 №98/П   l   Коммерсантъ

март апрель апрель апрель апрель апрель маймаймаймаймай март март март март

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6801

0,18 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 7,144

0,42%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 31,79

11,55%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 2,38%

● 1,239$ млрд ● 775,9

После трехнедельного перерыва 
международные инвесторы на
чали возвращаться на россий
ский рынок акций. По данным 
EPFR, приток средств нерезиден
тов на минувшей неделе составил 
$18 млн. Впрочем, приток средств 
наблюдается в большинство раз
вивающихся стран, и Россия на 
их фоне продемонстрировала 
не самую худшую  динамику. Ин
весторов вновь привлекает деше
визна российских активов на фо
не достижения ценами на нефть 
восьми месячных максимумов.

Последние данные EPFR свидетель
ствуют о том, что зарубежные инвесто
ры, большую часть мая активно сокра
щавшие вложения в российский фон
довый рынок, начинают возвращать
ся на него. За неделю, закончившуюся 
1 июня, результат по всем видам фон
дов получился положительным — 
$18 млн. За предыдущие три недели 
иностранные инвесторы успели выве
сти из России почти $500 млн. Основ
ной приток инвестиций пришелся на 
фонды, ориентированные исключи
тельно на Россию, им удалось при
влечь за минувшую неделю $8,2 млн.

Но Россия не была исключением, 
инвесторы постепенно возвращались 
в большинство региональных и стра
новых фондов. По данным EPFR, сум
марные притоки в фонды развиваю
щихся рынков за минувшую неделю 
составили $291 млн против $1,9 млрд 
оттока неделей ранее. Приток инвес
тиций показали все страны БРИКСТ 
(БРИКС плюс Турция), за исключе
нием Индии (впрочем, из индий
ских фондов было выведено менее 
$9 млн). Наиболее значительными 
оказались вложения в китайские фон
ды ($292 млн), тогда как в остальные 
страны было инвестировано менее 
чем по $25 млн, отмечают аналитики 
Sberbank Investment Research.

Восстановление спроса на риско
вые активы было, тем более что ему 

предшествовали четыре недели не
прерывного оттока средств, за кото
рые развивающиеся рынки потеря
ли почти $6 млрд. «После мощного от
тока в предыдущие недели, связанно
го с изменением ожиданий по дина
мике ставок в США, ситуация стаби
лизировалась, и восстановление ап
петита к риску вернуло часть средств 
инвесторов в акции развивающих
ся рынков»,— отмечает портфель
ный управляющий группы «Тринфи
ко» Денис Мухин. По словам аналити

ка UFG Wealth Management Алексея 
Потапова, в мае рынки развиваю
щихся стран существенно просели в 
долларовом эквиваленте, это могло 
привлечь наиболее спекулятивных 
инвесторов.

Улучшению настроений инвесто
ров в отношении российских активов 
способствует и закрепление цен на 
нефть возле уровня $50 за баррель. На 
прошлой неделе в четверг стоимость 
ближайшего контракта на поставку се
вероморской нефти Brent впервые с 
октября 2015 года поднялась выше 
уровня $50 за баррель. Даже с учетом 
небольшого снижения по итогам про
шедшей недели цены на нефть оста
лись возле восьмимесячного макси
мума ($49,51 за баррель). «На рынке 
были опасения, что после достижения 
отметки $50 цены пойдут вниз. Эти 
опасения не оправдались, поэтому ме
ждународные инвесторы возобнови
ли покупки рублевых активов, сильно 
подешевевших в мае»,— отмечает ди
ректор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов.

Дальнейшее поведение инвесто
ров во многом зависит от итогов июнь
ского заседания Федеральной резерв
ной системы (ФРС) США, на котором 
будет решаться судьба базовой ставки. 
Несмотря на то что заседание состоит
ся 15 июня, волатильность на рынках 
уже возросла. «Это событие представ
ляет несомненный риск для всех рын
ков, поскольку повышение ставки, ко
торого не исключили представители 
ФРС, негативно скажется на аппетите 
к риску у инвесторов»,— отмечает 

управляющий активами General 
Invest Валентин Журба. Впрочем, опу
бликованные в пятницу данные по 
безработице в США снизили вероят
ность повышения ключевой ставки. 
По данным Министерства труда, чи
сло рабочих мест в несельскохозяйст
венных отраслях экономики увеличи
лось лишь на 38 тыс. против прогноза 
роста на 164 тыс. Это наименьший 
прирост показателя с сентября 2010 
года. Кроме того, апрельский показа
тель был пересмотрен в сторону 
уменьшения — до 123 тыс. с 160 тыс. 
рабочих мест. В таких условиях рынок 
оценил вероятность повышения став
ки лишь на 2% по сравнению с 20% до 
выхода публикации. «Данные по без
работице укрепляют надежду на со
хранение ставки на прежнем уровне, 
поэтому как минимум до объявления 
фактического результата июньского 
заседания высока надежда сохране
ния притока инвестиций в рублевые 
активы»,— резюмировал Дмитрий 
Скворцов.

Виталий Гайдаев

ФРС больше  
не пугает ставкой
Ужесточение денежнокредитной политики 
откладывается

контекст  

БАНКИ

ЦБ повысит  
прозрачность банков

ЦБ продолжит изучать вопрос расширения 
круга раскрываемой банками информации, 
несмотря на отрицательное отношение 
к этой идее кредитных организаций. «Мы 
 будем продолжать обсуждать это с банками. 
В моем представлении расширение инфор-
мации о банках — это то, что востребовано 
обществом»,— заявил первый зампред ЦБ 
Алексей Симановский. Регулятор в апреле 
предложил увеличить объем раскрываемой 
для клиентов информации о ситуации внутри 
банков. Как показал опрос ассоциации «Рос-
сия», российские банки подобную идею ЦБ 
не поддерживают. В опросе участвовало 
57 банков, из которых 15 входят в топ-50 
по размеру активов. Все участники опроса 
высказались против предложения ЦБ, так 
как могут возникнуть риски нарушения бан-
ковской деятельности. «Мы не ставим вопрос 

таким образом, чтобы какие-то требования 
к раскрытию информации вступали в проти-
воречие с законодательством»,— заверил 
господин Симановский. Согласно предложе-
нию ЦБ, банки могли бы раскрывать инфор-
мацию об объемах наиболее рискованной 
части кредитного портфеля, об объемах вло-
жений в ценные бумаги, не соответствующих 
критериям ЦБ, о своей зарубежной деятель-
ности, а также об объемах ликвидных акти-
вов. «Банку, которому нечего скрывать о сво-
ем реальном состоянии, хорошо. Другое де-
ло, что банку, который не очень хочет гово-
рить о своем реальном состоянии, может 
быть, не так хорошо»,— заключил Алексей 
Симановский. «Интерфакс»

ВЭБ докапитализирует 
украинскую «дочку»

Украинская дочка Внешэкономбанка (ВЭБ) — 
Проминвестбанк увеличит уставный капитал 
еще на 1,8 млрд гривен ($1 равен 25,05 грив-
ны, согласно официальному курсу Нацбанка 
Украины), до 40,8 млрд гривен, путем частно-
го размещения дополнительных акций за счет 
дополнительных взносов. Допэмиссию раз-
местят среди действующих акционеров. Банк 
в конце февраля этого года завершил проце-
дуру увеличения уставного капитала в 2,1 ра-
за, до 39,0 млрд гривен, путем конвертации 

кредитов материнского банка. В результате 
доля ВЭБа в уставном капитале увеличилась 
с 99,39% до 99,7%. Согласно данным Нац-
банка Украины, на 1 апреля 2016 года по раз-
меру чистых активов Проминвестбанк зани-
мал первое место в группе иностранных 
 банков. «Интерфакс-Украина»

Промсвязьбанк  
выбрался из убытков

Чистая прибыль Промсвязьбанка по между-
народной отчетности (МСФО) в первом квар-
тале составила 0,3 млрд руб. против убытка 
2 млрд руб. за аналогичный период прошло-
го года. Промсвязьбанк в 2015 году получил 
рекордный убыток по МСФО в размере 
16,4 млрд руб. Чистый процентный доход 
Промсвязьбанка в первом квартале составил 
6,8 млрд руб., что на 26% больше относи-
тельно результатов аналогичного периода 
прошлого года. Активы Промсвязьбанка вы-
росли в первом квартале на 1% с начала 
2016 года, до 1,2 трлн руб. Кредитный пор-
тфель за вычетом резерва под обесценение 
уменьшился на 4% по сравнению с началом 
года и составил 765 млрд руб. на конец пер-
вого квартала 2016 года. Доля неработаю-
щих кредитов с просрочкой свыше 90 дней 
в кредитном портфеле выросла за квартал 
с 4% до 5,3%. «Прайм»

По итогам первого квартала 
 банку «Русский стандарт» удалось 
почти в шесть раз сократить убы
ток — до 2,3 млрд руб. Существен
ным прогрессом стал троекрат
ный рост чистого процентного 
дохода — до 6,3 млрд руб. благо
даря окончанию сроков дорогих 
пассивов банка. Впрочем, хотя 
отчетность оказалась не хуже 
ожиданий, ключевой вопрос 
сейчас — как банк будет восста
навливать свою активность 
на рынке, где последние годы 
он планомерно сокращал свой 
кредитный портфель.

В пятницу банк «Русский стандарт» 
опубликовал результаты деятельнос
ти по международной отчетности 
(МСФО) за первый квартал. Согласно 
им, финансовый результат банка по 
сравнению с первым кварталом 2015 
года существенно улучшился, хотя 
выйти из зоны убыточности ему пока 
не удалось. Убыток «Русского стандар
та» по итогам трех месяцев составил 
2,3 млрд руб. против 13,6 млрд руб. за 
аналогичный квартал прошлого го
да. Существенный вклад в улучше
ние этого показателя внес рост чи
стых процентных доходов — с 2,2 мл
рд руб. за три месяца 2015 года до 
6,3 млрд руб. в этом году. «Процент
ные доходы банка остались на том же 
уровне, что и год назад, а улучшение 
произошло за счет сокращения про
центных расходов с 11,5 млрд до 
7,4 млрд руб.,— отмечает аналитик 
Moody’s Александр Проклов.— Это 
улучшение связано с тем, что у банка 

подошел срок окончания привлечен
ных в разгар кризиса дорогих депо
зитов (максимальная процентная 
ставка по депозитам 

”
Русского стан

дарта“ составляла 21%.— 
”
Ъ“) и, соот

ветственно, расходы существенно со
кратились. Кроме того, сказалось су
щественное снижение процентных 

расходов по выпущенным ценным 
бумагам, в том числе по субордини
рованным займам, которые были 
 реструктуризированы». Также банк 
заработал на операциях с иностран
ной валютой (1,1 млрд руб. против 
600 млн руб. за первый квартал 2015 
года) и на операциях с ценными бума
гами (3,17 млрд руб. против 1,8 млрд 
руб. годом ранее).

Заработки от некредитных опера
ций помогли банку сократить убыток, 
однако тот факт, что объем портфеля 

ценных бумаг (216 млрд руб. на 31 
марта 2016 года против 221 млрд руб. 
годом ранее) вдвое превышает кре
дитный портфель (106 млрд руб.), вы
зывает определенные опасения, так 
как результат от таких операций 
очень волатилен, отмечают эксперты.

Кредитный портфель «Русского 
стандарта» продолжил сокращаться. 
За квартал он уменьшился на 9%, до 
106,6 млрд руб. В результате банк 
смог показать экономию на резервах, 
они сократились с 16,5 млрд до 
5,9 млрд руб. В то же время без роста 
кредитования невозможен рост про
центных доходов, а значит, и выпол
нение плана по восстановлению при
быльности банка. Как ранее заявлял 
владелец «Русского стандарта» Рустам 
Тарико, банк должен выйти на при
быльность уже в текущем году. «В 
банк недавно пришел новый руково
дитель (см. 

”
Ъ“ от 17 мая), и очевидно, 

что рынок ждет, как будет 
”
Русский 

стандарт“ активизировать кредитова
ние, возвращаться в ранее покину
тые ниши и каким будет его аппетит 
к риску в текущей ситуации»,— ука
зывает Александр Проклов. Как зая
вили в «Русском стандарте», в этом го
ду банк планирует нарастить пор
тфель posкредитов. По словам перво
го зампреда правления Евгения Ла
пина, в планах прирост на 60–70% к 
концу года. При этом улучшения пор
тфеля, по словам топменеджера, в 
банке ожидают ориентировочно в 
2017 году «за счет увеличения продаж 
карточных продуктов».

Юлия Локшина

«Русский стандарт» расстался  
с дорогими вкладчиками
Но остался с убытком

«Нарушения законодательства у 
псевдоюристов варьируются от отно
сительно безобидной недобросовест
ной рекламы до мошенничества, ког
да недобросовестные якобы адвока
ты получают вознаграждение, факти
чески не совершая никаких дейст
вий в интересах клиента»,— отмеча
ет управляющий партнер юридиче
ской компании «РенессансLex» Геор
гий Хурошвили.

Бороться с «раздолжнителями» 
пытались банки, юристы, обману
тые клиенты, но до сих пор без
успешно. Банки, которые псевдою
ристы заваливают исками, и введен
ные в заблуждение клиенты обраща
лись с жалобами в прокуратуру и ЦБ. 
Но ЦБ ограничился информацион
ным сообщением для граждан, про
куроры не нашли состава преступле
ния в действиях псевдоюристов — 
обещанные по договору юридиче
ские услуги, включая представление 
интересов в суде, оказаны в полном 
объеме, хотя и без желаемого резуль
тата. Юридическое сообщество так
же пыталось избавиться от недобро
совестных коллег. «Мы обращались в 
московское УФАС с сообщением о не
достоверной информации на сайтах 
и в рекламе имитирующих оказание 
юридических услуг компаний, нам 
прямо сказали, что рекламой юр

фирм не занимаются»,— рассказал 
эксперт 48prav.ru Александр Трифо
нов. Не заинтересовались, по его сло
вам, псевдоюристами и в Федераль
ной палате адвокатов.

Впрочем, сейчас ситуация изме
нилась, и ФАС взялась за псевдоюри
стов. «Это не единственный случай,— 
рассказывает заместитель руководи
теля ФАС Андрей Кашеваров.— В кон
це апреля экспертный совет по ре
кламе при саратовском УФАС при
знал рекламу 

”
Саратовской юриди

ческой фирмы“ со слоганом 
”
Выигра

ем ваш суд“, размещенную на плака
тах города, содержащей признаки на
рушения закона 

”
О рекламе“». Недо

стоверную рекламу выявили судьи 
Саратовского областного суда, cделав 
вывод, что «заранее прогнозируется 
и обещается положительное реше
ние, хотя рассмотрение спора и при
нятие решения по его результатам — 
это прерогатива суда». «Судьи подали 
жалобу прокурору района, тот, в свою 
очередь, обратился в ФАС»,— под
твердила прессслужба суда. В итоге 
фирму привлекли к ответственно
сти. Бороться с недобросовестными 
юристами в ФАС намерены по двум 
направлениям — как с недостовер
ной рекламой в СМИ, так и с невер
ной информаций на сайте самих 
компаний. «Размещение недостовер
ной информации о якобы выигрыш
ных судебных делах на собственном 

сайте компании нельзя считать ре
кламой,— отмечает Андрей Кашева
ров.— Но тут имеет место другое на
рушение антимонопольного законо
дательства — признаки недобросо
вестной конкуренции. В случае обра
щений юридических фирм с жало
бой на признаки недобросовестной 
конкуренции мы будем проверять и 
эту информацию».

По мнению экспертов, вмешатель
ство ФАС может в значительной сте
пени решить проблему. «Только от 
фирмы 

”
Эскалат“ мы получаем около 

400 типовых исков в месяц: это иски 
об истребовании документов, о рас
торжении кредитного договора, о 
признании недействительными раз
личных условий кредитного догово
ра,— рассказывает зампред правле
ния банка 

”
Ренессанс Кредит“ Сергей 

Королев.— Интерес ФАС может изме
нить ситуацию». Если борьба перей
дет на государственный уровень, это 
будет на пользу и людям, и банков
скому сообществу, заключают в ХКФ
банке. Надежды эти вполне обосно
ванны. В свое время именно ФАС до
билась отмены двойных комиссий 
при оплате услуг ЖКХ, в существен
ной мере поборола проблему комис
сий за пополнение банковского вкла
да, сыграла важную роль в запрете 
необоснованных комиссий при роз
ничном кредитовании.

Вероника Горячева

Борцов с кредитами  
прижали рекламой

Один из крупнейших интернет
брокеров на российском финан
совом рынке ФГ БКС открывает 
инвестбанковское подразделе
ние. С сегодняшнего дня новую 
структуру возглавляет выходец 
из Sberbank CIB Юрий Прили
пов. В команду войдут предста
вители западных инвестбанков, 
сократившие этот бизнес в Рос
сии. Однако даже с сильной ко
мандой закрепиться в этом биз
несе, который во многом поде
лен между окологосударствен
ными банками, будет сложно.

Как сообщил 
”
Ъ“ главный испол

нительный директор BCS Global 
Markets Роман Лохов, компания наме
рена выйти на рынок инвестбанкин
га. Для этого будет создано подразде
ление из 15 менеджеров, которое воз
главит бывший сотрудник Sberbank 
CIB, «ВТБ Капитала» и Credit Suisse 
Юрий Прилипов. В команду войдут 
бывшие сотрудники из западных ин
вестбанков, закрывших или сокра
тивших свои бизнесы в России 
(Deutsche Bank, Barclays, Royal Bank of 
Scotland и т. п.). «Мы активно ведем пе
реговоры с кандидатами. У всех из 
них большой опыт проведения круп
ных сделок и наработанные связи с 
клиентами. Часть новой команды 
приступит к работе в ближайшее вре
мя»,— отметил господин Прилипов.

• В состав финансовой группы БКС 
входят брокер «Компания БКС», 
управляющие компании БКС и «БКС — 
Фонды недвижимости», БКС-банк, 
кипрская BrokerCreditService, британ-

ская BCS Prime Brokerage и Межрегио-
нальный специализированный депози-
тарий. Чистая прибыль финансовой 
группы за 2015 год превысила 400 млн 
руб., брокерские обороты на бирже — 
3,9 трлн руб. Собственные средства 
на 31 марта 2016 года составили 
908 млн руб., активы — 96,5 млрд руб.
В планах ФГ БКС — участие в сдел

ках приватизации, размещение дол
говых инструментов и развитие биз
несконсультирования и М&А. По 
словам господина Лохова, ФГ БКС 
планирует войти по итогам 2017 года 
в пятерку крупнейших инвестбанков 
на российском рынке по объему сде
лок M&A в ключевых индустриях. По 
его мнению, сейчас удачный момент 
для того, чтобы войти на этот рынок, 
поскольку с него уходят международ
ные банки. «Они сокращают свое 
присутствие, а мы будем его наращи
вать. Мы считаем, что независимых 
игроков недостаточно и эти ниши на
до очень быстро и агрессивно зани
мать»,— добавляет он. Затраты на но
вую команду не раскрываются. По 
оценке председателя директоров 
агентства Top Contact Executive 
Search Артура Шамилова, рыночная 
стоимость команды такого калибра и 
качества составляет порядка $3–
5 млн в год.

Однако пробиться в лидеры даже 
в нынешних условиях на россий
ском рынке довольно трудно. Соглас
но рейтингу агентства Thomson 
Reuters, в 2015 году на рынке M&A в 
России лидировала компания «ВТБ 
Капитал» (13 закрытых сделок на сум

му $9,4 млрд) Далее расположились 
Lazard и JP Morgan (по две сделки на 
$7,5 млрд), Credit Suisse (одна сделка 
на $5,7 млрд) и Citi (шесть сделок на 
$4,6 млрд). На долговом рынке лиди
ровали «ВТБ Капитал», Газпромбанк и 
Sberbank CIB. В конкуренцию с эти
ми банками придется вступать и при 
приватизации.

По мнению экспертов, у БКС есть 
шансы достичь желаемого результата. 
«Инвестбанкинг — это: а) мозги, б) 
клиентская база. Удастся им подо
брать хорошую команду — шансы на 
успех есть»,— уверен главный испол
нительный директор Deutsche Bank в 
России Павел Теплухин. Но также 
важно, напоминает он, не пересечься 
по клиентам с крупными игроками 
этого рынка. Другой собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к инвестбанковскому бизне
су, считает, что БКС может достичь по
ставленных целей, только если будет 
«фронтовать когото санкционного». 
«Сейчас это единственная стратегия, 
которая может принести плоды»,— 
уверен он. Инвестбанкир напомина
ет, что многие крупные финансовые 
компании уже пытались выйти на 
этот рынок, однако не снискали лав
ров. «Можно охарактеризовать эту си
туацию как попытку откормить слона 
на слабой кормовой базе»,— говорит 
он. Впрочем, наличие серьезных кон
курентов и слабый рынок неофитов 
не пугает. «У нас очень сильная ди
стрибуция как в России, так и за рубе
жом, у нас есть деньги, чтобы разви
ваться»,— говорит господин Лохов.

Мария Сарычева

БКС идет в инвестбанкинг
Компания собирается  
«откормить слона на слабой кормовой базе»

с1

Его поздравляет президент WalMart 
Stores, Inc. Даг Макмиллан:
— Поздравляю с днем рождения мо
его друга и коллегу Льва Хасиса! 
Твои решительность и креативность 
вдохновляют. 

С 50летием!

Поздравления передает основатель 
DST Global Юрий Мильнер:
— Уважаемый Лев! Константин Ци
олковский писал о таинственных не
бесах, которые манят человека под
няться высоко в воздух. Твое первое 
образование было в области самоле

тостроения, и, возможно, именно 
это увлечение позволило тебе до
биться таких высот на рынке роз
ничной торговли, в банковском деле 
и инвестициях. Искренне поздрав
ляю с 50летием и желаю продолжать 
полет к новым горизонтам.

Вчера исполнилось 50 лет первому заместителю  
председателя правления Сбербанка России
Льву Хасису

ДНИ РОЖДЕНИЯ

18 миллионов долларов составил 
приток средств нерезидентов на россий-
ский фондовый рынок за прошлую неделю, 
по данным EPFR

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Банк будет убыточен до октября, 
в октябре уже может заработать 
прибыль по международным 
стандартам и, возможно,  
будет прибыльным по году
— Рустам Тарико,
владелец банка «Русский стандарт»,  
17 мая 2016 года
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Крупные энергопотребители 
пожаловались главе ФАС Иго-
рю Артемьеву на идеи Минэ-
нерго по усилению платежной 
дисциплины на энергорынках. 
По их мнению, новые ограни-
чения, наложенные на про-
мышленную генерацию и неза-
висимые энергосбыты, лишь 
усилят монополию сетевых 
компаний и крупных энерго-
сбытов (гарантирующих по-
ставщиков). Долги на оптовом 
энергорынке приближают-
ся к 55 млрд руб., что близко 
к историческому максимуму 
2013 года.

Директор ассоциации «Сообще-
ство потребителей энергии» Васи-
лий Киселев попросил главу ФАС 
Игоря Артемьева проверить, не 
противоречит ли подготовленный 
Минэнерго проект постановления 
правительства об укреплении пла-
тежной дисциплины на энергорын-
ке антимонопольному законода-
тельству (письмо есть у 

”
Ъ“). По мне-

нию ассоциации, проект ограничи-
вает доступ компаний к рынку элек-
троэнергии и усиливает монопо-
лию гарантирующих поставщиков 
(ГП, ключевые энергосбыты регио-
нов) и сетей, что приведет к повы-
шению энергоцен.

Минэнерго предлагает обязать 
все электростанции мощнее 25 МВт 
либо продавать энергию на оп-
товом рынке, либо получать под-
тверждение об исключении из это-
го требования, даже если генера-
ция была построена для собствен-
ных нужд предприятия. Это ущем-
ляет интересы крупных потребите-
лей с собственными энергомощно-
стями: они вправе использовать ее 
для своих нужд без получения под-
тверждений ассоциации НП «Совет 
рынка», уверен Василий Киселев. 
А принудительный вывод станций 
на рынок приведет лишь к росту из-
держек потребителей, для которых 
производство энергии неотделимо 
от технологического процесса.

Промышленность, владеющую 
генерацией более 25 МВт, еще с 
2010 года обязали продавать энер-
гию только оптом, но есть исключе-
ния, поясняли в «Совете рынка». От-
срочку по выходу на опт до 2016 го-
да получили станции, работавшие 
на розничном рынке до 2011 года. 
Вообще не выходить на опт мож-
но, если основное топливо ТЭС — 
побочные продукты производст-
ва (попутный, доменный, коксо-

вый газы и др.), а более 75% энергии 
идет на свои нужды. Всего, по дан-
ным «Совета рынка», на розничном 
рынке — около 60 объектов мощно-
стью 5 ГВт, обязанных уйти на опт 
либо получить разрешение регуля-
тора остаться в рознице, но пока не 
они обращались за ним (о проблеме 
см. также 

”
Ъ“ от 25 апреля).

Также потребители просят 
исключить введенную c ноября 
2015 года норму, запрещающую не-
зависимым энергосбытам прода-
вать электроэнергию для компен-
сации потерь. Теперь такой договор 
можно заключать только с ГП, что 
увеличивает объем отпуска таких 
сбытов. По мнению потребителей, 
независимые энергосбыты тем са-
мым дискриминируются на энерго-
рынке, а ГП получают возможность 
манипулировать ценами. Измене-
ние принято в пакете по платежной 
дисциплине по инициативе Минэ-
нерго, напоминает глава Ассоциа-
ции гарантирующих поставщиков 
и энергосбытовых компаний Ната-
лья Невмержицкая. Если договор 
ранее был заключен с независимым 
поставщиком, то он действует до да-
ты истечения его срока. «Сообще-
ство потребителей энергии» утвер-
ждает, что новация не связана с уси-
лением платежной дисциплины и 
направлена лишь на ограничение 
конкуренции.

Задолженность на оптовом энер-
горынке на 1 июня — 54,7 млрд руб. 
(из них около 35 млрд руб.— долги ГП 
Северного Кавказа). Несмотря на не-
давний уход двух северокавказских 
сбытов с оптового рынка, долги при-
ближаются к историческому макси-
муму (58,1 млрд руб. в феврале 2013 
года), отмечал в апреле глава «Совета 
рынка» Максим Быстров. Задолжен-
ность на розничном энергорынке — 
204,4 млрд руб. на конец апреля.

«Минэнерго под видом укрепле-
ния платежной дисциплины пред-
лагает еще больше ограничить раз-
витие распределенной генерации 
и конкуренции на розничных рын-
ках в интересах сетевых монопо-
лий и ГП,— говорит заместитель ди-
ректора 

”
Сообщества потребителей 

энергии“ Валерий Дзюбенко.— Ве-
роятно, авторы подобных инициа-
тив и их коллеги в Минэнерго, отве-
чающие за публичные декларации 
ведомства и разработку Энергостра-
тегии-2035, до сих пор не знакомы 
друг с другом». В ФАС и Минэнерго 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Анастасия Фомичева

В борьбе с неплатежами  
нашли монополию
Энергопотребители пожаловались в ФАС  
на Минэнерго

Совещание у вице-премьера 
 Аркадия Дворковича не сдвину-
ло с мертвой точки вопрос ин-
дексации тарифов на транспорт 
газа для независимых произво-
дителей. ФАС предлагает повы-
сить тариф на 2% с 1 июля, тогда 
как НОВАТЭК и «Роснефть», ко-
торых поддержали Минэнерго 
и Минэкономики, настаивают 
на изменении методики расче-
та тарифа. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в отрасли, компромисса 

пока нет, а поменять методику 
за три недели нереально. Поэто-
му не исключено, что повыше-
ние тарифа будет как минимум 
отложено, что даст независи-
мым дополнительное конку-
рентное преимущество перед 
«Газпромом».

Аркадий Дворкович в пятницу 
провел обещанное совещание по 
установлению тарифа на транспорт 
газа для независимых производите-
лей, решение не было принято, за-
явила представитель вице-премь-
ера Алия Самигуллина. По ее сло-
вам, были даны поручения о дора-
ботке методики ценообразования 
и стандартов раскрытия информа-
ции для «Газпрома». Таким обра-
зом, никакого продвижения впе-
ред нет, хотя до срока вступления в 
силу нового тарифа (1 июля) остает-
ся три недели, две из которых долж-
ны уйти на регистрацию приказа в 
Минюсте. ФАС, которая несет ответ-

ственность за установление тари-
фов, предлагает повысить плату за 
транспорт газа на 2%, но НОВАТЭК 
и «Роснефть» считают методику, ко-
торая применялась для расчета та-
рифов более десяти лет, неправиль-
ной и предлагают снизить ставку. 

Минэнерго и Минэкономики под-
держивают независимых. Нужен 
«серьезный анализ затрат на тран-
спортировку газа» с учетом инвес-
тиционной составляющей, говорил 
в пятницу глава Минэнерго Алек-
сандр Новак (подробнее о позици-
ях сторон см. 

”
Ъ“ от 26 мая).

«Методика, возможно, и несовер-
шенна, но изменить ее за три неде-

ли совершенно нереально»,— отме-
чает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Го-

сподин Дворкович с этим согласен, 
он заявил в пятницу, что методику 
до 1 июля ФАС изменить не успе-
ет. «Будет старая методика, но реше-
ние по цифре может быть любое»,— 
сказал он. Но собеседники 

”
Ъ“ в от-

расли сомневаются в быстром ком-
промиссе: для независимых вопрос 
изменения методики принципиа-
лен, а затягивание решения по та-
рифу будет им на руку, поскольку в 
таком случае удельный рост тарифа 
окажется меньше.

По оценке 
”

Ъ“ на основе дан-
ных прошлых периодов, при ро-
сте тарифа на транспорт на 2% рас-
ходы независимых по сравнению 
с текущими вырастут пример-
но на 2,5 млрд руб. (за тарифный 
год с 1 июля). Из этого объема на 
«Роснефть» придется около 0,9 мл-
рд руб., на НОВАТЭК — несколько 
более 1,5 млрд руб. Большие расхо-
ды НОВАТЭКа связаны как с боль-
шими поставками конечным по-
требителям (58 млрд кубометров в 
2015 году против 41 млрд кубоме-
тров у «Роснефти»), так и с тем, что 
НОВАТЭК транспортирует газ на бо-
лее далекие расстояния. На деле по-
тери независимых могут оказаться 
больше, так как «Роснефть» в этом 
году должна увеличить долю поста-
вок конечным потребителям и в 
целом дальнейшая экспансия неза-
висимых на внутреннем рынке га-

за приведет к росту доли транспор-
та в их структуре затрат.

Если независимые производите-
ли смогут хотя бы добиться индек-
сации меньше 2%, то они не толь-
ко снизят свои затраты, но и полу-
чат дополнительное конкурентное 
преимущество перед «Газпромом» 
в борьбе за потребителя. Оптовый 
тариф на газ будет повышен на 2%, 
стоимость транспортировки в ко-
нечной цене газа — 35–60% в зави-
симости от региона. В итоге неза-
висимые при нулевой индексации 
тарифа на транспорт смогут пред-
лагать потребителям скидку 0,75–
1% без ущерба для своей рентабель-
ности. Хотя «Газпром» тоже полу-
чит выгоду от повышения тарифов 
на газ, в ситуации профицита газа 
на рынке важнее сохранять свою 
долю, а это монополии с ее выну-
жденно высокими ценами (она мо-
жет продавать газ только по тарифу) 
будет сложно сделать.

Виталий Крюков из Small Letters 
отмечает, что, если повышение та-
рифа из-за разногласий ведомств 
будет отложено, это будет выгод-
но для независимых. «Вместо 12 
месяцев повышенный тариф бу-
дет применяться только 10 или 11 
месяцев»,— говорит он. Аналитик 
напоминает, что практика пере-
носа  тарифных решений уже при-
менялась в 2010–2011 годах для 
«Транснефти».

Юрий Барсуков

Тариф «Неподъемный»
Рост расценок на транспорт газа отложен на неопределенный срок

ЦИТАТА

НОВАТЭК, «Итера» и другие  
более мелкие газовые компании, 
 неподконтрольные «Газпрому», 
имеют уже порядка 40% на рын-
ке... Назовем этот рынок олиго-
польным, конечно, он не является 
конкурентным
— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС России,  
в интервью ТАСС 25 мая

Другой источник 
”
Ъ“ рассказал, 

что СП будет «чем-то вроде проект-
ной компании», которая вместе с 
проектными институтами разрабо-
тает варианты развития аэропор-
та (конкретные предложения ожи-
дают получить к осени). Также со-
беседник 

”
Ъ“ говорит, что привле-

чение инвестора и варианты про-
дажи акций — это «вопрос дале-
кого будущего». Пока к «Новапор-
ту», по его словам, «присматрива-
ются, никакого эксклюзива ему не 
предоставляют». Источник 

”
Ъ“ уве-

рен, что решения заксобрания по 
передаче акций в СП не потребу-
ется, Корпорация развития Иркут-
ской области — самостоятельное 
юрлицо. А вопрос развития аэро-
порта в сторону Байкальского трак-
та не рассматривается вообще, до-
бавил он.

В администрации Иркутской об-
ласти 

”
Ъ“ не комментировали со-

вещание и его тему. При этом в чет-
верг заместитель главы правитель-
ства региона Руслан Болотов со-
общал ТАСС, что область не имеет 
внеконкурсных договоренностей 
с «Новапортом», а заявления госпо-
дина Левченко о соглашениях с 
холдингом связаны с реконструк-
цией мемориала жертвам репрес-
сий. Также господин Болотов под-
черкнул, что регион заинтересован 

в максимальном количестве потен-
циальных инвесторов и открыт для 
диалога, в том числе с «Базэлом».

Представитель «Новапорта» на 
звонки 

”
Ъ“ не отвечал. Как поясни-

ли 
”
Ъ“ в «Базэле», компания будет 

предлагать открытый конкурс как 
наиболее эффективный способ 
приватизации с поступлением де-
нег в бюджет. «Компания на предва-
рительных встречах заявила, что го-

това представить концепцию разви-
тия аэропорта»,— говорят в холдин-
ге. Источник 

”
Ъ“ в «Базэле» уверен, 

что конструкция СП имеет ряд не-
достатков: «Единственный положи-
тельный момент — область сохра-
нит контроль над активом. Самый 
большой вопрос — что внесет инве-
стор в СП и что получит бюджет ре-
гиона?» Глава Infomost Борис Рыбак 
отмечает, что, как правило, холдин-
ги стремятся получить полностью 
контроль над активом, но в органи-
зациях, где государство имеет до-
лю (иногда даже контрольный па-
кет), управлением занимается ме-
неджмент. Поэтому, по его словам, 
распределение долей зачастую не 
влияет на эффективность развития 
авиаузла, главное — способность 
конкретной команды от инвестора 
управлять бизнесом.

Анастасия Веденеева,  
Елизавета Кузнецова;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

Аэропорт Иркутска могут поделить поровну
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деловые новости

Людмила Бокова предлагает хра-
нить только факты приема, переда-
чи, доставки и (или) обработки голо-
совой информации и текстовых со-
общений в течение трех лет, но не их 
содержание. Это же предписывает 
текущее законодательство, но в тече-
ние шести месяцев.

Как отмечается в поправках госпо-
жи Боковой, положение о хранении 
содержания коммуникаций в тече-
ние трех лет «потребует от операто-
ров связи значительных расходов, ис-
числяемых десятками миллиардов 
долларов США, что существенно пре-
вышает суммарную годовую выручку 
крупнейших телекоммуникацион-
ных компаний». Со временем объем 
хранящегося трафика, а значит, и за-
траты операторов будут увеличивать-
ся за счет роста среднего потребле-
ния трафика одним абонентом, а так-
же роста общей абонентской базы в 
связи с расширением применения 
беспроводных устройств M2M/IoT 
(межмашинные коммуникации и 
«интернет вещей»). Поскольку значи-
тельная часть трафика шифруется и 
отсутствует технология, с помощью 
которой оператор мог бы проанали-
зировать его, такая хранимая инфор-
мация «будет непригодна к анализу и 
использованию в работе спецслужб», 
отмечается в документе. В отноше-
нии интернет-компаний положение 
о трехлетнем хранении коммуника-
ций нереализуемо «в связи с отсутст-
вием необходимых объемов храни-
лищ информации».

Представители МТС, «МегаФона» и 
«Вымпелкома» заявили, что поддер-
живают предложение сенатора. Толь-

ко для МТС затраты на организацию 
хранения содержания коммуника-
ций в течение трех лет составят не ме-
нее $22,7 млрд (более 1,5 трлн руб. по 
текущему курсу), для «МегаФона» — 
$20,8 млрд (1,4 трлн руб.), «Вымпелко-
ма» — $30,99 млрд (2 трлн руб.), оцени-
вали в этих компаниях. В МТС подчер-
кивают, что сумма не включает затра-
ты на строительство зданий новых 
центров обработки данных, операци-
онные расходы на обслуживание, 
энергоснабжение и кондициониро-
вание серверов, увеличение мощно-

сти сетей передачи данных и ряд дру-
гих параметров, которые могут пре-
высить затраты на хранение. «Созда-
ние этих систем в любом случае по-
ставит отрасль на грань коллапса, да-
же если сроки хранения информации 
будут сокращены»,— настаивает 
представитель МТС Дмитрий Соло-
довников. «Законопроект в его теку-
щем виде нереализуем, затраты, тре-
буемые для его выполнения, могут 
просто убить весь операторский биз-
нес. У операторов не будет возможно-
стей ни на поддержание, ни на разви-
тие новых сервисов и технологий, что 
ставит под угрозу создание современ-
ного информационного общества в 
России»,— указывает пресс-секретарь 
«Вымпелкома» Анна Айбашева.

В «Яндексе» также считают, что хра-
нить все данные в течение трех лет 
сложно и дорого. «Это не только во-
прос затрат, никто в мире еще не обсу-
ждал хранение, защиту и работу с ар-
хивом подобного объема, это беспре-
цедентная по сложности задача»,— от-
метили в компании. Правда, там так-
же считают, что увеличение сроков 
хранения только фактов приема, пе-
редачи, доставки и (или) обработки 
сообщений до трех лет тоже «требует 
обсуждения». «По словам авторов за-
конопроекта, документ направлен на 

решение оперативных задач правоох-
ранительных органов, это необходи-
мо учитывать при выборе срока»,— 
указали в «Яндексе». В Mail.ru Group 
поддерживают формулировку, при 
которой отменяется хранение содер-
жания. Директор «Фонда поддержки 
интернет» Михаил Медриш считает, 
что исключение требования о хране-
нии содержания коммуникации — 
это «правильное и единственно воз-
можное предложение в данной ситуа-
ции». По его словам, увеличение сро-
ка хранения информации о фактах 
коммуникации до трех лет потребует 
от операторов связи и интернет-ком-
паний новых затрат, но «вряд ли ката-
строфических».

Анна Балашова

Операторам связи  
исправят непоправимое

Госкомиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ) может вновь выделить 
 сотовым операторам частоты 
в диапазонах 900 и 1800 МГц. 
Это будут те же полосы, что есть 
у компаний и сейчас, но после 
получения нового решения опе-
раторы получат предписание 
обеспечить покрытие в неболь-
ших населенных пунктах по всей 
России. Для диапазона 900 МГц — 
это пункты с численностью жи-
телей более 1 тыс. человек, для 
1800 МГц — более 2 тыс. человек.

На ближайшем заседании, запла-
нированном на 30 июня, ГКРЧ мо-
жет рассмотреть вопрос об исполь-
зовании полос радиочастот 890–
915 МГц, 935–960 МГц, 1710–
1785 МГц и 1805–1880 МГц радиоэ-
лектронными средствами стандарта 
GSM, следует из материалов комис-
сии (копия есть у 

”
Ъ“). В проекте ре-

шения говорится, что ГКРЧ намере-
на выделить эти полосы существую-
щим операторам мобильной связи 
по всей стране. Одновременно опе-
раторам разрешат развивать на этих 
полосах стандарты UMTS (3G) и LTE 
(4G), в том числе при совместном ис-
пользовании частот. Решение будет 
действовать десять лет.

При этом получившие их компа-
нии должны будут выполнить усло-
вия по оказанию услуг связи, уста-
новленные решением ГКРЧ от 11 де-
кабря 2013 года. В нем комиссия 
предписала, что при новых решени-
ях о выделении частот или продле-
нии срока ранее оформленных опе-
ратор получает дополнительные тре-
бования по охвату населенных пун-
ктов: когда речь идет о диапазоне ни-
же 1 ГГц, оператор должен обеспе-
чить покрытие в населенных пун-
ктах с численностью жителей более 
1 тыс. человек, 1–2,2 ГГц — более 
2 тыс., 2,2–3 ГГц — более 10 тыс. чело-
век. Сроки обеспечения связью ре-
гламентируются в зависимости от 

года: в первый год оператор должен 
охватить 10% населенных пунктов, 
во второй — 25% и так далее до семи 
лет, когда он должен покрыть 99,9%.

Сейчас использование средств 
стандарта GSM в полосах 900 и 
1800 МГц осуществляется на основа-
нии выданных операторам отдель-
ных решений ГКРЧ. Эти решения 
имеют различные условия и сроки 
использования частот (в том числе и 
неустановленные). Большое количе-
ство отдельных решений «затрудня-
ет процедуру контроля выполнения 
условий использования полос радио-
частот», объясняется в материалах 
ГКРЧ. В Минкомсвязи отказались от 
комментариев. Однако источник 

”
Ъ“, близкий к одному из членов 

ГКРЧ, подтвердил, что на предстоя-
щем заседании комиссия планирует 
принять такое решение. По его сло-
вам, речь идет о тех же частотах, кото-
рые были выделены операторам ра-
нее, то есть в итоге ресурс компаний 
не увеличится, но и не сократится.

Обязательства по охвату неболь-
ших населенных пунктов вводились 
для борьбы с «цифровым неравенст-
вом». Изначально они могли быть 
еще жестче: работа в населенных пун-
ктах с численностью жителей более 
500 человек. Однако этот критерий 
был смягчен из-за того, что операто-
ры жаловались на его инвестицион-
ную непривлекательность. Минком-

связь оценивала затраты на организа-
цию мобильной связи в населенных 
пунктах с численностью жителей от 
500 до 10 тыс. человек для четырех 
операторов в 175 млрд руб.

Недавно 
”
Ъ“ (подробно см. номер 

от 27 мая) запросил у Роскомнадзора 
информацию, какие операторы по-
лучили обременения. Из нее следо-
вало, что решения о выделении ча-
стот в диапазоне 900 МГц в ряде реги-
онов продлили МТС и «МегаФон», в 
диапазоне 1800 МГц — те же компа-
нии, а также «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2) и региональный «Екатерин-
бург-2000» (бренд «Мотив»). При этом 
в материалах не упоминался «Вым-
пелком». Как объясняли в этой ком-
пании, она «в большей части имеет 
бессрочные решения ГКРЧ на диапа-
зон 1800 МГц, поэтому необходимо-
сти в их продлении в настоящее вре-
мя нет» (см. 

”
Ъ“ от 27 мая). Вчера в 

«Вымпелкоме» отказались коммен-
тировать планы ГКРЧ.

В МТС отмечают, что у оператора 
нет бессрочных решений. «В целом 
мы поддерживаем инициативу. Это 
избавит от лишней бюрократии по 
продлению существующих реше-
ний с разными сроками давности и в 
разных регионах»,— говорит пред-
ставитель МТС Дмитрий Солодовни-
ков. В «МегаФоне» и «Т2 РТК Холдин-
ге» отказались от комментариев.

Анна Балашова

GSM с населением в придачу
Частоты в диапазонах 900 и 1800 МГц им выдадут заново

После запрета на продажу 
 популярных биодобавок 
для повышения мужской по-
тенции «Сеалекс» и «Аликапс» 
в России исчезла и их реклама. 
В прошлом году на эти два 
бренда приходилось 650 млн 
руб., то есть около 0,5% всех 
 затрат на телерекламу в стра-
не. Производитель добавок 
фармацевтический холдинг 
«РИА 

”
Панда“», в частности, 

был ключевым спонсором 
для спортивных трансляций. 
В будущем его смогут заменить 
пивные бренды, надеются 
участники рынка.

Реклама биологически активных 
добавок «Сеалекс» и «Аликапс» не до-
пускается в России еще с 26 апреля, 
сообщила в пятницу в своем разъяс-
нении Федеральная антимонополь-
ная служба. Запрет связан с отзывом 
госрегистрации этих препаратов, 
предназначенных для укрепления 
мужской потенции, комитетом по 
защите прав потребителей Мини-
стерства национальной экономики 
Казахстана (на основании этого до-
кумента БАД обращались на терри-
тории Евразийского экономическо-
го союза). Чиновники обнаружили в 
них вещество тадалафил, которое не 
было заявлено при регистрации 
(подробно см. 

”
Ъ“ от 6 мая).

Производитель препаратов «РИА 

”
Панда“» продвигал их преимуще-

ственно на телевидении — на это 
медиа приходилось 90% рекламно-
го бюджета компании, сообщил 

”
Ъ“ 

ее представитель. В прошлом году 
совокупные затраты на продвиже-
ние всех брендов «РИА 

”
Панда“» со-

ставили 1,7 млрд руб., включая 
650 млн руб. на рекламу «Сеалекса» 
и «Аликапса». Затраты всех рекла-
модателей на ТВ в прошлом году со-
ставили 134,2 млрд руб., то есть 

только на эти два бренда приходит-
ся примерно 0,5% телерекламы.

По данным DSM Group, «Сеалекс» 
и «Аликапс» входят в топ-10 БАД по 
объему аптечных продаж в России 
(в марте объем всего рынка добавок 
превысил 2,7 млрд руб.). В феврале 
«Сеалекс» даже возглавлял этот рей-
тинг, занимая 2,79% рынка в денеж-
ном выражении, а по итогам марта 

переместился на третью строчку с 
долей 2,33%. «Аликапс» в феврале за-
нимал четвертое место и 2,43% про-
даж, в марте — восьмое (1,34%).

Одиозная реклама «Сеалекса» и 
«Аликапса» с участием популярного 
музыканта Сергея Шнурова запом-
нилась многим телезрителям в том 
числе во время топовых спортив-
ных турниров, где рекламное вре-
мя традиционно стоит дороже, чем 
обычно. Так, «РИА 

”
Панда“» была 

крупнейшим рекламодателем во 
время трансляций матчей чемпио-
ната мира по футболу 2014 года с 
участием российской сборной на 
«Первом канале» и ВГТРК. Еще рань-
ше «РИА 

”
Панда“» выступала спон-

сором показа матчей Евро-2012. 
Именно реклама этих мужских пре-

паратов во время спортивных 
трансляций возмутила в 2014 году 
депутата Игоря Зотова, который 
увидел в ней повод запретить всю 
рекламу на платных телеканалах.

Бюджет на продвижение «Сеа-
лекса» и «Аликапса» соответствует 
размеру инвестиций одного сред-
него рекламодателя, и в целом для 
рынка его уход будет практически 
незаметен на фоне растущего спро-
са со стороны других игроков, счи-
тает гендиректор российского 
представительства Etat Control 
International Дмитрий Кураев. «Но 
больше половины инвестиций 
этих препаратов приходилось на 
спонсорские проекты, где найти за-
мену такому большому игроку бу-
дет значительно сложнее, так как 
эти проекты более индивидуаль-
ны»,— предупреждает он. В общем 
объеме спонсорства на российском 
ТВ доля «Сеалекса» и «Аликапса» мо-
жет доходить до 5%, что гораздо бо-
лее заметно, отмечает эксперт.

В целом для телевидения потеря 
некритична, согласен руководи-
тель департамента продуктивности 
и оценки медиазакупок OMD OM 
Group Андрей Скородумов. «Подав-
ляющая доля рекламы 

”
Сеалекса“ и 

”
Аликапса“ приходилась на спор-

тивные программы и контент, ори-
ентированный на мужскую аудито-
рию, но в будущем ее заменит ре-
клама активизировавшихся игро-
ков пивной категории»,— уверен 
он. Значительное количество заку-
паемого для этих брендов реклам-
ного времени приходилось на во-
стребованный интервал с 00:00 до 
02:00, добавляет он, их уход даст 
остальным рекламодателям воз-
можность оптимизировать собст-
венное размещение.

Анна Афанасьева,  
Олег Трутнев

Рекламные бюджеты  
не устояли
«Сеалекс» и «Аликапс» ушли с телевидения

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ч Т О  Е Щ Е  Р А С С М О Т Р И Т  Г К Р Ч

На заседании 30 июня ГКРЧ также может разрешить использование полосы радио-
частот 2,3–2,4 ГГц радиоэлектронными средствами LTE, следует из материалов 
к  заседанию комиссии. Такое решение в течение долгого времени лоббирует мос-
ковский оператор «Энлаин», к созданию которого могут иметь отношение бывшие 
чиновники Минкомсвязи и Роскомнадзора. Компания оказывает услуги беспровод-
ного фиксированного доступа в интернет в той же полосе в Москве и области. 
Как утверждают в «Энлаине», если оператору не разрешат сменить технологию, 
 компания прекратит деятельность, так как оборудование для технологии, которую 
она развивает сейчас, больше не производится. Как уже сообщал ”Ъ“, у ряда членов 
ГКРЧ предложение разрешить «Энлаину» использовать эти полосы радиочастот вы-
зывает возражения. Анна Балашова

с7

4,9 триллиона рублей
могут составить расходы МТС,  «МегаФона» 
и «Вымпелкома» на реализацию  требований 
 антитеррористического закона

ЦИТАТА

Употребление поддельных БАДов 
в перспективе грозит негативно 
сказаться на демографической 
ситуации всей страны
— Сергей Железняк,
вице-спикер Госдумы,  
в феврале 2016 года



культура

В Москве в СК «Олимпийский» 
скучный и компактный концерт 
из  16 песен дала американская 
поп-рок-группа Maroon 5. По-
слушать кумиров собрались ро-
мантично настроенные барышни 
от 5 до 60 лет, ежеминутно щел-
кавшие селфи, что в конце кон-
цов вынудило любимчика публи-
ки Адама Ливайна убедительно 
попросить всех убрать гаджеты 
в карманы хотя бы на две минуты. 
Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Если в прошлый, он же пер-
вый, приезд в Москву группы 
Maroon 5 сомнения в отношении 
их музыкальных достоинств толь-
ко закрадывались, то в этот раз они 
окончательно превратились в уны-
лую данность. Трехкратные облада-
тели «Грэмми» так и не мигрирова-
ли в сторону рока, оставив в сторо-
не заигрывания с гранжем и тяже-
лыми риффами, которыми они раз-
влекались на заре своей карьеры 
(участники группы собрались впер-
вые в 1994 году). Сегодня команда 
привлекает к себе внимание други-
ми способами. Так, наряду с «совес-
тью нации» Брюсом Спрингстином 
Maroon 5 отменили весной два кон-
церта в Северной Каролине, при-
соединяясь к протесту против «туа-
летного закона», который предпи-
сывает трансгендерам пользовать-
ся туалетом в соответствии с полом, 
записанным в свидетельстве о ро-
ждении. Фронтмен Ливайн не схо-
дит с обложек гламурных журна-
лов в обнимку с женой и моделью 
Victoria’s Secret Бехати Принслу, ко-
торую он активно поддерживает во 
время беременности.

Пластиковые герои без зазрения 
совести вот уже десять лет идут на 
поводу своей сформировавшейся 

аудитории, а татуированный кра-
савчик Адам Ливайн превратился 
в американский аналог Стаса Ми-
хайлова, которого, как известно, без 
памяти любят все женщины. На кон-
церт в СК «Олимпийский» пришли 
в основном длинноволосые ним-
фы разных возрастов — буквально 
от 5 и до 60 лет, между песнями они 
показывали подругам заказанные 
в онлайн-шопах сумочки, утробно 
кричали поверх музыки «Я буду ре-
веть всю ночь» и «Адам, я здесь», бес-
престанно снимали прыгающие ви-
део и, конечно же, позировали для 
селфи. Это развлечение вообще 
в последний год стало настоящей 
концертной эпидемией — посети-
тели живых шоу плевать хотели на 
то, что происходит на сцене, лишь 
бы наснимать на всю стоимость би-
лета селфи на фоне артиста и поско-
рее выложить весь этот второсорт-
ный спам в социальные сети. Само-
забвенные танцы и упоительный 
отрыв можно встретить теперь раз-
ве что на металл- и рок-концертах, 
все-таки в слэме сверкать гаджетом 
небезопасно, да и не до этого в гу-
ще событий. Селфи-эгоцентризм 
поколения инстаграма надоедает 
и самим артистам. Спустя десяток 
песен не выдержал Адам Ливайн 
и обратился к залу с просьбой вы-
ключить гаджеты и хотя бы на две 
минуты убрать их в карман, чтобы 
насладиться моментом. Когда зал 
погрузился во тьму, зазвучали пер-
вые такты композиции «She Will Be 
Loved» –— это был самый запомина-
ющийся и действительно сильный 
момент вечера.

В Москве Maroon 5 сыграли 16 пе-
сен, компактно уложившись в пол-
тора часа. Музыканты группы вы-
давали смесь фанка и джаз-рока, 

гитарист Джеймс Валентайн нере-
дко в проигрышах срывался в ма-
неру, свойственную «30 Seconds To 
Mars», разбавляя стадионным пер-
цем сахарную вату концерта. Во-
кал же 37-летнего Ливайна явно по-
истерся — большинство компози-
ций он заканчивал невнятным во-
ем с ямайским акцентом, пробовал 
вступать с гитарой в поединки и до-
садно не попадал в ноты. Слушать 
его фальцет в «Sugar» с нового альбо-
ма «V» в строчке «Я хочу эту сладость» 
было уже совсем невыносимо. Инте-
ресно, что днем ранее в Москве вы-
ступали другие танцевальные ро-
керы — американцы Panic At The 
Disco, которых, к несчастью, запи-
сали в группу для тинейджеров. Их 
фронтмен Брендон Ури, тоже склон-
ный к самолюбованию и оголению 
плоского живота, несмотря на все 
змеиные танцы, тональность дер-
жал железобетонно и демонстри-
ровал выдающиеся вокальные дан-
ные. Адам Ливайн образца 2016 го-
да, к сожалению, показать может 
только модельную походку в раз-
ные концы сцены — к неудовольст-
вию фанаток он даже майку не снял, 
что обычно делал с пугающей легко-
стью. Отыграв концерт в «Олимпий-
ском», Maroon 5 на следующий день 
сменили стадионную сцену на более 
им сегодня подходящую площадку, 
выступив среди золота и мрамора на 
закрытой свадьбе в банкетном зале 
Safisa, популярном месте среди заез-
жих американских звезд с высоким 
ценником.

МУЗЫКА РОК

Поп-сладость 
и ванильные гитары
Maroon 5 в Олимпийском В городе Вольске Саратовской 

области прошел XIV Фестиваль 
театров малых городов России 
(ФТМГР), организованный Теа-
тром наций при поддержке адми-
нистрации президента РФ и Ми-
нистерства культуры. Жюри во 
главе с народной артисткой РФ 
Ольгой Остроумовой присуди-
ло главные призы спектаклям из 
Минусинска и Новокуйбышевска. 
Из Вольска — АНДРЕЙ ПРОНИН.

Этот фестиваль, проходящий под 
патронатом Театра наций и его ху-
друка Евгения Миронова лично, 
в театрах российской провинции 
любят и ждут. ФТМГР не только да-
ет возможность побороться за при-
зы (главный из них — московские 
гастроли), но и создает среду для об-
щения и обмена опытом. В течение 
недели актеры из Советска, Мину-
синска, Тобольска, Рыбинска, Ку-
дымкара, Лысьвы и других неболь-
ших российских городов смотрят 
спектакли друг друга, участвуют 
в обсуждениях, посещают мастер-
классы столичных педагогов. А го-
род, принимающий фестиваль, по-
лучает свой профит: насыщенную 
фестивальную афишу и автографы 
московских звезд, неизменно при-
глашаемых в качестве специальных 
гостей. У фестиваля нет постоянной 
локации. Он кочует с места на ме-
сто — скажем, в прошлом году про-
ходил в подмосковной Дубне. В этот 
раз конкурс на его проведение вы-
играл Вольск в Саратовской обла-
сти. Не последним аргументом за 
стали рекомендации влиятельных 
политиков, в частности уроженца 
здешних краев — первого замести-
теля главы администрации прези-
дента Вячеслава Володина. О при-
оритетном статусе нынешнего фе-
стиваля можно было догадаться 
уже по факту приветствия его участ-
никам, направленного лично пре-
зидентом Владимиром Путиным. 
В таком контексте совсем не удив-
ляло обилие обнаруживших инте-
рес к театральному искусству мест-
ных чиновников во главе с губер-
натором Саратовской области Ва-
лерием Радаевым. Был представлен 
и театральный генералитет: ком-
панию традиционно открывающе-
му ФТМГР худруку Театра наций Ев-
гению Ми ронову составил ни мно-
го ни мало худрук МХТ имени Чехо-
ва Олег Табаков. Формальным по-
водом для его приезда стал показ 
в первый день фестиваля (разумеет-
ся, вне конкурса) мхатовского «Кон-
трабаса», бенефиса еще одной лю-
бимой народом звезды — Констан-
тина Хабенского. Господа Радаев, 
Миронов и Табаков возглавили тор-
жественное шествие по Коммуни-
стической улице, ведущей к мест-
ному драмтеатру. По ее обеим сто-
ронам можно было наблюдать жи-
вые картины, посвященные исто-
рии мировой и отечественной сце-
ны: прохаживались статные субъек-
ты в античных тогах, помещики ух-
лестывали за крепостными актри-
сами, хлопотал человек, похожий 
на Чехова, что-то скандировали мо-
лодцы из «Синей блузы».

Вообще, принимающая сторона 
не ударила в грязь лицом, окунув 
приехавших в пучину гостеприим-
ства. Пучина не обмелела и после 
отъезда Миронова и Табакова. Чле-
ны жюри, которое возглавляла из-
вестная актриса Ольга Остроумова, 
в свободное от театральных прос-
мотров время не вылезали с экскур-
сий, речных прогулок и концертов 
местных творческих коллективов. 
Жюри даже отвезли посмотреть на 
военные учения с взрывами и танка-
ми, что, конечно, следует признать 
уникальным вольским ноу-хау.

Программа фестиваля оказалась 
и крепкой, и ровной. Среди 13 спек-
таклей конкурса преобладали дос-
тойные работы, однако настоящие 
художественные откровения, как 
водится, были в меньшинстве. Лау-
реатов в двух важнейших номина-
циях — лучшие спектакли большой 
и малой сценической формы — жю-
ри определило единогласно и без 
малейших дискуссий, настолько 
очевидны были фавориты.

Худрука Минусинского театра 
драмы, режиссера Алексея Песего-
ва по праву можно отнести к пре-
мьер-лиге отечественных театраль-
ных постановщиков. Его «Колыбель-
ная для Софьи», созданная на осно-
ве повести Евгения Замятина «На-
воднение»,— квинтэссенция свое-
образного почерка режиссера. Же-
стокая мелодрама с изменой, рев-
ностью и убийством тут возгоняет-
ся до эпического размаха, а сочета-
ние точеных мизансцен на по-рем-
брандтовски затемненной сцене, 
выразительной актерской пласти-
ки и музыкального сопровождения, 
ритмически организующего дейст-
вие, превращает спектакль в уни-
кальный жанровый симбиоз, гра-
ничащий едва ли не с балетом. «Ко-
лыбельная» уже побывала на самых 
престижных театральных конкур-
сах России — «Золотой маске» и «Но-

восибирском транзите», однако луч-
шим спектаклем фестиваля феде-
рального значения (в номинации 
«Спектакль большой формы») при-
знана впервые.

В «малой форме» конкурс выдался 
острее. Впрочем, «Корабль дураков» 
театра-студии «Грань» из Новокуй-
бышевска, что под Самарой, не оста-
вил шансов даже самым ярким со-
перникам. Режиссер Денис Бокурад-
зе и шесть его актеров-единомыш-
ленников проявили немыслимый 
перфекционизм, создав на основе 
средневековых французских фар-
сов спектакль, просчитанный до ми-
крожеста, интонации, мимическо-
го движения. На бешеной скорости 
сменяют друг друга уморительные 
маски и гэги, визуальный ряд напо-
минает о классике мировой живопи-
си, а нешуточная эротическая энер-
гия спектакля легко интерпретиру-
ется как протест против современно-
го российского ханжества.

Кстати, о современности. Калам-
бур про «русскую народную Кафку» 
убедительно воплотил на сцене дру-
гой участник фестиваля — Дамир 
Салимзянов, поставивший в сво-
ем театре «Парафраз» из удмуртско-
го Глазова фантазию на темы «Про-
цесса», в которой кафкианский мо-
рок убедительно переплетен с аб-
сурдными реалиями нашего отече-
ственного сегодня. Спектакль стал 
фаворитом Ассоциации театраль-
ных критиков, получив от нее спе-
циальный диплом. Актер Владимир 
Ломаев, которого жюри удостоило 
приза за лучшую мужскую роль, иг-
рает Йозефа К. не тщедушным хлю-
пиком, а смелым, даже дерзким че-
ловеком, готовым бороться за свои 
права. Тем страшнее его финальная 
гибель. Приз за лучшую женскую 
роль увезла в Набережные Челны 
актриса Марина Кулясова из театра 
«Мастеровые», скупо и точно испол-
нившая роль скорбящей женщины, 
которая потеряла сына, в спектакле 
Дениса Хусниярова «Кроличья но-
ра». Эту камерную драму из-за нега-
баритной декорации пришлось иг-
рать в огромном зале, и актеры с че-
стью прошли тяжелое испытание. 
Что лишний раз подтвердило: теа-
тры малых городов готовы к боль-
шим свершениям.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Спектакли  
всероссийского уровня
Завершился Фестиваль театров малых городов России
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В галерее XL открылась выставка бездомных кошек,  
организованная фондом «Дарящие надежду» и художником  
Алексеем Булдаковым. Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Сегодня открытием выставки Льва 
Бакста в ГМИИ им. А. С. Пушкина, 
посвящен ной 150-летию со дня рож-
дения худож ника, завершится весенне-
летняя кам пания открытого фестива-
ля искусств «Черешневый лес». Осенью 
фестиваль продолжится гастролями те-
атра «Ла Скала» в Большом и традици-
онным эйфмановским балетом, а по-
ка состоялось вручение премии Олега 
 Янковского «Творческое открытие».

Начиная с 2005 года фестиваль искусств 
«Черешневый лес» имеет подзаголовок. Са-
мый первый звучал как «Мировая победа», 
десять лет назад — «Современник возро-
ждения», а в 2008-м — «Пробуждение пред-
чувствия/Предчувствие пробуждения». 
С тех пор оргкомитету полюбились такие 
эффектные перевертыши — «Десятилетие 
движения/Движение десятилетия», «Куль-
тура отдыха/Отдохновение культур». В этом 
году случился сбой — подзаголовок пере-
стал делиться на две равные части и прозву-
чал так: «Юбилейное искусство/Вкус юби-
лея». Теперь, когда майским громом про-
гремела основная часть фестиваля и у нас 
есть результаты распределения призовых 
черешен премии Янковского, очевидно, 
что «Искусство юбилея» было бы более точ-
ным завершением рефрена, чем этот вне-
запный «вкус». Из восьми лауреатов пре-
мии этого года юбилярами оказались пяте-
ро, и эта цифра возрастает, если знать, как 
считать. Черешни муранского стекла вру-
чали актер Филипп Янковский и владелец 
Bosco di Ciliegi Михаил Куснирович, сам 
в этом году юбиляр. «Мы вручаем награ-

ды тем, кому бы точно аплодировал Олег 
Янковский, но пока поручил это делать 
нам»,— пояснил господин Куснирович.

Директор Государственной Третьяков-
ской галереи Зельфира Трегулова лично по-
ка еще юбиляр, а вручение проходило не-
посредственно в день 160-летия Третьяков-
ки. Награждали ее, конечно, не за это. «Часто 
бывают выставки, которые становятся со-

бытием в городе, но крайне редко они, как 
выставка Серова, становятся новой главой 
в жизни города»,— объявил актер Сергей 
Гармаш. «Большая честь — принимать пре-
мию Олега Янковского, одного из самых глу-
боких и потрясающих актеров, который не-
вероятно точно изобразил драму и трагедию 
в том числе и моего поколения в фильме Ро-
мана Балаяна 

”
Полеты во сне и наяву“, не го-

воря о множестве других ролей»,— сказала 
госпожа Трегулова.

После этих слов благодарственная речь 
еще одного лауреата и тоже немного юби-
ляра — 25-летнего премьера Большого те-

атра Дениса Родькина — показалась тро-
гательно наивной господину Янковскому 
и некоторым зрителям: «Это премия вели-
кого русского актера Олега Ивановича Ян-
ковского, и, несмотря на то что я являюсь 
представителем достаточно молодого поко-
ления, я посмотрел достаточно много филь-
мов с его участием и всегда восхищался его 
талантами и творчеством, и эти фильмы 
многому меня научили». В продолжение 
этой речи еще пару раз прозвучало слово-
сочетание «великий русский», и это явно 
сообщает нам что-то важное об атмосфере, 
царящей в ГАБТе.

Награду из рук маэстро Владимира Спи-
вакова получила 13-летняя виолончелист-
ка Даниэль Акта. Она поблагодарила всех на 
русском, английском и иврите и сыграла.

80-летний Олег Табаков, которого госпо-
дин Янковский назвал учителем и этало-
ном, стал первым дважды лауреатом пре-
мии. Но тут же появился второй. Уже два-
жды «Творческим открытием» признали 
ледовое шоу Ильи Авербуха — теперь ледо-
вый мюзикл «Кармен». Приз вручала генди-
ректор премии «Золотая маска» Мария Ре-
вякина: очевидно, оргкомитет одной пре-
мии пытался таким образом предложить 
оргкомитету другой шире смотреть на ве-
щи и раздвинуть спектр жанров, достой-
ных важнейшей театральной награды. Сам 
господин Авербух вовсе не юбиляр, но на 
сцену он поднялся с исполнительницей 
заглавной роли своей постановки Татья-
ной Навкой, которая статус юбиляра утра-
тила всего-то в апреле. Со зрителями го-
спожа Навка поделилась восторгом от сво-

ей встречи с Олегом Янковским в Турине 
в «Русском доме», сразу после получения 
олимпийского золота: «Я была простая де-
вочка, которая всю жизнь трудилась-ката-
лась, и вдруг тот самый Янковский!»

Следующий лауреат Евгений Миронов: 
в этом году ему исполняется 50 лет, и десять 
из них он руководит Театром наций, опреде-
ленно не теряя остроты восприятия реаль-
ности: «Премия называется 

”
Творческое от-

крытие“, и только что здесь играла удиви-
тельная девочка, и я понимал: вот это дей-
ствительно открытие. И тут же вручают пре-
мию Олегу Павловичу. И это удивительно, 
что после 13-летней девочки премию полу-
чает мой учитель, который до сих пор совер-
шает открытия в профессии. А потом на этой 
же сцене оказываюсь я: это потрясающе! 
Сколько помню Олега Ивановича, ни в од-
ной из его ролей не было случая, когда он 
что-то закрывал. Он был человек открытия, 
даже если фильм был не совсем удачный, на 
него всегда было очень интересно смотреть 
мне лично и как артисту, и как человеку».

Главный хранитель Музея Москвы Екате-
рина Селезнева заочно вручала награду маэ-
стро Резо Габриадзе, которому вот-вот испол-
нится восемьдесят. Его большая выставка 
еще недавно работала в этом музее. Череш-
ню забрал его сын Лео, а сам лауреат в видео-
обращении пожелал фестивалю вечной вес-
ны и цветения. Тут, впрочем, черешни закон-
чились. И несмотря на обещания организа-
торов продолжить вечер, немилосердная пу-
блика нашла для себя уважительные причи-
ны разойтись.

Евгения Милова

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

В узком кругу круглых дат
Вручены премии Олега Янковского

Филипп Янковский признался в любви 
лауреатам и гостям церемонии вруче-
ния премии имени своего отца 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Фестиваль театров малых  
городов России в лице актрисы  
Ольги Остроумовой (в центре)  
и Евгения Миронова (справа)  
раздал премии небольшим, 
но впечатляющим  
постановкам   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

На концерте в «Олимпийском» 
солист Maroon 5 Адам Ливайн 
не порадовал ни голым торсом, 
ни крепким вокалом 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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В случае победы на УНИКСом в третьем матче 
финальной серии ЦСКА пятый раз подряд  
станет чемпионом Единой лиги ВТБ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЕВРО-2016

Россия и Сербия перешли через ноль
В товарищеском матче сборные забили по одному голу

Сборная России в послед-
нем товарищеском матче 
перед стартом чемпиона-
та Европы сыграла вничью 
с командой Сербии — 1:1. 
На гол Артема Дзюбы сер-
бы ответили точным ударом 
в исполнении Александара 
Митровича. К сожалению, 
травму в этой встрече полу-
чил полузащитник сборной 
России Игорь Денисов, и его 
участие в Евро-2016 теперь 
под вопросом.

Для сборной России вчераш-
ний матч был последней про-
веркой сил перед чемпионатом 
Европы. То есть для подопеч-
ных Леонида Слуцкого эта иг-
ра имела большое значение. А 
вот для сербских футболистов, 
которые на Euro 2016 не пое-
дут, матч не значил практиче-
ски ничего. И несмотря на это, 
именно под диктовку сборной 
Сербии игра и началась. Не ска-
зать, правда, что сербы владе-
ли солидным преимуществом. 
Они скорее его обозначали 
время от времени, но не особо 
сильно беспокоя Игоря Акин-
феева. Кстати, помимо вратар-
ской позиции (в игре против 
сборной Чехии место в воротах 
было доверено Юрию Лодыги-
ну) Леонид Слуцкий внес еще 
две коррективы в стартовый 
состав — вместо Дмитрия Тор-
бинского на поле вышел Геор-
гий Щенников, а Александр Го-
ловин заменил Олега Иванова.

Что касается российской ко-
манды, то она играла так, слов-
но ее вполне устраивали нули 
на табло. Вялая перепасовка 
поперек поля, перемежаемая 

редкими и не самыми эффект-
ными попытками что-то из-
образить в атаке, мало помога-
ла взбодриться нескольким де-
сяткам зрителей, добравшихся 
до трибун Stade Louis II. Больше 
всего расстраивало то, что рос-
сияне играли вообще без уда-
ров — не то что в створ ворот, а 
даже в их сторону.

И все же именно сборная 
России первой получила мо-
мент, который, окажись Артем 
Дзюба чуть расторопнее, на-
верняка завершился бы голом. 
Но, когда Олег Шатов скинул 
головой мяч на Дзюбу, форвард 
замешкался и позволил защит-
нику сербов Неманье Милуно-
вичу отвести угрозу. У Дзюбы 

был и второй шанс. И снова по-
сле флангового паса. И тут он 
даже выиграл верховую борь-
бу. Но сам удар, к сожалению, 
получился невыразительным.

Сербы ответили в похожей 
манере: после очередного угло-
вого у российских ворот (к сло-
ву, по этому показателю за пер-
вый тайм сербская сборная 

превзошла российскую со сче-
том 8:1) Александар Митрович, 
несмотря на то что ему пыта-
лись мешать сразу два россий-
ских защитника, мощно про-
бил головой. К счастью для 
Игоря Акинфеева мяч проле-
тел рядом со штангой.

Неспешное течение игры в 
первом тайме сменилось чере-
дой взаимных, пусть неумыш-
ленных, грубостей в начале 
второго. К сожалению, в одном 
из столкновений повреждение 
получил Игорь Денисов, кото-
рый почти сразу попросил за-
мену. Травма, скорее всего, до-
статочно серьезная.

«Думаю, повреждение до-
статочно серьезное. Кто заме-
нит его, пока не решили, пы-
таемся связаться с игроком, по-
том будет дополнительная ин-
формация,— сказал Леонид 
Слуцкий на послематчевой 
пресс-конференции.— Скорее 
всего, потребуется его замена в 
составе сборной».

Напомним, что незадолго 
до старта подготовки сборной 
России к чемпионату Европы 
стало известно, что из-за трав-
мы на Евро-2016 не сможет вы-
ступить полузащитник ЦСКА 
Алан Дзагоев. «У нас вылета-
ют два основных центральных 
полузащитника. Это большая 
проблема»,— сказал господин 
Слуцкий.

Когда матч уже катился к не-
избежной вроде бы нулевой 
ничьей, соперники принялись 
обмениваться уколами. Но 
если проход Александара Ко-
ларова, случившийся при пол-
ном попустительстве россий-

ской защиты, все же удалось 
остановить благодаря уверен-
ной игре Акинфеева (он отра-
зил не только удар Коларова, но 
и на добивание в исполнении 
Александара Митровича среа-
гировал), то вот в моменте, ког-
да Артем Дзюба после паса Ро-
мана Широкова расстреливал 
в упор сербские ворота, Влади-
мир Стойкович был бессилен.

Это был, однако, не конец. 
Сербы, как выяснилось, очень 
не хотели проигрывать и очень 
быстро счет сравняли. Сно-
ва провалился центр обороны 
сборной России (на чемпиона-
те Европы слабость этой зоны 
может очень дорого стоить), и 
никто не помешал Душану Та-
дичу бросить в прорыв Мит-
ровича, который и установил 
окончательный счет — 1:1.

Александр Петров

Товарищеские матчи 
национальных 
сборных
Россия—Сербия 1:1 (Дзюба, 85 — Митрович, 
88). Чехия—Южная Корея 1:2 (Сухи, 46 — 
Юн Бит Гарам, 26; Сук Хён Чжун, 40. Удале-
ние: Гебре Селассие (Чехия), 60 (2 ж. к.)). 
Швеция—Уэльс 3:0 (Форсберг, 40; Лустиг, 
57; Гвидетти, 87). Бельгия—Норвегия 3:2 
(Ромелу Лукаку, 3; Азар, 70; Симан, 73 — 
Кинг, 21; Бериша, 48). Словакия—Северная 
Ирландия 0:0. Хорватия—Сан-Марино 10:0 
(Пьяца, 20; Манджукич, 23, 36, 38; Срна, 24; 
Перишич, 40; Ракитич, 50; Калинич, 59, 73, 
84). Германия—Венгрия 2:0 (Ланг, 39 (ав-
тогол); Мюллер, 63). Австрия—Нидерланды 
0:2 (Янссен, 9; Вейналдум, 66). Франция—
Шотландия 3:0 (Жиру, 8, 35; Косельни, 39).

Кубок Америки
Групповой этап. Первый тур. Группа А. 
США—Колумбия 0:2 (Сапата, 8; Хамес 
Родригес, 42 (пен.)). Коста-Рика—Парагвай 
0:0. Группа B. Бразилия—Эквадор 0:0. 
Гаити—Перу 0:1 (Герреро, 61).

Как ни старалась 
защита сборной России 
сохранить свои ворота 
в неприкосновенности, 
помешать сербскому 
форварду Александару 
Митровичу (№9) 
сравнять счет она 
не сумела      
ФОТО РИА НОВОСТИ

НХЛ

«Сан-Хосе» выручил 
финский бросок
Калифорнийцы размочили счет 
в финальной серии

«Сан-Хосе Шаркс» не позво-
лил угаснуть интриге в финаль-
ной серии Кубка Стэнли, хотя 
дело к этому шло. «Питсбург Пин-
гвинс» в третьем ее матче был 
довольно близок к тому, чтобы 
одержать третью подряд победу, 
но «Сан-Хосе» в заключительном 
периоде сравнял счет, а в овер-
тайме выцарапал выигрыш бла-
годаря финну Йонасу Донскому.

После этого матча в обзорах, посвя-
щенных его исходу, чаще всего фигу-
рировала цифра 13. Чертова дюжина 
— это количество голов, забитых в ны-
нешнем play-off Джоэлом Уордом и Йо-
насом Донским: семь — у Уорда, шесть 
— у Донского. Это не то чтобы феноме-
нальная результативность, но вполне 
достойная — на уровне суперзвезд. А 
акцентировать на ней внимание заста-
вило одно обстоятельство. Когда Уорд 
и Донской заключали прошлым ле-
том контракты с «Сан-Хосе», оба были 
свободными агентами и особого спро-
са на них не наблюдалось. То есть на 
рынке имелись вроде бы варианты и 
получше. Но генеральный менеджер 
калифорнийского клуба Дуг Уилсон 
подписал этих хоккеистов — и, как вы-
яснилось, угадал. Отдача от двух игро-
ков в розыгрыше Кубка Стэнли вели-
колепная. А в третьем матче они про-
сто вытянули команду.

Перед ним «Питсбург» дважды 
выиграл на своей площадке. Стро-
го говоря, выиграл, не доминируя, 
не уничтожая оппонентов, но, как 
ни крути, некоторое преимущество 
было на его стороне. И понятно, что, 
выиграй он еще разок — теперь уже 

в гостях, ловить «Сан-Хосе» в финале 
было бы нечего. В таких ситуациях 
3:0 — это уже стопроцентная гаран-
тия итогового успеха.

И «Питсбург» был близок к тому, 
чтобы такую надежную гарантию по-
лучить. Он опять был чуточку лучше, 
чуточку активнее. Чаще застревал в 
чужой зоне, чаще атаковал ворота: 
голкиперу «Шаркс» Мартину Джон-
су пришлось отбить аж четыре десят-
ка бросков. «Пингвинс» совершенно 
не беспокоило то обстоятельство, что 
и в третьем матче «Сан-Хосе» неплохо 
закрывал самых опасных питсбург-
ских хоккеистов — например, Сидни 
Кросби, потому что эффективны были 
и его менее рейтинговые партнеры.

Один из них, Патрик Хорнквист, 
под занавес второго периода, под-
ставив клюшку под наброс на пята-
чок, вывел «Пингвинс» вперед — 2:1. 
И это был неприятный эпизод. Уве-
ренность гостей сулила «Сан-Хосе» 
колоссальные мучения в заключи-
тельной двадцатиминутке.

Хозяева избежали катастрофы бла-
годаря мощнейшему щелчку Уорда в 
середине периода. А в овертайме взор-
вался уже Донской. Форвард испол-
нил сложный трюк. Он выбрался от 
заднего борта к воротам и не испугал-
ся двух выросших перед ним защит-
ников. Надо было попасть шайбой в 
узенькое пространство между ними 
— и Донской попал именно туда, ку-
да было нужно. А вратарь Мэтт Мюр-
рей не успел закрыть ближний угол, 
поскольку, кажется, не ожидал такой 
решительности от нападающего.

Алексей Доспехов

СДЕЛКА

«Суонси» оценили 
в £100 млн
Клуб английской футбольной пре-
мьер-лиги «Суонси» сменил вла-
дельцев. Как сообщается на сайте 
валлийской команды, руководст-
во клуба согласовало условия про-
дажи контрольного пакета акций с 
двумя американскими инвестора-
ми — Джейсоном Левайном и Сти-
вом Капланом. Официально стои-
мость бумаг не разглашается. Одна-
ко телекомпания BBC со ссылкой на 
свои источники утверждает, что го-
спода Левайн и Каплан получили 
под контроль 60% бумаг клуба и за-
платили за них £100 млн. Отмечает-
ся также, что доля, принадлежащая 
объединению болельщиков «Суон-
си», 21%, останется неизменной, а 
его представитель сохранит место в 
совете директоров. Кроме того, сто-

роны решили, что гендиректор клу-
ба Хью Дженкинс останется на сво-
ем посту и будет руководить опера-
ционной деятельностью команды. В 
объединении болельщиков сообщи-
ли также, что дали согласие на сдел-
ку, только получив гарантии того, 
что выкуп акций будет производить-
ся американцами за счет имеющих-
ся у них средств, а не кредитов, кото-
рые в таких ситуациях нередко запи-
сывают на сам клуб.

Добавим, что из двух новых вла-
дельцев «Суонси» только один имеет 
опыт управления футбольным клу-
бом — Джейсон Левайн является сов-
ладельцем американской футболь-
ной команды DC United. Что касает-
ся Стива Каплана, он является одним 
из руководителей клуба Националь-
ной баскетбольной лиги «Мемфис 
Гриззлис». Reuters

ТЕННИС

Новак Джокович нашел свой шлем
С 12-й попытки он наконец выиграл Roland Garros

Победителем открыто-
го чемпионата Франции 
в мужском одиночном 
разряде стал лидер ми-
рового рейтинга Новак 
Джокович, обыгравший 
британца Энди Маррея 
в четырех сетах. Первый 
за карьеру триумф на па-
рижском грунте позволил 
29-летнему сербу сде-
лать то, что не удавалось 
его выдающимся сопер-
никам — швейцарцу Род-
жеру Федереру и испанцу 
Рафаэлю Надалю,— за-
воевать так называемый 
некалендарный Боль-
шой шлем, то есть стать 
действующим победите-
лем всех четырех глав-
ных теннисных турниров — 
Wimbledon, US Open, 
Australian Open и Roland 
Garros. В женском оди-
ночном финале испанка 
Гарбинье Мугуруса одоле-
ла американку Серену Уи-
льямс в двух партиях, а в 
парном разряде россиян-
ки Елена Веснина и Екате-
рина Макарова проиграли 
французскому дуэту Ка-
ролин Гарсия—Кристина 
Младенович в трех сетах.

После того как еще в са-
мом начале этого турнира 
с него снялся Рафаэль На-
даль, стало очевидно, что и 
без того хорошие шансы Но-
вака Джоковича воплотить 
в жизнь свою мечту и выиг-
рать наконец Roland Garros 
еще больше возросли. Един-
ств енным соперник ом 
29-летнего серба, способ-
ным ему помешать сделать 
это, был его давний оппо-
нент — ровесник Энди Мар-
рей. Начав турнир с двух тя-
желейших пятисетовых по-
бед, шотландец затем замет-
но прибавил и в четырех по-
следующих встречах выгля-
дел очень уверенно.

Джокович, однако, Мар-
рея победил, и победу эту 
следует считать уникаль-
ной. Ведь 29-летний серб 
завоевал так называемый 
некалендарный Большой 
шлем, то есть оказался дей-
ствующим победителем 
всех четырех главных тен-
нисных состязаний — толь-
ко начиная не с Australian 
Open, а с Wimbledon. Этой 
цели в свои лучшие годы не 
смогли достичь ни Роджер 
Федерер, ни Рафаэль Надаль. 

Более того, за всю историю 
мужского тенниса четыре 
турнира Большого шлема 
подряд выигрывали лишь 
два великих чемпиона — 
американец Дон Бадж (на 
его счету в 1937 и 1938 годах 
было шесть таких побед) и 
дважды (1962, 1969) австра-
лиец Род Лейвер.

На решающей стадии тур-
нира Большого шлема Джо-
кович встречался с Марреем 
уже в седьмой раз. При этом 
шотландец обыгрывал сер-
ба в финалах US Open-2012 и 
Wimbledon-2013, но четыре-
жды (2011, 2013, 2015, 2016) 
уступал ему на Australian 
Open. Правда, когда Мар-
рей уверенно взял первый 
сет, впору было вспоминать 
прошлогодний решающий 
матч на корте Филиппа Ша-
трие, в котором оппонентом 
серба был бесподобный в 
тот день швейцарец Станис-
лас Вавринка.

Однако эта временная не-
удача не деморализовала Но-
вака Джоковича, а, наоборот, 
взбодрила его. К тому же, 
чем дольше продолжалась 
игра, тем чаще становились 
заметны огрехи Энди Мар-
рея, который на пути к фина-
лу провел на парижских кор-
тах почти 18 часов — на пять 
больше соперника.

Выиграв второй сет — 6:1, 
Джокович, уравнял положе-
ние в матче. А в третьем гей-
ме третьей партии он сно-
ва взял чужую подачу, при-
чем произошло это вследст-
вие непростительной ошиб-
ки, допущенной Марреем у 
сетки на брейк-пойнте. С то-
го момента серба было уже 
не остановить. Выдающий-
ся мастер, обладающий, как 
и все большие чемпионы, 
инстинктом убийцы, почув-
ствовал запах крови и довел 
до логического завершения 
еще один сет — 6:2.

Правда, в четвертой пар-
тии Новак Джокович не смог 
полностью совладать со свои-
ми нервами и, ведя — 5:2, от-
дал Энди Маррею два гейма. 
А в десятом гейме еще и упу-
стил два матчбола. Но боль-
шего шотландец дождать-
ся не сумел. Третий матчбол 
оказался для серба счастли-

вым, а для тенниса — исто-
рическим. 20-м по счету уда-
ром в затяжном розыгрыше 
на задней линии Маррей по-
слал мяч в сетку — 6:4.

Таким образом, Джоко-
вич, дебютировавший на 
Roland Garros еще в 2005 году 
и проигравший на нем три 
финала (2012, 2014, 2015), 
стал первым в истории иг-
роком, покорившим париж-
скую вершину с 12-й попыт-
ки. Фантастическое упорст-
во великого чемпиона, кото-
рый находится в великолеп-
ной форме и теперь навер-
няка подумывает о том, что-
бы выиграть три оставшихся 
главных состязания нынеш-
него сезона — Wimbledon, 
Олимпиаду и US Open.

Женский финал отличал-
ся от мужского самым прин-
ципиальным образом хотя 
бы потому, что в нем сошлись 
уже не одногодки, а предста-
вительницы двух разных по-
колений — 34-летняя Сере-
на Уильямс и 22-летняя Гар-
бинье Мугуруса. Достаточно 
сказать, что в 1998 году, когда 
американка уже дебютиро-
вала на Roland Garros, ее ны-
нешней сопернице было все-
го пять лет и она еще не успе-
ла переехать с родителями в 
Барселону из родного Карака-
са, где только начинала осва-
ивать теннисные премудро-
сти. Если для Мугурусы это 
был всего лишь второй фи-
нал на турнирах Большого 
шлема, то для Уильямс, обы-
гравшей испанку в решаю-
щем матче на прошлогоднем 
Wimbledon, уже 27-й. Однако 
в данном случае богатейший 
опыт участия в таких ответ-
ственных поединках амери-
канке не помог.

Мугуруса победила, при-
чем довольно легко — 7:5, 
6:4, имея над Уильямс пре-
имущество практически во 
всех игровых компонентах, 
за исключением подачи. Та-
ким образом, испанка заво-
евала всего лишь третий ти-
тул за карьеру и с четверто-

го места в мировом рейтин-
ге впервые поднялась на вто-
рое. В свою очередь, первая 
ракетка мира, которая в по-
луфинале прошлогоднего 
US Open уступила итальян-
ке Роберте Винчи, а в фи-
нале январского Australian 
Open — немке Анжелик Кер-
бер, не смогла выиграть тре-
тий подряд турнир Большо-
го шлема. Серий из четырех 
таких неудач у Серены Уиль-
ямс не было с 2012 года — по-
ка последнего, который она 
завершала в рейтинге не на 
первом месте. Неудивитель-
но, что в случае раннего по-
ражения на стартующем че-
рез три недели Wimbledon 
самая великая из действу-
ющих теннисисток может 
впервые с февраля 2013 года 
потерять свое лидерство.

А вот в женском парном 
финале, в котором Елене Вес-
ниной и Екатерине Макаро-
вой противостоял француз-
ский дуэт Каролин Гарсия—
Кристина Младенович, по-
надобился решающий сет. 
Россиянки очень неудачно 
начали встречу и проиграли 
в первой парии пять геймов 
подряд, но затем перехвати-
ли инициативу. И все-таки в 
решающий момент соперни-
цы оказались точнее. В итоге 
— 6:3, 2:6, 6:4 в их пользу.

Для российских тенниси-
сток главным итогом турни-
ра стало то, что Елена Весни-
на не только сохранила место 
в топ-10 парного рейтинга, но 
и поднялась в нем с девятого 
места на седьмое. Это позво-
лит ей не только в любом слу-
чае выступить на Олимпиаде 
со своей нынешней партнер-
шей, но и, возможно, побо-
роться там за медаль. Напом-
ним, что окончательный со-
став сборной России на тен-
нисном турнире в Рио-де-Жа-
нейро зависит от ожидающе-
гося на днях решения Между-
народной теннисной федера-
ции (ITF) по мельдониевому 
делу Марии Шараповой.

Евгений Федяков

Финалы Roland Garros
Женщины. Одиночный разряд. Гарбинье Мугуруса (Испания, 4)—Серена Уильямс 
(США, 1) 7:5, 6:4.

Мужчины. Одиночный разряд. Новак Джокович (Сербия, 1)—Энди Маррей 
(Великобритания, 2) 3:6, 6:1, 6:2, 6:4.

Женщины. Парный разряд. Каролин Гарсия—Кристина Младенович (Франция, 5)— 
Екатерина Макарова—Елена Веснина (Россия, 7) 6:3, 2:6, 6:4.

Мужчины. Парный разряд. Фелисиано Лопес—Марк Лопес (Испания, 15)—  
Майк Брайан—Боб Брайан (США, 5) 6:4, 6:7 (6:8), 6:3.

Новак Джокович 
 впервые в  карьере 
 выиграл Roland Garros  
и стал  третьим в исто-
рии действующим 
 победителем всех 
четырех турниров 
Большого шлема   
  ФОТО REUTERS


	kms_098m_001
	kms_098m_002
	kms_098m_003
	kms_098m_004
	kms_098m_005
	kms_098m_006
	kms_098m_007
	kms_098m_008
	kms_098m_009
	kms_098m_010
	kms_098m_011
	kms_098m_012

